
ТУРИЗМ Иностранные 
болельщики снова 
собираются в Россию

Они вернутся

Алена Узбекова

РОССИЯ стала «туристической Меккой» и заработала 
на проведении чемпионата мира по футболу более 850 
миллиардов рублей, рассказала на пресс-конференции 
исполнительный директор Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майя Ломидзе.

«Наш чемпионат — самый дорогой по организации. Но 
он принес России около одного процента ВВП. Исходя из 
сумм, мы перекрыли затраты на проведение мундиаля», 
— отметила она. Иностранцы путешествовали по россий-
ским городам не только ради футбола, им была интере-
сна Россия. Они щедро тратились на экскурсии, сувени-
ры, еду и напитки. «Болельщики Саудовской Аравии по-
тратили за один вечер на Никольской улице в Москве 8 
миллионов рублей», — рассказала Майя Ломидзе.

Больше всего иностранных гостей приехали на ЧМ-
2018 из США, Колумбии, Перу, Аргентины, Бразилии, 
Южной Кореи, Японии, Саудовской Аравии, Ирана, 
Польши, Хорватии, Германии, Франции и Великобрита-
нии. А, как показал опрос, проведенный во Франции, 90 
процентов болельщиков этой страны готовы вернуться в 
Россию как туристы. «Чемпионат принесет в перспекти-
ве увеличение турпотока. Мы предполагали рост на 20 
процентов, но после проведения мундиаля понятно, что 
это скромный прогноз. Еще больше увеличить 
въездной турпоток позволили бы визовые по-
слабления», — отметила директор АТОР.

РЫНОК ТРУДА Молодежь ищет 
интересную работу, 
а не высокую зарплату 

Деньги 
не к месту

Ольга Игнатова

ДЛЯ МОЛОДЫХ специалистов возможности обучения, 
развития и профессионального роста важнее размера за-
работной платы.  

К такому выводу пришли аналитики компании Avito, 
опросив молодых людей в 135 городах России. Своим ис-
следованием они поделились с «Российской газетой».

Молодежь готова жертвовать высоким уровнем зар-
платы ради опыта работы. «Но аппетит приходит во вре-
мя еды. Чем больше у человека появляется потребностей 
и ответственности (прежде всего за собственную се-
мью), тем выше становятся его зарплатные ожидания», — 
отмечает старший научный сотрудник Центра экономи-
ки непрерывного образования Института прикладных 
экономических исследований Елена Семионова.

«А на первых порах при выборе работодателя 62 про-
цента молодых соискателей уделяют наибольшее внима-
ние возможностям обучения и развития в компании, а 51 
процент — перспективам карьерного роста, — поясняет ди-
ректор направления «Avito Работа» Владимир Корицкий. 
— В старших возрастных группах на эти параме-
тры обычно меньше уделяется внимания». С воз-
растом карьерный рост становится не так важен. 

Андрей 

Туманов: 

Нет у меня 

виллы 

в Испании! 

У меня дача 

обычная, 

с туалетом 

на улице

Министр иностранных дел 
Китая Ван И:
Мы были и остаемся 
добрыми соседями
и надежными партнерами
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Право По новому закону создаются отдельные суды для обжалования 
приговоров и решений

Взвесить все «против»

Наталья Козлова

Р
осреестр обнародовал лю-
бопытную статистику. Так, 
по подсчетам ведомства за 

прошедшие полгода комиссии по 
пересмотру кадастровой стоимо-
сти приняли 61 процент решений 
в пользу граждан.

Если быть совсем точным, то 
комиссии по пересмотру када-
стровой стоимости, созданные 
при Федеральной службе госу-
дарственной регистрации, када-
стра и картографии (так офици-
ально называется Росреестр) 

рассмотрели 12 882 заявления 
граждан и касались они 20 256 
объектов. Первое, что бросается 
в глаза — люди стали реже оспари-
вать результаты кадастровой 
оценки своей недвижимости. И 
цифры это подтверждают. 

По сравнению с таким же пе-
риодом прошлого года число за-
явлений тех, кто не согласился с 
оценкой своих домов, дач, участ-
ков, сократилось на 22 процента. 

Напомним, в случае несогла-
сия с оценкой оспорить ее ре-
зультаты можно в суде или в спе-
циальных комиссиях по оспари-

ванию, созданных при управле-
ниях Росреестра во всех регио-
нах России. А заявление о пере-
смотре результатов определения 
кадастровой стоимости рассма-
тривается комиссией в течение 
одного месяца.

Росреестр особо подчеркива-
ет — ведомство само не проводит 
кадастровую оценку объектов 
недвижимости. Оно лишь обеспе-
чивает работу комиссий, кото-
рые рассматривают вопросы пе-
ресмотра результатов определе-
ния кадастровой стоимости. Гра-
ждане, которые в этом случае 

именуются словом «правообла-
датели» могут обратиться в та-
кие комиссии, если у них есть 
сомнения в правильности када-
стровой стоимости принадлежа-
щих им объектов недвижимости 
или потребность уточнения када-
стровой стоимости с использова-
нием рыночной оценки. Точность 
кадастровой оценки важна — на 
ее основе начисляются налоги. 

До 1 января 2017 года када-
стровую стоимость объектов не-
движимости определя-
ли независимые оцен-
щики

Владислав Куликов

Н
ачинается масштаб-
ная судебная рефор-
ма, в корне меняю-
щая систему провер-
ки судебных реше-

ний. Госдума приняла закон, со-
здающий в судах общей юрисдик-
ции отдельные кассационные и 
апелляционные суды. Если рань-
ше дело могло пройти несколько 
этапов в одном и том же суде, те-
перь каждый раз новая стадия бу-
дет означать, что процесс переез-
жает в другой суд. Иногда даже в 
другой регион.

Планируется создать десять 
кассационных судов, включая 
один кассационный военный суд, 
и шесть апелляционных судов, 
включая один апелляционный 
военный суд. Подробности ре-
формы рассказал в эксклюзив-
ном интервью «РГ» председатель 
Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству Павел Крашенинни-
ков. 

Павел Владимирович, расскажи-
те вкратце, что изменится?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Принятым 
законом апелляционная и касса-
ционная инстанции будут выде-
лены в отдельные экстерритори-
альные суды. В таком случае рас-
смотрение апелляционных и кас-
сационных жалоб на судебные 
акты не будет осуществляться в 
том же суде, который рассматри-
вал дело в первой инстанции. Эти 
изменения направлены на  обес-
печение независимости и само-
стоятельности судебных инстан-
ций, снижение коррупционных 
рисков.

А как происходит сейчас и будет 
происходить еще какое-то вре-
мя?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В системе су-
дов общей юрисдикции действу-
ют мировые судьи, районные 
суды, суды субъектов РФ. Все они 
в рамках своей компетенции рас-
сматривают дела по первой ин-
станции, то есть в полном объе-
ме. В том числе Верховный суд 
Российской Федерации — по 
определенным категориям дел. 

Вынесенное ими решение по 
закону можно оспорить в следу-
ющей инстанции — апелляцион-
ной. Для районных судов апелля-
ционной инстанцией являются 
областные суды. Если апелляци-
онное определение областного 
суда участники процесса сочтут 
несправедливым, то могут обра-
титься в следующую инстанцию 
- с кассационной жалобой. Ее бу-

дет рассматривать президиум 
того же областного суда. И хотя в 
апелляционной и кассационной 
коллегиях свои отдельные соста-
вы, но находятся они в одном 
суде, под одним председателем, с 
теми же сотрудниками аппарата 
суда. То есть возможны разные 
искушения.

Но почему считаете, что предла-
гаемая система будет работать 
лучше? Кто-то проверял?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Подобную 
реформу мы проводили в систе-
ме арбитражных судов, и она 
дала положительный эффект. Су-
дебные инстанции там функцио-
нируют в качестве отдельных су-
дов.

Как реформа защитит права гра-
ждан, как повысит независи-
мость и справедливость право-
судия?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Судебные ин-
станции в системе общей юрис-
дикции будут выделены в обосо-
бленные суды по экстерритори-
альному принципу. Будут созда-

ны отдельные суды со своим 
аппаратом, судьями, предсе-
дателем. При этом для пред-

седателей судов общей юрисдик-
ции и их заместителей мы огра-
ничили сроки полномочий, по 
аналогии с арбитражной систе-
мой — они смогут быть назначе-
ны  на должность не более двух 
раз подряд. Это изменение также 
направлено на повышение неза-
висимости при вынесении судеб-
ных решений.

Новые апелляционные и кас-
сационные суды будут действо-
вать в пределах соответствую-
щих судебных округов. Каждый 
судебный округ включает в себя 
несколько регионов. Таким обра-
зом мы снижаем не только кор-
рупционные риски, но и влияние 
региональных связей.

 По какому принципу выбира-
лось место расположения новых 
судов?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вопрос раз-
мещения новых судов долго про-
рабатывался, согласовывался. 
Учитывались региональные осо-
бенности, экономиче-
ская и судебная актив-
ность в субъектах РФ.

КОШЕЛЕК Росреестр: за полгода больше 60 процентов обращений по кадастровой 
стоимости недвижимости были решены в пользу людей

Спорить стоит
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ДАЧНАЯ ЖИЗНЬ

АвтоВАЗ рассекретил 
обновленный седан 
Лада Гранта
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 Каждый судебный округ 
будет включать в себя 
несколько регионов
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Австралийский доллар  46,2131
Азербайджанский манат  36,9677
Армянский драм**  13,1043
Белорусский рубль  31,6401
Болгарский лев  37,3586
Бразильский реал  16,3898

Венгерский форинт**  22,5604
Вон Республики Корея***  55,5693
Гонконгский доллар* 80,1333
Датская крона*  98,0356
Доллар США  62,9006
Евро  73,1345

Индийская рупия**  91,7253
Казахстанский тенге**  18,2284
Канадский доллар  47,4793
Киргизский сом**  92,2499
Китайский юань*  93,6718
Молдавский лей*  37,7215

Новый туркменский манат  17,9973
Норвежская крона*  76,8158
Польский злотый  16,9937
Румынский лей  15,7036 
СДР  88,4936
Сингапурский доллар  45,9330

Таджикский сомони*  68,4707
Турецкая лира  13,1688
Узбекский сум***  80,7681
Украинская гривна*  23,9029
Фунт стерлингов  82,2866
Чешская крона*  28,2973

Шведская крона*  70,9195
Швейцарский франк  62,7187
Южноафриканский рэнд*  47,3275
Японская иена**  55,6569

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.07.18

ЦИФРА

22
ПРОЦЕНТА
на столько сократилось число 
жалоб россиян на неправильную, 
на их взгляд, кадастровую оценку 
недвижимости

Медные
трубы 
Олега
Меньшикова

В НОМЕРЕ

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Теперь каждое дело будут пооче-
редно взвешивать на весах право-
судия в отдельных судах.

Председатель 
Комитета Госдумы по 

госстроительству 
и законодательству 

Павел Крашенинников 
рассказал, что новые 

правила усилят защи-
ту прав граждан.
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ФИНАНСЫ Россия сократила 
вложения в госдолг США 
до минимума с 2007 года

Бумаги 
не стерпели

Игорь Зубков

ЗА ДВА месяца Центральный банк РФ продал основную 
часть казначейских облигаций США. В результате Россия 
выбыла из списка более чем 30 крупнейших держателей 
американского государственного долга, следует из данных 
департамента казначейства США. 

После введения апрельского пакета американских сан-
кций Россия резко сократила вложения в гособлигации 
США — с 96,1 миллиарда до 48,7 миллиарда долларов на ко-
нец апреля. За май продажи составили еще почти 32 мил-
лиарда, в результате российская доля в госдолге США упа-
ла до 14,9 миллиарда — минимума с июня 2007 года (14,7).

Во всем мире гособлигации США используются цен-
тральными банками в качестве одного из основных резер-
вных активов благодаря ликвидности и надежности. Их 
крупнейшими иностранными держателями традиционно 
являются Китай (1183 миллиарда долларов по итогам мая) 
и Япония (1048). Остальные страны от них сильно отстают. 

Вложения России в госдолг США с момента введения 
санкций сильно колебались. Так, в январе 2014 года они 
составляли почти 132 миллиарда долларов, в марте упали 
до 100 миллиардов, а в апреле 2015 года и вовсе достигли 
66,5 миллиарда. Затем Банк России снова начал наращи-
вать вложения в казначейские облигации, и в апреле 2017 
года они перевалили за 100 миллиардов долларов.

В «сбросе» гособлигаций США могли сыграть роль 
апрельские санкции и угроза их расширения, в то же время 
сокращение долларовых активов в резервах укладывается 
в многолетний тренд по их диверсификации за счет золота 
(в прошлом году ЦБ купил рекордные 220 тонн) и обяза-
тельств в евро и других валютах, отмечает главный эконо-
мист Евразийского банка развития Ярослав Лисоволик. 
Постепенно растет роль юаня, недавно включенного в кор-
зину резервных валют, не исключено появление других 
привлекательных альтернатив, полагает Лисоволик.

ЦБ РФ публикует данные по управлению валютными 
активами с шестимесячным лагом. В прошлом году ЦБ ре-
шил, напротив, увеличить долю активов в долларах (с 40,4 
до 45,8 процента) и резко снизить — в евро (с 32,2 до 21,7 
процента) в связи с повышением ставок ФРС США и со-
хранением сверхнизких ставок в еврозоне. 

ВЛАСТЬ Президент РФ обсудил с членами правительства паводки в регионах 
и наследие чемпионата мира по футболу

Климат-контроль
Александра Белуза

В
чера Владимир Путин про-
вел совещание с членами 
правительства, основной 

темой были дополнительные 
меры по развитию Дальнего Вос-
тока. Однако перед тем, как пе-
рейти к обсуждению, глава госу-
дарства предложил кабинету ми-
нистров поговорить о наследии 

завершившегося мундиаля и о 
паводках в регионах.

«Надо посмотреть, что делать 
дальше с объектами чемпионата 
мира», — сказал Путин. Как рас-
сказала вице-премьер Ольга Голо-
дец, в рамках подготовки к мунди-
алю было создано 269 новых объ-
ектов инфраструктуры, которые 
«будут и дальше задействованы». 
«Это 12 стадионов, 95 новых тре-

нировочных площадок, из кото-
рых 64 в соответствие с концеп-
цией использования наследия 
чемпионата предлагается пере-
дать для развития детского фут-
больного спорта», — рассказала Го-
лодец. Реконструированы аэро-
порты в 11 городах, построен но-
вый аэропорт Платов, а в части 
железных дорог модернизирова-
ны 13 вокзалов и 7 станций. На 
15% увеличился номерной фонд в 
городах, принимавших ЧМ. Это 
серьезная платформа для разви-
тия туризма в нашей стране, зая-
вила вице-премьер.

Также Голодец обратилась к 
главе государства с просьбой рас-
пространить принцип Fan ID, хо-

рошо зарекомендовавший себя на 
ЧМ, на другие культурно-спор-
тивные и массовые мероприятия. 
Вице-премьер, в частности, упо-
мянула проведение Универсиады 
в Красноярске и конкурса Чайков-
ского.  Путин предложение под-
держал. «Это возможно и целесоо-
бразно. Будем делать», — сказал 
президент.

«Как по линии безопасности?» 
— обратился Владимир Путин к 
главе МВД Владимиру Колоколь-
цеву. Российская полиция во вре-
мя чемпионата мира по футболу 

«действовала вежливо, деликат-
но», отметил министр. В то же вре-
мя безопасность была обеспече-
на, в частности, в Россию не пу-
стили более 3 тысяч нарушителей 
порядка на стадионах. «Благодаря 
взаимодействию с нашими зару-
бежными коллегами и обмену ин-
формацией в РФ был запрещен 
въезд более трем тысячам гражда-
нам иностранных государств, ко-
торые были ранее замечены в пра-
вонарушениях на спортивных 
объектах», — сообщил Колоколь-
цев. 

Глава государства поднял еще 
одну острую тему — паводки в ряде 
регионов страны. «Уровень воды в 
некоторых местах был не только 

критическим, но и рекордным», — 
сказал Путин и попросил доло-
жить по ситуации.

Как отметил глава МЧС Евге-
ний Зиничев, из всех регионов, где 
прошел циклон, самая сложная 
обстановка складывалась в Забай-
кальском крае, где в зоне подто-
пления оказалось 30 населенных 
пунктов. По словам Зиничева, се-
годня «наблюдается устойчивая 
положительная динамика», за сут-
ки от воды освободились 153 жи-
лых дома, подтопленными оста-
ются 20 домов, 400 приусадебных 

и 1,8 тыс. дачных участков. Гибели 
людей не допущено, подчеркнул 
глава МЧС. «Предварительный 
ущерб от паводков в Забайкаль-
ском крае оценивается более чем 
в 1 млрд рублей, но об окончатель-
ной цифре говорить рано», — ска-
зал министр. По его словам, выде-
лена материальная помощь жите-
лям, чье имущество пострадало в 
ЧС, по 10 тыс. рублей на общую 
сумму 18 млн рублей.

Наиболее сложная ситуация с 
лесными пожарами в настоящее 
время складывается в Якутии и 
Красноярском крае, где огнем ох-
вачено более 1,5 млн га. Организо-
ван круглосуточный контроль за 
состоянием воздуха на наличие 
вредных веществ, ведется также 
космический мониторинг ситуа-
ции, сказал глава МЧС.

Президент попросил минфин 
не затягивать с выделением 
средств регионам, пострадавшим 
от стихийных бедствий. «Некото-
рые вопросы все-таки беспокоят 
— это Забайкальский край, там 
действительно много проблем, и 
они носят чрезвычайный харак-
тер; ситуация в Якутии  . Респу-
блика подготовила соответству-
ющие запросы на финансирова-
ние, но денег им так и не дали», — 
заметил Путин. Первый вице-
премьер — министр финансов Ан-
тон Силуанов отметил, что ве-
домство вместе с республикой до-
работало новое обращение, и не-
обходимые ресурсы будут выде-
лены. В ответ на это президент по-
просил не затягивать, подходить 
гибче и без проволочек решать 
вопросы о выделении финансо-
вой помощи в случаях чрезвы-
чайных ситуаций.

Президент Владимир Путин рассказал о будущем урбанизации

Планета городов
Кира Латухина

М
осква стала законо-
дательницей мод 
по качеству и ком-
форту городской 
с р е д ы  и  за да ет 

стандарты развития современ-
ных мегаполисов, заявил прези-
дент на Московском урбанисти-
ческом форуме «Мегаполис буду-
щего. Новое пространство для 
жизни» в парке «Зарядье».

Закономерно, что такой форум 
был организован именно в столи-
це. «Москва сегодня — огромная 
площадка для творчества, для 
идей, для осуществления архитек-
турных замыслов», — подчеркнул 
глава государства. В парке «Заря-
дье» собраны самые передовые 
достижения и решения в сфере 
урбанистики, а концертный зал, 
где проходило заседание, Влади-
мир Путин назвал одним из луч-
ших в Европе.

Сегодня города играют опре-
деляющую роль в глобальном раз-
витии, это движущая сила эконо-
мического роста, сказал прези-
дент. Здесь производится более 80 
процентов мирового ВВП, живет 
свыше половины населения пла-
неты, а в России — три четверти 
жителей. И по прогнозам, урбани-
зация будет и дальше стремитель-
но расти. «При этом очевидно, что 
те города, которые не смогут най-
ти гармоничную модель разви-
тия, неизбежно столкнутся с се-
рьезными социальными пробле-
мами и дисбалансами, проиграют 
конкуренцию за качество жизни, 
комфорт и безопасность людей, — 
продолжил глава государства. — 
Убежден, ключ к развитию горо-
дов будущего — в согласии технос-
феры и природы, в свободе, в со-
здании широких возможностей 
для граждан, для их труда, отдыха, 
занятий спортом». Чтобы в горо-
де было комфортно всем.

В России реализован целый 
ряд проектов комплексного раз-
вития. «Конечно, любые переме-
ны, ремонт, обновление — это 
всегда хлопоты, сложности и, к со-
жалению, часто выход из зоны 
привычного комфорта. Городские 
власти порой жестко, эмоцио-
нально критикуют за временные 
неудобства, связанные с рекон-
струкцией улиц, строительством 
дорог, станций метро. Звучат и 
справедливые оценки, и, прямо 
скажем, иногда и несправедли-
вые. На что хотел бы обратить 
внимание:  ко всем этим мнениям 
нужно прислушиваться», — заме-
тил Путин.

«И в этой связи подчерку, что 
мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин показал готовность 
брать на себя ответственность, 
работать последовательно, вести 
открытый диалог с москвичами в 
интересах города, в интересах жи-
телей города, — оценил глава госу-
дарства. — Сегодня мы видим, что 

Москва стала настоящей законо-
дательницей мод по качеству и 
комфорту городской среды и за-
дает стандарты развития совре-
менных мегаполисов». 

«Приятно, что гостям, болель-
щикам понравилось в России. 
Они высоко оценили наше раду-
шие и гостеприимство, наши 
спортивные объекты и транспор-
тную инфраструктуру, наши го-
рода, общественные пространст-
ва и современную сферу услуг, 
работу волонтеров, медицин-
ских, коммунальных служб, по-
лиции и других органов, отвечаю-

щих за общественный порядок, — 
заявил президент. — Что важно, 
перед нашими гостями предстала 
не какая-то витрина, не какой-то 
искусственный, созданный на ко-
роткий срок внешний вид, показ-
ной, виртуальный мир — все было, 
как у нас говорится, по-настоя-
щему».

Президент предложил под-
умать над тем, чтобы запустить 
механизмы конкуренции регио-
нальных и муниципальных вла-
стей в создании комфортных, луч-
ших условий для жизни, предус-
мотреть стимулы для эффектив-

ных управленческих команд и 
четкие критерии качества их ра-
боты. Новые архитектурные ре-
шения необходимы и для благоу-
стройства уже существующих 
районов. Нужно приводить в по-
рядок заброшенные, обветшав-
шие постройки, осваивать пусту-
ющие территории, и ответствен-
ность собственников здесь долж-
на возрасти. И еще Путин призвал 
активизировать работу по повы-
шению эффективности использо-
вания федеральных земель — «они 
зачастую вырваны из жизни горо-
дов».

«Современный город для лю-
дей — это прежде всего город эко-
логического благополучия. Это 
значит — город без свалок, с чи-
стым воздухом и водой», — про-
должил глава государства. Поэто-
му обязательным условием раз-
вития должно стать внедрение 
технологий защиты окружающей 

среды, современная система пе-
реработки и утилизации отходов, 
модернизация объектов промыш-
ленности и ЖКХ.

Перед выступлением на фору-
ме глава государства осмотрел 
стенд «Москва — территория раз-
вития». Пояснения давал мэр. 
Речь шла о результатах и планах 
благоустройства, дорожного 
строительства, развития метро и 
московских центральных диаме-
тров. Эффект благоустройства на-
лицо: в 2011—2018 годах в Москве 
обустроено 327 улиц, 492 парка, 
23 тысячи дворовых территорий, 
в 2—4 раза выросло число пешехо-
дов, на 8,2 миллиона — число ту-
ристов.

По словам Ольги Голодец, все 269 новых объектов инфраструктуры 
будут и дальше задействованы.

Акцент

 Москва сегодня — огромная 
площадка для творчества
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 Уровень воды в некоторых 
местах был не только 
критическим, но и рекордным
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Президент осмотрел стенд 
«Москва — территория развития». 
Пояснения давал мэр.
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КРЕМЛЬ Глава государства 
поставил задачи новой 
команде «Роскосмоса»

Полный ход

Александра Белуза

В СРЕДУ Владимир Путин обсудил планы развития ра-
кетно-космической отрасли с новым руководством го-
скорпорации. Напомним, после формирования нового 
состава правительства в «Роскосмос» пришла новая ко-
манда во главе с бывшим вице-премьером Дмитрием Ро-
гозиным.

«Россия всегда обладала широкими, подчас уникаль-
ными компетенциями в освоении космоса. Сегодня «Ро-
скосмосу» необходимо добиться прорывных успехов в 
этой сфере в условиях растущей при этом международ-
ной конкуренции, укрепить свои позиции», — заявил 
Владимир Путин. Прежде всего, по его словам, предстоит 
продолжить наращивание орбитальной группировки. 
При этом нужно кардинально повысить качество и над-
ежность космических аппаратов, средств их выведения, 
обеспечить создание современной отечественной ком-
понентной базы, чтобы в результате увеличить сроки ак-
тивного существования наших спутников на орбите.

Также важно своевременно реализовать масштабные 
проекты. «В том числе это касается создания ракетного 
комплекса сверхтяжелого класса», — конкретизировал 
Путин. «Все ранее 
намеченные сроки 
его разработки 
должны быть выдер-
жаны, а начало лет-
ных испытаний, как 
и планировали, 
должно состояться в 
2028 году», — потре-
бовал он. А к летным 
испытаниям ракеты-
носителя «Союз-5» нужно приступить в 2022 году. «Жду 
более активной работы по дальнейшему развитию ракет-
носителей семейства «Ангара», в том числе ракеты тяже-
лого класса «Ангара-А5»: она имеет, как мы знаем, ог-
ромное значение для поддержания обороноспособности 
страны», — также сказал глава государства. По плану ее 
пуск должен состояться в 2021 году. «Для ее пусков нуж-
но наращивать инфраструктуру космодрома Восточ-
ный», — напомнил президент. Как заявил журналистам 
глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин, документы для 
строительства второй очереди космодрома госкорпора-
ция подпишет до августа.

Президент также заметил, что «ракетно-космическая 
отрасль излишне ориентирована на бюджетные деньги», 
поэтому «для нее, как и для оборонки, актуален вопрос 
диверсификации». «Госкорпорация может и должна 
обеспечить устойчивое поступление средств от коммер-
ческих услуг, оказываемых другим секторам экономики 
в области информации, навигации, связи», — ориентиро-
вал Путин.

В частности, по его словам, бизнес (как российский, 
так и зарубежный) проявляет интерес к орбитальному 
проекту «Сфера», в рамках которого в ближайшие годы 
должно быть запущено более 600 спутников. «Его реали-
зации нужно давать полный ход», — сказал он. Новая кос-
мическая группировка должна быть использована в сфере 
навигации, связи, дистанционного зондирования Земли. 

Продолжение темы на с.6

Россия всегда обла-
дала широкими 
компетенциями 
в освоении космоса

ДУМА

Законопроект 
о повышении 
НДС принят 
во втором 
чтении

НАЛОГ 
СО СКИДКОЙ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла во втором — 
основном — чтении законопро-
ект правительства о повышении 
ставки НДС с 1 января 2019 года 
до 20% с нынешних 18%. Про-
дукты и важные социальные то-
вары не подорожают, однако в 
целом влияние на инфляцию все 
же ожидается.

«Повышение НДС позволит 
привлечь часть средств для реа-
лизации национальных целей», 
— объяснил депутатам замми-
нистра финансов РФ Илья Тру-
нин. Дополнительные доходы 
федерального бюджета соста-
вят от 600—630 млрд рублей в 
год с ростом в последующие пе-
риоды.

При этом все льготы по нало-
гу сохраняются. Речь идет о по-
ниженных ставках НДС в разме-
ре 10% для товаров социального 
назначения: продовольственных 
товаров (за исключением дели-
катесных), детских товаров, пе-
риодических печатных изданий 
и книжной продукции, связан-
ной с образованием, наукой и 
культурой, а также лекарствен-
ных средств и изделий медицин-
ского назначения. При этом ну-
левые ставки НДС действуют для 
внутренних межрегиональных 
воздушных перевозок.

Список льгот ко второму чте-
нию дополнили. До 1 января 
2025 года устанавливается нуле-
вая ставка НДС на авиаперевоз-
ки в регионы Дальнего Востока, 
а также на авиаперелеты в Крым 
и Севастополь.

Также парламентариями 
была одобрена поправка, пред-
усматривающая дополнитель-
ные меры поддержки некоммер-
ческих организаций (НКО). «Мы 
предлагаем сохранить льготную 
ставку по тарифам страховых 
взносов для НКО, применяющих 
упрощенную систему налогоо-
бложения, а также для благотво-
рительных организаций, приме-
няющих до 2024 года понижаю-
щий тариф страховых взносов», 
— сообщил глава думского коми-
тета по бюджету и налогам Анд-
рей Макаров.

В рамках второго чтения де-
путаты добавили и возможность 
принятия к вычету суммы НДС 
по товарам, приобретенным за 
счет субсидий, полученных до 31 
декабря 2018 года. Это важно 
для сельхозпроизводителей и ор-
ганизаций, реализующих проек-
ты по строительству и рекон-
струкции автодорог.

Наличие льгот предполагает, 
что цены из-за налоговой на-
грузки на важнейшие социаль-
ные товары и услуги останутся 
без изменений, заверил Трунин. 
В целом же минфин рассчитыва-
ет, что при повышении НДС до 
20% инфляция в 2019 году удер-
жится в диапазоне 4—4,5%.

В минэкономразвития под-
считали, что доля товаров и 
услуг, облагаемая базовой став-
кой НДС, в потребительской 
корзине составляет 76 процен-
тов. И вклад в инфляцию от по-
вышения налога составит 1,3 
процента.

Решение поднять ставку — 
взвешенное, оценил Андрей Ма-
каров. Оно «позволяет получить 
дополнительные ресурсы на вы-
полнение задач, поставленных 
президентом». По его словам, 
средства предполагается напра-
вить на финансирование здраво-
охранения, образования и ин-
фраструктуры.

Ранее депутаты встречались с 
руководителями бизнес-объеди-
нений, и те заверили, что пони-
мают необходимость роста став-
ки. «Эти 2% являются по сущест-
ву вкладом бизнеса в развитие 
страны», — передал настроения 
предпринимателей Макаров, на-
помнив, что когда-то ставка со-
ставляла 28%.

Законопроект также предпо-
лагает снижение совокупного 
тарифа страховых взносов в го-
сударственные внебюджетные 
фонды до 30% с 34% и установ-
ление тарифа страховых взносов 
в Пенсионный фонд в размере 
22% (вместо общеустановленно-
го тарифа в размере 26%).

Решение позволит 
получить 
дополнительные 
ресурсы на выпол-
нение задач 
президента РФ
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ПРАВО КС запретил 
регионам залезать в казну 
своих административных 
центров

Деньги столицы 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд разрешил муниципалите-
там требовать через суд выделения субсидий из бюджета 
субъекта РФ. Правда, речь идет только о ранее обещан-
ных суммах и расходах, понесенных из-за невыполнен-
ных обещаний.   

Проверку конституционности положений Бюджетного 
кодекса попросило провести муниципальное образование 
— городской округ «Город Чита». Чита — административ-
ный центр Забайкальского края, и в соответствии с регио-
нальным законом «О статусе столицы Забайкальского 
края» должен получать субсидии на поддержание этого 
статуса. В 2013 году администрация Читы в рамках согла-
сованных бюджетных ассигнований заключила контракт 
на благоустройство города, однако из бюджета региона де-
нег на эти работы так и не получила. Из казны муниципа-
литета по решению суда изъяли 2,4 миллиона рублей, но 
взыскать просроченную кредиторскую задолженность с 
бюджета края не удалось.

Суды сослались на статью 242 БК РФ, по которой «бюд-
жетные ассигнования, лимиты бюджетных обязательств и 
предельные объемы финансирования текущего финансо-
вого года прекращают свое действие 31 декабря». В право-
применительной практике это понимается так, пояснил 
КС: «Поскольку бюджеты края тех лет, в отношении кото-
рых администрацией городского округа ставится вопрос о 
взыскании недополученных средств, к моменту обраще-
ния истца в суд исполнены, обязательства по этим бюдже-
там следует считать прекращенными». А закон не предус-
матривает понятия кредиторской задолженности бюдже-
та прошлых лет.

На такие же аргу-
менты судебные ин-
станции ссылалась 
еще два раза — в 2016 
и 2017 годах, когда 
муниципалитет пы-
тался взыскать кре-
диторскую задол-
женность, возник-
шую из-за ненадле-
жащего исполнения 
краем регионального 
закона. По мнению 
читинской админи-
страции, подобный подход противоречит статье 133 Кон-
ституции, которая гарантирует право на судебную защиту 
и компенсацию дополнительных расходов, возникших в 
результате решений, принятых властью.

С одной стороны, по мнению судей КС, органы госвлас-
ти, налагая на муниципалитет как бы дополнительные 
обязанности, связанные со статусом центра региона, обя-
заны оказывать материально-финансовую поддержку. 
Если же эти обязательства не исполняются, местные влас-
ти должны обратиться в суд.

С другой стороны, государство и его территориальные 
представительства «являются особыми субъектами ис-
полнения судебных решений, что предопределяет исполь-
зование специального порядка обращения взыскания на 
средства бюджетов». Но при этом в законе действительно 
не предусмотрен такой специальный порядок предъявле-
ния имущественных требований публично-правовым 
образованием одного уровня к публично-правовому обра-
зованию другого уровня, что ограничивает гарантирован-
ное Конституцией право на судебную защиту. Поэтому 
дату «31 декабря» в БК следует рассматривать лишь как 
своеобразное пересечение границы, но не как возмож-
ность отказаться от всех обязательств прошлого периода, 
решил КС. 

— Завершение финансового года само по себе не являет-
ся основанием для прекращения принятых на себя субъек-
том РФ расходных обязательств и не может служить пово-
дом для отказа в обеспечении их принудительного испол-
нения в рамках существующих судебных процедур, — ска-
зано в постановлении суда. — Иное означало бы невозмож-
ность удовлетворения имущественных требований муни-
ципального образования к субъекту на том лишь формаль-
ном основании, что они предъявлены за пределами финан-
сового года. Статьи 242 Бюджетного кодекса признаны не 
противоречащими Конституции. Решение по делам столи-
цы округа пересмотрят.

Взвесить 
все «против»

А также транспортная 
составляющая и нали-
чие юридических школ 

для подготовки кадров. тот вопрос 
обсуждался в ходе работы над за-
конопроектом. В результате для 
кассационных судов были выбра-
ны: Саратов, Москва, Санкт-Пе-
тербург, Краснодар, Пятигорск, 
Самара, Челябинск, Кемерово, 
Владивосток. А для апелляцион-
ных: Москва, Санкт-Петербург, 
Сочи, Нижний Новгород, Новоси-
бирск.

Не возникнет ли у граждан про-
блем в связи с тем, что теперь за 
правдой придется далеко ездить, 
ведь вышестоящие инстанции 
будут расположены в других ре-
гионах. А дорога дело дорогое.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Этот вопрос 
обсуждался в ходе работы над за-
конопроектом. В итоге был при-
нят ряд мер, обеспечивающих га-
рантии сохранения доступности 
правосудия после проведения ре-
формы. В законе  устанавливает-
ся возможность образования в 

составе суда постоянного судеб-
ного присутствия, расположен-
ного вне места постоянного пре-
бывания суда, но осуществляю-
щего его полномочия. Это повы-
сит доступность правосудия для 
лиц, находящихся или прожива-
ющих в отдаленных местностях. 
Кроме того, решением проблемы 
является применение в судах ви-
деоконференцсвязи.

Когда обновленная система за-
работает?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  Изменения 
потребуют серьезной перестрой-
ки судебной системы. Устанавли-
вается срок на создание новых 
судов, формирование состава, 
аппарата, передачу им дел  - до 1 
октября 2019 года. Но председа-
тели должны быть назначены в 
течение ближайших трех меся-
цев - до 15 октября 2018 года. 
Именно на них возложена основ-
ная нагрузка по формированию 
новых судов, подготовке их к ра-
боте, чтобы новая система зара-
ботала без сбоев. 

Кассационные и апелляционные 
суды будут считаться образован-
ными с того момента, когда на-
значат не менее половины от 
установленной численности су-
дей. Но начнут свою деятель-
ность после принятия решения 
Пленумом Верховного Суда РФ и 
официального извещения об 
этом не позднее 1 октября 2019 
года. До этого апелляционные и 
кассационные жалобы будут рас-
сматриваться теми же судами, 
которыми рассматриваются в 
настоящее время.

Правительство Дмитрий Медведев провел рабочую встречу с главой 
компании «ЛУКОЙЛ» Вагитом Алекперовым

Нефть и футбол 

Сергей Белов

У
спехи России на Чем-
пионате мира по фут-
болу, как рассчитыва-
ет премьер-министр 
Дмитрий Медведев, 

приведут к развитию детско-
юношеского спорта с дальней-
шим продвижением спорта высо-
ких достижений.

Деятельность одной из круп-
нейших отечественных нефтя-
ных компаний премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев обсу-
дил в среду с главой с главой 
«ЛУКОЙЛа» Вагитом Алекперо-
вым. Российская нефтянка сей-
час вынуждена работать в усло-
виях сделки ОПЕК+, ограничи-
вающей добычу нефти в целях 
стабилизации рынка и цен сы-
рья. Недавно страны, участвую-
щие в соглашении, оценив усло-
вия на нефтяном рынке, приня-
ли решение нарастить произ-
водство. «Все в мире сомнева-

лись, что российские нефтяники 
смогут так оперативно нара-
стить объемы производства. Мы 
нарастили наш объем на при-
мерно 4 тысячи суточной добы-
чи практически в течение меся-
ца», — рассказал Алекперов. Это 
говорит о том, что компания 
взвешенно подошла к остановке 
скважин и ввела их достаточно 
оперативно.

Другие производственные 
показатели «ЛУКОЙЛа» тоже 
растут: реализация нефтепро-

дуктов на внутреннем рынке — 
на 15 процентов, мощности не-
фтеперерабатывающих заводов 
— на 2 процента. На отдельных 
заводах глубина переработки 
доходит до 90 процентов, похва-
стал Вагит Алекперов. «Мы про-
вели комплексную модерниза-
цию и не останавливаем этот 
процесс, продолжаем развивать 
нашу нефтепереработку», — за-
верил он.

Инвестиции идут и в освое-
ние новых месторождений. На 

Каспии принято инвестицион-
ное решение по месторождению 
Ракушечное. А в Республике 
Коми ведутся работы на уни-
кальном Ярегском месторожде-
нии — добыча сверхвязкой нефти 
ведется там шахтным способом. 
«Это уникальная технология, но 
это будущее нашей страны», — 
считает Алекперов. А Дмитрий 
Медведев предположил, что та-
ким образом можно работать на 
аналогичных месторождениях в 
Татарстане и Башкирии.

Развитие производственной 
деятельности позволяет бюджету 
рассчитывать на хорошие посту-
пления от компании. В 2017 году, 
например, отчисления в бюджеты 
разных уровней составили около 
1 триллиона рублей. «В первом 
полугодии этого года мы выпла-
чиваем уже 650 миллиардов ру-
блей. То есть компания заплатит 
более 1 триллиона рублей нало-
гов по итогам 2018 года», — прики-
нул глава «ЛУКОЙЛа».

Не забывают в нефтяной ком-
пании и о своей социальной от-
ветственности. «ЛУКОЙЛ» и 
раньше много внимания уделял 
российскому футболу, а после 
ЧМ-2018 особенно. Академия 
ФК «Спартак», рассказал Вагит 
Алекперов, проводит в моного-
родах мастер-классы, решено со-
здать филиал академии в Запад-
ной Сибири с полномасштабным 
стадионом и проживанием де-
тей. «Это очень важно. Наше 
футбольное будущее связано с 
развитием детско-юношеского 
спорта», — одобрительно ото-
звался Медведев об этих планах.

— Надеюсь, те успехи, пока 
достаточно скромные, которые 
мы получили на чемпионате, с 
учетом и таких проектов будут 
умножаться с каждым годом, — 
заявил премьер.

Вагит Алекперов заверил главу 
правительства, что по итогам года 
компания уплатит более 1 триллио-
на рублей налогов.

Акцент

 Развитие производственной 
деятельности позволяет бюд-
жету рассчитывать на хоро-
шие поступления от компании

Завершение финан-
сового года не осно-
вание для прекра-
щения принятых 
субъектом 
обязательств 

Спорить стоит

А после работы незави-
симых оценщиков ито-
ги их труда утверждали 

региональные и местные органы 
власти. Многочисленные жалобы 
граждан показали, что система 
работает далеко не безупречно и 
ее надо менять. 

Ведь оценку проводили ком-
мерческие структуры. И в таком 
важном вопросе, как оценка не-
движимости рядовых граждан, го-
сударственных и коммерческих 
организаций для определения на-
логов, ответственность за ее точ-
ность полностью возлагалась на 
бизнесменов и соответствующие 
подразделения оценщиков. 

Итог трудной работы по ис-
правлению ситуации — с 1 января 
2017 года вступил в силу Закон «О 
государственной кадастровой 
оценке».  

Росреестр участвовал в разра-
ботке его проекта и всегда и везде 
подчеркивал — ведомство после-
довательно выступало за приня-
тие положений этого закона. Но-
вый закон поменял «правила 
игры» в кадастровой оценке не-
движимости практически полно-
стью. И граждане от этого только 
выиграют.

Стоит напомнить, что Закон 
«О государственной кадастровой 
оценке» предусматривает введе-
ние так называемого института 
государственных кадастровых 
оценщиков. Но не это главное.

Самое важное в нем — закон 
предусматривает передачу пол-
номочий по определению када-
стровой стоимости государствен-
ным бюджетным учреждениям. 

То есть оценкой кадастровой 
стоимости недвижимости зай-
мутся государственные органы. 
Соответственно ответственность 
за работу этих новых государст-
венных структур по проведению 
кадастровой оценки возложена на 
региональные органы власти.

По новому закону кадастровая 
оценка проводится по единой ме-

тодике на всей территории Рос-
сии.

Сейчас будущих государствен-
ных оценщиков учат , как и их на-
чальников. Времени на это остает-
ся совсем немного.

Стоит подчеркнуть — по Закону 
«О государственной кадастровой 
оценке», во всех субъектах Рос-
сийской Федерации государствен-
ная кадастровая оценка по новым 
правилам будет проводиться 
только с 2020 года. 

Но некоторые регионы решили 
сработать на опережение и в них 
закон заработает на два года рань-
ше. 

Сегодня в субъектах России, 
где региональные власти приняли 
соответствующее решение — начи-
нать государственную оценку бы-
стрее, кадастровая оценка по но-
вому закону начала проводиться 
уже в 2018 году. 

Если говорить совсем точно, то 
решение о проведении в 2018 году 
государственной кадастровой 
оценки по новым правилам на се-
годняшний день принято в 36 
субъектах России. 

Из этого списка лишь один ре-
гион сначала принял решение на-
чать работать раньше, но потом 
отменил свое решение. 

Какой это субъект, в Росрее-
стре корреспонденту «РГ» уточ-
нять не стали.

 Руководство Росреестра так 
прокомментировало новый меха-
низм кадастровой оценки. 

По словам заместителя мини-
стра экономического развития 
РФ, руководителя Росреестра 
Виктории Абрамченко, новый за-
кон направлен на «недопущение 
ошибок и, как следствие, на со-
кращение количества обращений 
о пересмотре кадастровой стои-
мости».

1

1

Читайте также: Как 
владельцу недвижимости 
защититься от мошенников
rg.ru/art/1466521

Исполнение федерального бюджета 
за январь — июнь 2018 года 

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 

бюджете на 2018 год 
и на плановый 

период 2019 и 2020 
годов» на 2018 год

Исполнение 
за январь — 

июнь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 15 257 805,1 8 628 636,0 56,6
Нефтегазовые 5 479 622,4 3 935 044,9 71,8
Ненефтегазовые 9 778 182,7 4 693 591,1 48,0
РАСХОДЫ 16 529 198,8 7 751 337,8 46,9
Процентные расходы 824 310,9 383 488,1 46,5
Непроцентные расходы 15 704 887,8 7 367 849,7 46,9
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -1 271 393,6 877 298,2
ПЕРВИЧНЫЙ 
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+)

-447 082,7 1 260 786,3
 

Предварительное исполнение федерального бюджета 
за январь — июнь 2018 года размещено в Интернете 

на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение 
поступления доходов федерального 
бюджета за январь — июнь 2018 года

(млн рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 

бюджете на 2018 год 
и на плановый период 

2019 и 2020 годов» 
на 2018 год

Исполнение 
за январь — 

июнь 

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 15 257 805,1 8 628 636,0 56,6
администрируемые ФНС 
России

9 065 270,7 5 492 647,5 60,6

администрируемые ФТС 
России

4 813 776,6 2 627 604,1 54,6

администрируемые другими 
администраторами 

1 378 757,8 508 384,4 36,9

Нефтегазовые доходы 5 479 622,4 3 935 044,9 71,8
Ненефтегазовые доходы 9 778 182,7 4 693 591,1 48,0
Связанные с внутренним 
производством

5 098 807,4 2 626 202,0 51,5

НДС внутренний 3 330 868,2 1 752 583,7 52,6
Акцизы внутренние 961 848,8 415 940,6 43,2
Налог на прибыль организа-
ций

806 090,4 457 677,7 56,8

Связанные с импортом 2 958 359,0 1 450 408,1 49,0
НДС на ввозимые товары 2 293 971,9 1 105 545,6 48,2
Акцизы на ввозимые товары 92 184,6 41 623,9 45,2
Ввозные таможенные пош-
лины

572 202,5 303 238,6 53,0

Прочие 1 721 016,3 616 981,0 35,8

Информация предоставлена Минфином России
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СПРАВКА «РГ»
Апелляционные суды общей юрис-
дикции будут размещены в следу-
ющих городах. Первый апелляци-
онный суд — в Москве. Второй 
апелляционный суд — Санкт-Пе-
тербург. Третий апелляционный 
суд — Сочи. Четвертый апелляци-
онный суд — Нижний Новгород. 
Пятый апелляционный суд — Но-
восибирск; апелляционный воен-
ный суд — городской округ Власиха 
Московской области.
Кассационные суды общей юрис-
дикции расположат в следующих 
городах. Первый кассационный 
суд — в Саратове. Второй касса-
ционный суд — Москва. Третий 
кассационный суд — Санкт-Пе-
тербург. Четвертый кассацион-
ный суд — Краснодар. Пятый кас-
сационный суд — Пятигорск. Ше-
стой кассационный суд — Самара. 
Седьмой кассационный суд — Че-
лябинск. Восьмой кассационный 
суд — Кемерово. Девятый кассаци-
онный суд — Владивосток. Касса-
ционный военный суд — в Новоси-
бирске.

ТЭК

Нефтезаводам 
помогут 
дешевле
добраться 
до потребителя

ТРУДНОСТИ 
ГЕОГРАФИИ

Александра Воздвиженская

ГОСДУМА 18 июля приняла во 
втором чтении пакет законопро-
ектов о завершении налогового 
маневра в нефтегазовой отрасли с 
2019 года. Поправок к докумен-
там было много, среди главных — 
введение механизма, который 
компенсирует нефтеперерабаты-
вающим заводам (НПЗ) удален-
ность от рынков сбыта и позволит 
работать так, как если бы все они 
были в равных условиях.

Налоговый маневр предпола-
гает, что в течение шести лет эк-
спортная пошлина на нефть будет 
снижена с 30 процентов до нуля, а 
налог на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ) пропорциональ-
но вырастет. Это позволит феде-
ральному бюджету уйти от тамо-
женной субсидии.

Также предполагается введе-
ние свидетельства о регистрации 
НПЗ в налоговой службе для ком-
паний под западными санкциями. 
Они могут рассчитывать на вычет 
с акциза на нефть. К нему как раз 
смогут применить логистический 
коэффициент: чем дальше завод 
находится от рынка сбыта, тем 
выше коэффициент. Смысл в том, 
чтобы унифицировать условия 
работы.

Кроме того, у компаний поя-
вится возможность заключить со-
глашение с министерством энер-
гетики о модернизации завода. 
Для этого предприятие, среди 
прочего, должно было в прошлом 
году переработать более 600 ты-
сяч тонн нефти, а также произве-
сти из этого объема не менее де-
сяти процентов бензина пятого 
экологического класса.

Также с 2019 года у правитель-
ства сохранится возможность 
экстренно вводить заградитель-
ную экспортную пошлину на не-
фтепродукты, если нефтяные ко-
тировки вырастут за месяц более 
чем на 15 процентов. Это станет 
страховкой для потребителей 
(розничные цены на топливо не 
подскочат). Пошлину смогут вво-
дить на полгода начиная с месяца, 
следующего за тем, когда резко 
выросла цена.

По оценкам главы Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Андрея Макарова, поправки по-
зволят сделать более адресной 
поддержку НПЗ. Ранее заммини-
стра финансов Илья Трунин поя-
снял, что из 280 миллионов тонн 
перерабатываемой нефти на эк-
спорт уходит около 50 миллио-
нов тонн, но и за эти объемы ком-
пании получают субсидию, что 
нелогично. Так, при цене барреля 
40 долларов федеральный бюд-
жет недополучает около 1,1 
триллиона рублей в год, оцени-
вал Трунин. Сейчас цена почти в 
два раза выше. Завершение нало-
гового маневра упразднит эту 
льготу, позволит завершить мо-
дернизацию предприятий, а так-
же решит проблемы, связанные с 
ценообразованием на внутрен-
нем рынке.

Отрицательный акциз на 
нефть полностью заменит суб-
сидирование экспортной пош-
линой, поэтому, с точки зрения 
нефтекомпаний, ничего, по 
сути, не изменится, считают 
аналитики «ВТБ Капитала». Од-
нако они напоминают, что суще-
ственные изменения в макроэ-
кономической обстановке мо-
гут потребовать дальнейшего 
изменения налогового регули-
рования в отрасли.

Чтобы избежать 
скачка цен на АЗС, 
правительство 
сохранит право 
экстренно вводить 
пошлины на экспорт 

НОВЫЕ АКЦИЗЫ

С завершением налогового маневра в 

налоговом законодательстве появит-

ся новый вид товара, с которого будут 

уплачивать отдельный акциз, — это 

темное судовое топливо, на котором 

ходят в основном грузовые суда. Сей-

час оно включено в средние дистил-

ляты, из-за чего ставка акциза состав-

ляет более восьми тысяч рублей за 

тонну. Теперь акциз на темное судо-

вое топливо будут исчислять отдель-

но, и в 2019—2021 годах ставку обну-

лят. После льготного периода акциз 

составит тысячу рублей за тонну.

Так правительство пытается бороться 

с теневым оборотом топлив, характе-

ристиками которых манипулируют 

участники рынка.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Бизнес хочет
работать без взяток

Следите за руками

Евгений Гайва

ДЕСЯТКИ миллиардов рублей теряет экономика страны 
из-за коррупции, однако давать взятки отказываются все 
больше предпринимателей, рассказали в Торгово-про-
мышленной палате России.

Почти 60 процентов бизнесменов считают борьбу с 
коррупцией в стране успешной. «Коррупция опустилась с 
первых позиций в рейтинге препятствий, которые меша-
ют развитию бизнеса», — отметил президент ТПП Сергей 
Катырин. В палате с 2016 года запустили независимое ис-
следование «Бизнес-барометр коррупции». Предприни-
матели голосуют онлайн анонимно. Результаты получают 
депутаты, губернаторы и федеральные органы власти. Ко-
личество голосующих постоянно растет, значит, исследо-
вание серьезно воспринято предпринимательским сооб-
ществом и властью, отметил Катырин. С этого года иссле-
дование включено в 
Национальный план 
противодействия 
коррупции на 2018—
2020 годы. 

Сегодня в той или 
иной степени сталки-
ваются с коррупцией 
более 80 процентов 
предпринимателей. 
Но снижается доля 
тех, кого это явление 
преследует постоян-
но. Если два года назад таких было 17 процентов, то те-
перь — 10. Чаще всего отдавать деньги или подарки чинов-
никам за их благосклонность предпринимателям прихо-
дится при получении справок, лицензий и аккредитаций. 
Также серьезную коррупционную нагрузку бизнес испы-
тывает в сфере контроля предпринимательской деятель-
ности. 

Суммы взяток различны — от нескольких тысяч до мил-
лионов рублей. Самый распространенный «взнос» в чи-
новничью личную кассу — от 25 до 150 тысяч рублей. Та-
кие суммы указали 19 процентов предпринимателей. 

Платят бизнесмены, чтобы решить вопрос в свою поль-
зу, ускорить процесс. Но все больше предпринимателей 
считают эту практику пагубной и стремятся все дела ула-
живать законными средствами. Только 30 процентов 
предпринимателей заявили, что дарят подарки ради ре-
шения своего вопроса в обход закона, отмечает вице-пре-
зидент ТПП Елена Дыбова. В обществе есть запрос на 
честное ведение бизнеса, подчеркивает она. Четверть 
предпринимателей считают, что не будь коррупции, их 
продажи выросли бы. И только 10 процентов уверены, что 
взятки помогают им развивать бизнес.

Чтобы поддержать стремление бизнесменов работать 
честно, нужно правильно настроить систему наказания 
взяточников. Пока только 10 процентов предпринимате-
лей смогли защитить свои права от коррупционеров, 
обратившись в правоохранительные органы. Еще 17 про-
центов ничего не добились, а 10 процентов пострадали от 
того, что пытались остановить мздоимца. При этом более 
60 процентов пострадавших от взяток предпринимателей 
вообще не стали никуда обращаться, подчеркнули в ТПП.

СТРАХОВАНИЕ Треть водителей в России ездят без полиса ОСАГО

Минфин нашел поворот
Юлия Кривошапко

В 
России снижается охват 
обязательным страховани-
ем автогражданской ответ-

ственности (ОСАГО). В 2017 году 
договоры ОСАГО имели 65 про-
центов владельцев транспор-
тных средств против 75 процен-
тов в 2015-м. Такие цифры в раз-
говоре с корреспондентом «РГ» 
озвучила заместитель директора 
департамента финансовой поли-
тики Министерства финансов РФ 
Вера Балакирева. 

Действующие нормы закона 
об ОСАГО не позволяют индиви-
дуализировать условия страхо-
вания для владельцев транспор-
тных средств как при установле-
нии факторов, влияющих на 
определение значений страхо-
вых тарифов, так и в выборе ус-
ловий договора ОСАГО, в том чи-
сле срока его действия, размеров 
страховых сумм и иных параме-
тров, отметила Балакирева. 

Применение страховщиками 
единого фактора определения 
значения базовой ставки страхо-
вых тарифов, единых значений 
коэффициентов страховых тари-
фов и факторов, в зависимости 
от которых они устанавливают-
ся, не позволяют полностью 
учитывать личность води-
телей и их манеру во-
ждения. Это приводит 
к частой разбаланси-
ровке системы та-
рификации, не-
в о з м о ж н о с т и 
применения страхо-
вого тарифа к каждому стра-
хователю и водителю, к необхо-
димости компенсации недостат-
ка размера тарифов для одной 
группы страхователей за счет 
другой. 

«Граждане ощущают неспра-
ведливость ценообразования на 
услуги ОСАГО и недовольство 
организацией их предоставле-
ния страховщиками. В результа-
те снижается охват страховани-
ем», — констатировала собесед-
ница «РГ».

Минфин, напомним, выступил 
с инициативой по либерализации 
условий ОСАГО, подготовив за-
конопроект. Он предполагает бо-
лее свободное ценообразование 
на рынке ОСАГО, делает акцент 
на возможности учета тарифных 
факторов, связанных с водителем 
и манерой его вождения, приме-
нения страховщиками различ-
ных значений базовых ставок 
страховых тарифов в пределах та-
рифного коридора, со-
кращения числа ко-
эффициентов стра-
ховых тарифов.

В Минфине по-
лагают, если опре-
деленная свобода 
дается страховщи-
кам в установле-

нии экономически обоснованно-
го тарифа, нужно также дать сво-
боду гражданам при выборе ими 
иных условий страхования. Тогда 
будет соблюден паритет интере-
сов. В законопроекте предлага-
ются варианты выбора размера 
страховой суммы: от 400 тысяч 
до двух миллионов рублей, и сро-
ка страхования — до 3 лет с уче-
том прохождения технического 
осмотра. «За годы действия ОСА-
ГО гражданами накоплен опыт 
взаимодействия со страховщика-
ми, их осведомленность позволя-
ет им самостоятельно делать вы-
бор условий, на которых будет 
заключен договор страхования», 
— подчеркнула Вера Балакирева.

По ее словам, в Минфин посту-
пает много обращений о не-

достаточности страхо-

вых сумм для возмещения ущерба 
в полном объеме в связи с ростом 
стоимости транспортных средств 
и их ремонта, увеличивается ко-
личество исков к виновникам 
ДТП о взыскании с них сумм 
ущерба, превышающих размер 
страхового возмещения по ОСА-
ГО. Соответственно, снижается 
уровень страховой защиты. 
«Страховые суммы нужно под-
нимать, но поднять для всех — это 
сложный вопрос, связанный с до-
ступностью для отдельных кате-
горий граждан и их возможно-
стью заплатить за подобную 
страховую услугу. Будет пра-
вильнее обеспечить дифферен-

цированный 

подход», — отметила Балакирева. 
Оппоненты, по ее словам, ссы-

лаются на возможность заключе-
ния договора ДСАГО (доброволь-
ное ОСАГО на повышенные сум-
мы. – Прим. ред.), однако стати-
стика показывает, что этот ин-
струмент не пользуется спросом. 
Как уточнила Вера Балакирева, 
количество заключенных догово-
ров ДСАГО снизилось в 2017 году 
по сравнению с 2015 годом с 2,4 
миллиона до 990 тысяч. В 2017 
году количество договоров ДСА-
ГО было почти в 40 раз меньше ко-
личества заключенных договоров 
ОСАГО. «Страховщики не смогли 
создать условия, при которых бы 
ДСАГО получило развитие. Поэ-
тому нужно идти по пути увеличе-
ния гибкости условий во всех ви-
дах обязательного страхования», 
- подчеркнула Балакирева.

В ближайшей перспективе в 
России остро встанет проблема 
доступности в целом страховых 
услуг. «Дело не только в сниже-
нии числа страховых компаний — 
это лишь одна из множества при-
чин, — пояснила Балакирева. — 
Ощущается большой дефицит 
страховых продуктов: разных, 
рассчитанных на различные ка-
тегории страхователей и выгодо-
приобретателей, с учетом их пла-
тежеспособности, имуществен-

ных интересов, готовых за-
ключать договор на инди-
видуально подобранных 

условиях. Страхов-
щикам пора заду-
маться об измене-
нии бизнес-стра-
тегий». 

Деньги не к месту

Стабильность дохода 
приоритетна для 58 
процентов молодых лю-

дей, соблюдение трудового зако-
нодательства и «белая» зарплата 
— для 52. А для тех, кому за трид-
цать, эти факторы выходят на 
первый план. 

Принимая решение о трудоу-
стройстве, молодежь обращает 
внимание на условия труда: для 
49 процентов важно удобное 
расположение офиса, 42 про-
цента опрошенных ценят гиб-
кий график, а для 20 процентов 
удобно вообще трудиться на 
дому. 24 процента молодых ре-
спондентов хотели бы трудить-
ся в компании, которая оплачи-
вает расходы на питание. 25 
процентов хочет, чтобы компа-
ния в целом заботилась о со-
трудниках.

Отмечен и еще один любо-
пытный тренд: молодой аудито-
рии интересно погружение в 
специфику работы еще до мо-
мента собеседования. Благо се-
годня это очень легко сделать с 
помощью виртуальных экскур-

сий и презентационных видео-
роликов, которые компании 
размещают на своих сайтах. 

Молодежь, как известно, лег-
ка на подъем. 76 процентов ре-
спондентов рассматривают ва-
кансии сразу в нескольких ком-
паниях интересной им сферы. 20 
процентов готовы взяться за лю-
бую работу, чего не скажешь о 
соискателях более старшего воз-
раста. Вакансии в конкретной 
компании ищут всего 4 процен-
та молодых респондентов. 96 
процентов молодых людей ищут 
работу на всех возможных тема-
тических интернет-ресурсах. 

В социальных сетях пытают-
ся найти что-то подходящее для 
себя 43 процента недавних вы-
пускников, а на профессиональ-
ные форумы заходит 37 процен-
тов опрошенных. Большинство 
молодых кандидатов (48 про-
центов) откликаются на одну-
пять вакансий, 24 процента ин-
тересуются 6—10 предложения-
ми, а 29 процентов отправляют 
резюме на более чем 10 вакан-
сий. Интересно, что 76 процен-
тов молодежи интересуются ва-
кансиями в смежных сферах. 

«Мы уже три года подряд 
проводим аналогичные замеры 

настроений молодых соискате-
лей, — рассказывает Елена Се-
мионова. — И мы всегда интере-
суемся, работают ли молодые 
люди по той специальности, ко-
торую получили в вузе». 

По ее словам, сегодня все 
больше и больше молодых лю-
дей трудоустраиваются  по 
принципу: на кого учился, там и 
пригодился. Особенно это ха-
рактерно для небольших горо-
дов, где не очень большой выбор 
мест для работы. 

Получается, что изначально 
молодые люди более осознанно 
выбирают место учебы, задумы-
ваясь о том, где они будут в даль-
нейшем трудиться. В развитых 
административных центрах вы-
бор работы большой, поэтому и 
соискатели готовы пробовать 
себя в разных направлениях. Се-
мионова уточняет, что лучшим 
способом трудоустройства для 
молодежи служит сарафанное 
радио. По ее мнению, большин-
ство молодых людей находят ра-
боту через друзей-знакомых. 

«Что же касается зарплатных 

ожиданий, то они действительно 
не завышены, — отмечает Елена 
Семионова. — 40 процентов мо-
лодежи в принципе довольны 
тем уровнем дохода, который им 
предлагают на первых порах». 

А профессор кафедры труда и 
социальной политики Институ-
та социального анализа и про-
гнозирования Президентской 
академии Александр Щербаков 
добавляет, что современная мо-
лодежь отдает себе отчет в том, 
что сразу много всего не бывает. 

«Если предлагается денеж-
ная должность, то скорее всего, 
этот проект будет крайне недол-
говечным. А все, в том числе и 
молодые люди, хотят стабильно-
сти», — подчеркивает профес-
сор. 

Не все молодые люди хотят участ-
вовать в гонке за высокой должно-
стью и офисным кабинетом.

Акцент

 Все больше молодых людей 
устраиваются на работу 
по принципу: на кого учился, 
там и пригодился

Подробнее о борьбе с коррупцией читайте на сайте
rg.ru/sujet/3380

Узнайте больше: Когда 
водители без ОСАГО начнут 
получать «письма счастья»
rg.ru/art/1558967
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10 процентов 
предпринимателей 
пострадали, когда 
пытались остано-
вить взяточника

1

Минфин предлагает дать автовладель-
цам право самим выбирать величину 
страховой суммы по ОСАГО.

Читайте на сайте: 
КС разъяснил правила 
расчета зарплаты за работу 
в выходные
rg.ru/art/1561759
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ДЕНЬГИ

Неоплаченные 
штрафы ГАИ 
вырастают 
у приставов
в несколько раз  

НАДБАВКА 
ОТ ПРИСТАВА

Ирина Проскуренко

НОВАЯ практика: водители, не 
погасившие штрафы ГИБДД в 
срок, вынуждены платить еще 
больше. Дело попадает к приста-
вам, и они накладывают испол-
нительский сбор, который в 
разы увеличивает мелкий 
штраф, и серьезно накручивают 
крупный.

С такой проблемой столкнул-
ся житель Самары. Из-за несво-
евременной оплаты штрафов 
ГАИ его задолженность выросла 
почти в 2,5 раза. 

Мужчина накопил штрафов 
на сумму  около 29 тысяч ру-
блей, столько набежало при сло-
жении 45 штрафов. 

Так-то каждое наказание 
было небольшим — 500—800 ру-
блей. Но он не торопился распла-
чиваться. В итоге дело дошло до 
судебных приставов, а там сум-
ма выросла уже до 69 тысяч ру-
блей.

Почему так произошло? Се-
крет в новом правиле начисле-
ния исполнительского сбора. 
Это процент, если точнее, то 7 
процентов, которые приставы по 
закону начисляют должникам, 
не исполнившим добровольно 
свои обязательства. То есть не 
заплатившим в срок. 

В былые годы такой процент 
брался с любой суммы. Так что 
исполнительный сбор за мелкий 
штраф в 500 рублей обходился в 
35 рублей.  Прибавка была не-
значительной, и многие должни-
ки ее почти не замечали. Однако 
не так давно закон установил ми-
нимальную планку — тысячу ру-
блей. И здесь пошла уже совсем 
другая математика. 

Случай водителя из Самары 
не единичный.  Вот сообщения из 
ленты новостей Федеральной 
службы судебных приставов. В 
Магадане женщина 27 раз нару-
шила ПДД. За каждое правонару-
шение ей надо было заплатить по 
500 рублей, в сумме 13 тысяч 
500 рублей. В положенный срок 
свои долги она не закрыла. После 
блокировки денежных средств и 
запрета перерегистрации авто-
мобиля дама погасила все штра-
фы. Только вместо 13,5 тысячи 
ей пришлось заплатить 40,5 ты-
сяч рублей, где 27 тысяч – испол-
нительский сбор.

В Москве мужчина накопил 
38 штрафов. Сумма долга была 
36,5 тысячи рублей. В результате 
он был пойман в потоке машин, а 
его авто арестовали для последу-
ющей реализации. Мужчине 
пришлось заплатить не только 
основной долг, но и сбор, кото-
рый составил 38 тысяч. То есть 
сумма выросла почти в 2 раза.

И так далее, и тем дороже.
Поэтому о новых правилах 

начисления исполнительского 
сбора должен знать каждый во-
дитель. Лихач — потому что ли-
хач. Дисциплинированный — на 
всякий случай.

Штраф, который выписала Го-
савтоинспекция, должен быть 
оплачен в течение 70 дней с мо-
мента получения постановле-
ния. Если казна так и не дождет-
ся водительских денег, дело пе-
редают в службу судебных при-
ставов. Здесь водителю тоже да-
дут срок — 5 дней — на доброволь-
ное погашение долга. После это-
го будет начислен исполнитель-
ский сбор, то есть те самые 7 
процентов, но не менее тысячи 
рублей.

Правда, на практике иногда 
возникает проблема: информа-
ция о наказании и возникших 
долгах не приходит вовремя. 
Если нарушение зафиксировали 
камеры на дороге, водитель мо-
жет и не знать, что у него пробле-
мы. Письма «несчастья» прихо-
дят по почте. Однако кто-то не 
живет по своим адресам, кто-то 
не проверяет ящики. 

Чтобы обезопасить себя, 
лучше регулярно проверяться 
на официальном сайте ГИБДД 
(https://гибдд.рф/check/fines). 
Кроме того, узнать о долгах 
можно на сайте Федеральной 
службы судебных приставов 
России (http://fssprus.ru): в 
банке данных исполнительных 
производств.

Водитель задолжал 
29 тысяч рублей по 
45 штрафам ГАИ. 
Плюс к этому ему 
пришлось запла-
тить 40 тысяч

ВЫБОРЫ ЦИК оценил ход 
избирательных кампаний 
в регионах

Голоса на видео 

Галина Мисливская

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ кампании по выборам губернаторов и 
депутатов региональных заксобраний, которые состоятся 
в Единый день голосования 9 сентября, проходят спокойно 
и демонстрируют большую активность политических пар-
тий. Об этом рассказала вчера на заседании ЦИК глава ко-
миссии Элла Памфилова.

На выборы руководителей 22 регионов выдвинуто 168 
кандидатов. На выборах депутатов заксобраний в 16 реги-
онах выдвинуто более 7 тысяч кандидатов. По словам Пам-
филовой, в процессе выдвижения наиболее активно участ-
вуют партии. «Практически все кандидаты (в депутаты) 
выдвинуты региональными отделениями 27 политических 
партий, и только 226 кандидатов выдвинуты в порядке са-
мовыдвижения», — пояснила глава ЦИК.

«В целом, по нашей оценке, избирательные кампании в 
регионах проходят достаточно спокойно», — отметила она. 
То же можно сказать и о федеральной парламентской кам-
пании. Из 48 кандидатов, участвующих в дополнительных 
выборах депутатов Госдумы по семи одномандатным окру-

гам, большинство 
представило в окруж-
ные избиркомы доку-
менты по выдвиже-
нию, а 9 человек уже 
подали и документы 
на регистрацию.

На места в нижней 
палате претендуют 
44 кандидата от пар-
тий и четверо само-

выдвиженцев. ЦИК уже заверил все десять партийных спи-
сков. Теперь кандидаты до 21 июля должны представить в 
окружные избиркомы документы о выдвижении, а до 
18.00 по местному времени 25 июля — документы на реги-
страцию.

Голосование на довыборах в Госдуму и подсчет голосов 
пройдут под присмотром видеокамер, установленных как 
на участках, так и в территориальных избиркомах. Вчера 
ЦИК утвердил порядок их применения. Организаторами 
региональных кампаний выступают избиркомы субъек-
тов Федерации. Они сами определяют, в каком объеме ор-
ганизовывать видеонаблюдение. Тем, кто решит использо-
вать видеокамеры, ЦИК рекомендует применять общие 
подходы, утвержденные для довыборов в Госдуму.

Федеральные наработки понадобятся для изучения 
возможных нарушений. «Мы максимально либерализова-
ли доступ к видеоматериалам на предстоящих выборах. 
Доступ может получить не только избиратель, находящий-
ся на конкретном избирательном участке, как у нас было в 
предыдущем положении, но и все участники избиратель-
ного процесса по всем избирательным участкам, даже 
если они осуществляли наблюдение у себя дома», — сказа-
ла Памфилова. Ее заместитель Николай Булаев уточнил, 
что речь идет об избирателях данного округа. Получить ви-
деоматериалы для «разбора полетов» у соседей не полу-
чится. В ЦИКе надеются, что регионы по максимуму ис-
пользуют возможности видеонаблюдения и системы «мо-
бильный избиратель» в ходе региональных кампаний.

На выборы руково-
дителей 22 регио-
нов выдвинуто 
168 кандидатов

Все о едином дне голосования читайте на сайте
rg.ru/sujet/6039
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ИНИЦИАТИВА При выписке 
из роддома всем мамам будут
дарить вещи для малышей 

Подарок в конверте

Игорь Зубков

В РОССИЙСКИХ родильных до-
мах мамам при выписке государ-
ство будет дарить подарочный 
набор со всем необходимым для 
малыша на первое время. Такой 
проект готовит минпромторг, 
рассказали «РГ» в ведомстве. 

Подарочные наборы сейчас 
уже выдают родителям при ро-
ждении малышей в Москве, Воло-
годской и Тульской областях, 
Ямало-Ненецком автономном 
округе, Якутии и Башкирии. Все 
расходы местные власти берут на 
себя. Для мамы, только что испы-
тавшей муки и радость рождения 
ребенка, такое внимание важно и 
приятно. Кроме того, в первое 
время после рождения ребенка, 
особенно первенца, семья несет 
большие расходы. 

Конкретный перечень това-
ров «всероссийской» «подароч-
ной коробки» еще предстоит 
определить, учитывая мнение 
педиатров, родителей и органов 
власти, контролирующих без-

опасность товаров. Однако уже 
сейчас можно сказать, что среди 
товаров, входящих в такие набо-
ры, наиболее востребованными 
являются одеяло, пеленка, ком-
бинезон, ползунки, боди, поло-
тенце, распашонка, чепчик, под-
гузники, крем от опрелостей, 
детская присыпка и влажные сал-
фетки. 

За рубежом практика «пода-
рочных коробок» роженицам 
широко распространена. Так, в 
Финляндии с начала 1930-х годов 
действует известная во всем 
мире программа «детских коро-
бок» с набором вещей первой не-
обходимости, с которой многие 
страны брали пример. 

Товары в российском пода-
рочном наборе будут исключи-
тельно российского же производ-
ства. В минпромторге подчерки-
вают, что наша промышленность 
вполне может обеспечить фор-
мирование подарочного набора. 
Так ведомство хочет заодно под-
держать отечественного произ-
водителя.  

ВУЗЫ Конкурс в МГУ —
восемь человек на место 

Поступили 
правильно

Ирина Ивойлова

МОСКОВСКИЙ госуниверситет подвел первые итоги 
вступительной кампании. Ректор университета Виктор 
Садовничий отметил, что общий конкурс в этом году со-
ставил примерно 7,6 человека на место, что чуть больше, 
чем в 2017 году. Средний балл ЕГЭ поступающих в МГУ в 
2018 году — 81,13 (а в 2017 году был 80,6). В этом году за-
числено без экзаменов 502 абитуриента. Из них 286 — 
победители и призеры Всероссийской олимпиады 
школьников, 216 — победители и призеры олимпиад из 
перечня минобрнауки. Среди зачисленных много вы-
пускников школы–интерната имени А.Н. Колмогорова и 

Университетской 
гимназии.

Надо пояснить, 
что прием докумен-
тов в МГУ традици-
онно заканчивается 
раньше, чем в дру-
гих вузах. Причина 
в том, что в универ-
ситете есть собст-
венные экзамены, 

которые проходят в эти дни. Дополнительное вступи-
тельное испытание проводится по 9 предметам. Это ма-
тематика, физика, химия, биология, география, литера-
тура, история, иностранные языки, русский язык, об-
ществознание. На пяти направлениях есть вступитель-
ные испытания творческой направленности («продю-
серство», «история искусств», «изящные искусства», 
«журналистика», «телевидение»). Все вузовские испы-
тания оцениваются по стобалльной системе. При зачи-
слении складываются баллы ЕГЭ по трем или четырем 
предметам и результаты дополнительного вступитель-
ного испытания

ПРАВО  Новый
законопроект увеличит
время обжалования
действий коллекторов

Грубость 
наказуема

Наталья Козлова

ЕСТЬ хорошая новость для тех, кто возмущен действия-
ми коллекторских агентств, — срок давности для привле-
чения коллекторов к административной ответственно-
сти предлагается увеличить, причем очень существенно.

Такой нужный и полезный законопроект в настоящее 
время разрабатывает Министерство юстиции России. 
Суть документа в следующем — может быть увеличен до 
трех лет срок давности «за нарушение требований зако-
нодательства о за-
щите прав и закон-
ных интересов физ-
лиц при возврате 
просроченной за-
долженности, то 
есть по статье 14.57 
Кодекса об админи-
стративных право-
нарушениях ». 

Если перевести 
эту юридическую 
формулировку на 
нормальный язык, 
то получится следу-
ющее. Сейчас срок давности привлечения коллектора к 
административной ответственности, то есть возмож-
ность наказать их рублем за незаконные действия и на-
рушение прав должников, составляет три месяца. Не 
успел пожаловаться или потребовать быстро рассмо-
треть жалобу — гуляй, срок по заявлению истек. 

Почему так происходит? Коллекторские конторы — 
это коммерческие организации. По мнению разработчи-
ков закона, сегодня плановые проверки юрлиц прово-
дятся не чаще, чем раз в три года. Именно в ходе таких 
проверок и могут выплыть нарушения, срок давности 
привлечения к ответственности по которым истек. Пред-
ложенные изменения, как считают в министерстве, по-
высят «эффективность применения мер административ-
ного воздействия к лицам, которые взыскивают просро-
ченную задолженность с нарушением требований зако-
нодательства», а также станут предупреждением на бу-
дущее.

Но это не все неприятные новшества для коллекторов. 
Министерство разрабатывает еще два проекта. Их цель — 
усовершенствовать порядок рассмотрения обращений 
граждан о незаконных действиях коллекторов. Предла-
гается наделить службу судебных приставов полномочи-
ями требовать информацию и документы, необходимых 
для полного рассмотрения доводов из жалоб граждан о 
нарушении их прав. Минюст считает необходимым вве-
сти административную ответственность для коллекто-
ров за непредставление, несвоевременное представле-
ние или представление  недостоверной информации, до-
кументов приставам. 

Правда, пока не уточняется, какими будут санкции за 
соответствующее правонарушение.

РЕСУРСЫ Резкое падение оптовых цен на топливо 
не дойдет до заправок

Уже без розницы

Александра Воздвиженская

С 
конца мая по середину 
июля бензин Аи-92 и Аи-95 
на бирже подешевел на 20 

процентов, летний дизель — почти 
на десять процентов, вернувшись 
к уровням апреля. Розничная цена 
за это же время почти не измени-
лась. Как правило, динамика опта 
переходит в розничное звено че-
рез месяц-полтора, но сейчас Фе-
деральная антимонопольная 
служба (ФАС) призывает не ждать 
такого развития событий. 

Больше всего снижение цен в 
опте произошло в Европейской 
части России, следует из сводок 
Санкт-Петербургской междуна-
родной товарно-сырьевой биржи 
(СПбМТСБ). Менее выраженная 
отрицательная динамика — в Си-
бири и на Дальнем Востоке. Исто-
рический максимум биржевой на-
циональный индекс Регуляр-92 
(Аи-92) достиг 28 мая — 55 434 ру-
бля за тонну, Премиум-95 (Аи-95) 
тогда тоже побил рекорд  — 56 080 
рублей за тонну, а летний дизель 
достиг пика 31 мая  — 50 402 рубля.

Причины скачка цен на топли-
во в опте, а следом и в рознице не-
однократно объясняли в прави-
тельстве сочетанием факторов: 
высокие цены на нефть, внеплано-
вое повышение фискальной на-
грузки, отвязка рубля от нефти. В 
конце мая, наблюдая лавиноо-
бразный рост цен, кабинет мини-
стров все же перевел топливный 
рынок в режим ручного управле-
ния — снизил ставки акцизов на то-
пливо и велел нефтекомпаниям в 
обмен на это заморозить цены на 
заправках. На второй неделе июня 
ценники действительно застыли.

Теперь падение индексов на 
бирже происходит на фоне нара-
щивания предложения. Вице-пре-
мьер Дмитрий Козак, курирую-

щий топливно-энергетический 
комплекс (ТЭК), велел компаниям 
в июне нарастить производство на 
три процента к уровням того же 
месяца прошлого года. В итоге на-
ращивание предложения в опте 
сохранилось и в июле: компании 
продают каждый день на 35—40 
процентов больше топлива, чем в 
среднем за последний год. На фоне 
роста продаж заполняются и хра-
нилища крупных заводов. По дан-
ным Центрального диспетчерско-
го управления ТЭК, к 9 июля там 
были 2,76 миллиона тонн дизеля и 
рекордные 1,92 миллиона тонн 
бензина, что превышает показа-
тель прошлого года на десять про-
центов.

«Оптовые цены, высоко за-
дранные вверх, также пагубны для 
рынка, как и необоснованно низ-
кие, — указывает ведущий анали-
тик компании «Алгоритм Топлив-
ный Интегратор» Виктор Костю-
ков. — Оптовому рынку, как и роз-
ничному, нужна политика ста-
бильности, а прыжки вверх на 30 

процентов с последующим обва-
лом вниз на 20 процентов ничего 
хорошего в будущем не сулят. Ры-
нок будет лихорадить. Сформиро-
ванная волна вернется, и хорошо, 
если с ослабленной энергией».

ФАС, в свою очередь, считает, 
что только сейчас рынок вернулся 
к равновесному состоянию, и на-
конец у застывших цен в рознице 
появилась экономическая обо-
снованность. Поэтому падать 
цены на заправках вслед за опто-
выми не будут, тем более что бли-
зится повышенный спрос. «Уже 
сейчас мы входим в период сель-
скохозяйственных работ — ав-
густ—сентябрь»,  — напомнил заме-
ститель руководителя ФАС Анато-
лий Голомолзин. Он ожидает, что 
по итогам года рост цен на бензин 
вновь будет близок к инфляции.

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС сделает
надзорные
проверки
«умными»

ИСКРА 
НЕ ПРОБЕЖИТ

Тимофей Борисов

МЧС России вновь хочет участ-
вовать в приемке новостроек, 
получить право приостанавли-
вать работу проверяемых объек-
тов до 90 суток без решения 
суда, а также перейти от прове-
рок юрлиц к проверкам зданий. 
По мнению директора департа-
мента надзорной деятельности и 
профилактической работы МЧС 
Рината Еникеева, с такими зако-
нодательными инициативами 
спасатели выйдут к депутатам 
Госдумы уже в этом году. 

Среди самых радикальных и, 
на первый взгляд, неоднознач-
ных предложений — желание на-
делить инспекторов правом при-
останавливать деятельность 
объектов с массовым пребыва-
нием людей на срок до 90 суток.  

Такая возможность имеется и 
сейчас, но только не у МЧС, а у 
суда. Чтобы закрыть, условно го-
воря, торговый центр, МЧС 
должно по итогам проверки под-
готовить полный отчет наруше-
ний и с требованием выйти в суд, 
а там уж как судья решит. 

То есть, по мнению надзорно-
го департамента, сейчас эта про-
цедура получается забюрокра-
тизированной и громоздкой. А 
пока суд да дело, выявленные на-
рушения могут привести к беде. 
Кстати, эта процедура неудобна 
и для собственников зданий, по-
скольку получать разрешение на 
возобновлении деятельности им 
тоже надо в суде, даже если они 
быстро устранили недостатки.

МЧС же уверено, что, полу-
чив право самим приостанавли-
вать деятельность на проверяе-
мых объектах, инспекторы смо-
гут сделать всю процедуру эф-

фективнее и гибче. Есть нару-
шение — торговый центр закры-
вается. Устранены нарушения — 
он снова немедленно открыва-
ется. 

Но в МЧС понимают, что на 
этом пути есть и «подводные 
камни» в виде коррупционной 
составляющей в том тонком мо-
менте, кто и как будет закрывать 
и снова открывать. Поэтому тут 
надо предусмотреть список на-
рушений, за которые можно при-
останавливать деятельность 
объектов. 

Как сказал Ринат Еникеев, за 
неправильно повешенный огне-
тушитель или пожарный рукав 
здание закрывать не будут. При-
остановка деятельности — мера 
серьезная. И нарушения должны 
быть под стать, например, выяв-
ленная неработающая сигнали-
зация или система оповещения.     

Кроме того, МЧС собирается 
вернуть себе функцию участия в 
приемке новых построенных 
зданий. Инициированная после 
трагедии в кемеровской «Зим-
ней вишне» проверка всех торго-
вых центров страны выявила, 
что большое количество их рабо-
тает без актов на ввод объекта в 
эксплуатацию, а более 200 зда-
ний вообще разработаны без ут-
вержденных проектов. Более 17 
тысяч функционируют с непра-
вильными эвакуационными вы-
ходами. 

Поэтому МЧС попытается 
сейчас получить право контр-
олировать стройку еще на ста-
дии проектирования и иметь 
право подписи в акте вводимого 
в строй здания. 

Третья проблема, которую 
необходимо срочно решить за-
конодательно, — возможность 
проверять здания целиком, а не 
отдельные помещения, которые 
принадлежат разным юридиче-
ским лицам и индивидуальным 
предпринимателям, как это 
предусмотрено действующим 
законодательством. 

Сейчас нередко бывает, что 
при подходе срока плановой 
проверки владельцы бизнеса пе-
ререгистрируют фирму на дру-
гих лиц и таким образом еще на 
несколько лет получают отсроч-
ку от проверок. Если же «привя-
зать» проверку, грубо говоря, к 
стенам, а не к юрлицам, торгую-
щим в этом помещении, то все 
уловки станут бесполезными. 
Положено проверить здание раз 
в два года, извольте. И не важно, 
кто там в данный момент торгу-
ет — «Петя и Ко» или «Вася и Ко».  

Они вернутся

«Уже во время чемпио-
ната было понятно, что 
иностранцы влюби-

лись в Россию, — отметил в бесе-
де с «РГ» вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. Матчи прохо-
дили, а они не уезжали. Некото-
рые даже сдавали билеты, чтобы 
остаться здесь подольше, посмо-
треть страну. И вообще мы рань-
ше говорили, что у нас гостиниц 
не хватает или они не очень хо-
рошие. А как выяснилось, хвата-
ет: и гостиниц, и ресторанов, и 
объектов показа, и они не хуже, 
а даже лучше, чем во многих 
странах. Мы себя недооценива-
ли».

Вместе с иностранными бо-
лельщиками, туристами россия-
не как будто заново открывали 
для себя Россию. Видя, какую ра-
дость вызывает наша культура, 
архитектура, еда, по-новому 
смотрели на обычные, казалось 
бы, турмаршруты, привычные 
блюда. Самара, Волгоград, Ро-
стов-на-Дону, Екатеринбург, Са-
ранск теперь в списке наиболее 
привлекательных туристских 
центров наряду с Казанью или 

Нижним Новгородом. И Россия 
наряду с признанными мировы-
ми гастрономическими центра-
ми может гордиться своими ре-
гиональными специалитетами, 
многонациональной кухней.

Это, например, доказал про-
ект Ростуризма «Гастрономиче-
ская карта России». Российская 
сборная, только состоящая из 
рестораторов и поваров из горо-
дов — участников чемпионата, 
проехала с фудтраками — специ-
альными автомобилями с улич-
ной едой — более 12 тысяч кило-
метров от Черного до Балтий-
ского моря. Было проведено во-
семь мобильных фестивалей ре-
гиональной кухни, которые по-

сетили десятки тысяч гостей 
чемпионата. «Мы старались раз-
венчать штампы о русской кух-
не. И иностранные гости, как и 
сами россияне, были удивлены 
многообразием блюд», — расска-
зала «РГ» координатор проекта 
«Гастрономическая карта Рос-
сии» Екатерина Шаповалова.

Удмуртские перепечи, кото-
рые прославили «Бурановские 
бабушки», собирали очереди во-
круг мобильных печей. Знаме-
нитые питерские пышки и пи-
рожное «Анна Павлова» оцени-
ли бельгийцы, а уж они знают 
толк в сладостях. «Вяленым гу-
сем годовой выдержки — татар-
ским специалитетом, с удоволь-

ствием угощались бразильцы — 
любители подобных мясных из-
ысков. А гости в Нижнем Новго-
роде хорваты и бразильцы бук-
вально разорвали на части кара-
ваи welcome, — рассказала Ека-
терина Шаповалова.

Понравились российские мо-
репродукты: маринованная 
мурманская треска, форшмак из 
балтийской кильки и сельди, 
калкан, снеток жареный, бал-
тийский угорь горячего копче-
ния, волжский осетр, щука, су-
дак, раки, новороссийская улит-
ка. В Сочи и Санкт-Петербурге 
на «ура» шли жареная барабуля, 
собирались очереди у мобиль-
ных устричных баров.

Полюбились иностранным 
гостям мясные блюда: люля-ке-
баб, чебуреки, казанский кы-
стыбургер и саранский пача-
бургер, бурятские буузы. Хоро-
шо шла выпечка, изделия из те-
ста: осетинские пироги, курни-
ки, пельмени. Теперь все это го-
товые гастрономические брен-
ды, о которых будут знать и во 
Франции, и в далекой Бразилии. 
Их надо поддерживать и продви-
гать.  Иностранные туристы 

увезли с собой наши копченые 
колбасы, шоколадные конфеты 
и самые лучшие и вкусные впе-
чатления о России. 

А вот что писали позже в со-
цсетях россияне.

— Как же нравится это ощуще-
ние сопричастности к общеми-
ровому празднику, что дети с 
восторгом рассказывают, как 
они помогали аргентинцам и 
другим испаноговорящим и как 
те удивлялись и радовались, что 
в России говорят по-испански!

— Спасибо всем-всем, кто 
приехал к нам, кто привез свое 
балагурство, свои гигантские за-
океанские сомбреро, кто поде-
лился с нами радостью. Москва 
была готова к этой радости, вме-
стила ее! Вот главное. Я всегда 
любила свой город, но в эти дни 
и ночи вдруг заново влюбилась в 
него.

За время чемпионата мы привы-
кли к тому, что футбольная атрибу-
тика сопровождает нас повсюду.

Акцент

 Болельщики увезли с собой 
не только хорошие впечатле-
ния, но и наши копченые кол-
басы и шоколадные конфеты 

МЧС хочет получить 
право без решения 
суда приостанавли-
вать деятельность 
торговых центров 
на срок до 90 суток

Читайте также: Насколько 
выгодно перевести 
автомобиль с бензина 
на газ
rg.ru/art/1558185

Как сотруднику оформить 
отпуск за счет работодателя 
— узнайте на сайте
rg.ru/art/1550055

МЕЖДУ ТЕМ
В предметный Шанхайский рейтинг университетов по-
пали 17 российских вузов. Всего в рейтинге анализировались 
показатели  университетов по 54 предметам. В этом году 
в рейтинге добавились две новые предметные области — 
«океанография» и «метеорология». В версию 2018 года по-
пали МГУ, СПбГУ, Томский госуниверситет, Новосибир-
ский госуниверситет, Томский политех, ВШЭ, Российский 
государственный университет нефти и газа, МФТИ, 
МИФИ, МИСиС, Университет ИТМО, Санкт-Петербург-
ский политех, РХТУ им. Менделеева, УрФУ, Нижегородский 
госуниверситет, Белгородский госуниверситет, РЭШ.
Что учитывается в Шанхайском рейтинге? Награды вы-
пускников и преподавателей (Нобелевская и Филдсовская 
премии), индекс цитирования, публикации в журналах 
Nature и Science, причем важно, были это совместные пу-
бликации с учеными из других стран или нет. 
Шанхайский рейтинг нацелен на научную составляющую 
вузов и ориентирует абитуриентов на университеты, где 
есть громкие имена среди выпускников и преподавателей, 
высок индекс цитирования. Лидируют в нем вузы англоя-
зычных стран.  
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МГУ зачислил 
без экзаменов 502 
человека. Все они — 
олимпиадники

Сейчас срок давно-
сти привлечения 
коллектора к адми-
нистративной 
ответственности 
всего три месяца

В «подарочную коробку» войдут ползунки, комбинезон и подгузники.
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Иван Егоров

Ф
СБ России совместно с Ген-
прокуратурой, НЦБ Ин-
терпола МВД России и 

ФСИН организовали экстради-
цию из Словакии в Россию Аслана 
Яндиева — члена бандгруппы Ша-
миля Басаева. 

«Да, терроризм, бандитизм, 
попытка убийства, убийство, хра-
нение оружия», — так отвечает Ян-
диев на вопрос, в курсе ли он, в 
чем его обвиняют, на оператив-
ном видео ФСБ.

Также в ролике показано, как 
оперативники сажают Яндиева на 

задний ряд в салоне рейсового са-
молета, а по прибытии в Россию 
сопровождают до служебной ма-
шины ФСИН.

Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в Центре общественных свя-
зей ФСБ, речь идет о гражданине 
России Яндиеве Аслане Ахметови-
че, 1978 года рождения. Яндиев 
находился в международном ро-
зыске за организацию и соверше-
ние в 2006 году серии резонан-
сных терактов с применением са-
модельных взрывных устройств 
большой мощности на террито-
рии парка и в развлекательном 
центре Владикавказа, которые по-

влекли жертвы среди гражданско-
го населения.

«Скрываясь от уголовного пре-
следования, в 2010 году Аслан Ян-
диев выехал за рубеж, используя 
поддельные документы. Предпри-
нимал активные попытки легали-
зации на территории Швейцарии, 
Голландии и других европейских 
государств», — сообщили в ЦОС 
ФСБ.  В 2011 году по российской 
ориентировке он был задержан в 
Словакии. 

«С этого момента российской 
стороной осуществлялось тесное 
взаимодействие с иностранными 
партнерами по выдаче разыскива-

емого для привлечения к уголов-
ной ответственности», — подчер-
кнули в ФСБ. 

Однако чтобы предотвратить 
экстрадицию фигурант в течение 
семи лет через адвокатов пытался 
опротестовывать решение о его 
выдаче в Россию, ссылаясь на нео-
боснованность предъявляемых 
ему обвинений.

Как отметили в ЦОС, в резуль-
тате скоординированной деятель-
ности российских правоохрани-
тельных органов представленные 
доказательства преступной дея-
тельности разыскиваемого позво-
лили судебным органам Словакии 

вынести окончательное решение 
об экстрадиции Яндиева. 17 июля 
2018 года подозреваемый был до-
ставлен в Россию рейсовым само-
летом «Братислава—Москва». 

Как отметили в ФСБ, сейчас 
проводятся дальнейшие следст-
венные действия и оперативно-
розыскные мероприятия по доку-
ментированию его причастности 
к совершенным преступлениям.

В феврале 2006 года в центре 
Владикавказа в залах игровых ав-
томатов на улицах Куйбышева и 
Маркова прогремели три взрыва с 
разницей в 2—3 минуты. Первое 
устройство, заложенное в зал иг-

ровых автоматов», охранник 
успел вынести на улицу, и оно 
взорвалось за пределами здания.

Через несколько минут в дру-
гом игровом центре сработала 
еще одна бомба — в результате по-
гибла девушка, находившаяся не-
далеко от места взрыва, несколько 
человек получили ранения. 

Через некоторое время в этом 
же зале прогремел второй взрыв. 
Именно в результате него постра-
дало больше всего людей — два че-
ловека погибли, 14 получили ра-
нения. 

Впоследствии один из тяжело-
раненых скончался в больнице.

АВТОМОБИЛИ Такси становится 
одним из главных факторов 
аварийности

Ночь, улица, 
фонарь

Владимир Баршев

СТРАШНАЯ авария произошла 
накануне ранним утром в столи-
це. Такси с двумя пассажирами 
врезалось в столб. Никто не вы-
жил. 

Итак, под утро около 5 часов 
на Ташкентской улице автомо-
биль под управлением некоего 
гражданина из Киргизии врезал-
ся в столб. Это был автомобиль 
такси, и в нем были пассажиры. 
Двое приезжих из Киргизии. Все 
трое, включая водителя, поги-
бли. 

Место происшествия не сла-
вится аварийностью. Но такие 
последствия несложно предска-
зать. Здесь поворот под 30 граду-
сов. 

Если водитель растерялся, за-

думался или заснул, авария неиз-
бежна. Тем более это актуально 
для таксистов, которые работают 
сутки напролет, без отдыха и сна. 
И это не шутки. 

Как утверждают эксперты 
«РГ», заработать в такси возмож-
но, только если работать 12 ча-
сов кряду. А лучше — больше. Но 
при такой работе накапливается 
усталость, которая плохо согла-
суется с безопасностью.

Недаром на грузовиках и ав-
тобусах устанавливаются тахог-
рафы, которые следят за режи-
мом труда и отдыха водителя. В 
такси таких устройств нет. 

Поэтому сейчас разрабатыва-
ются жесткие требования для 
тех, кто работает таксистом. Од-
нако эти требования до сих пор 
остаются виртуальными. 

Поездка на такси может обернуться трагедией. Водителям приходится 
перерабатывать, чтобы заработать на кусок хлеба с маслом. 

Александр Емельяненков

В 
окружении главы «Ро-
скосмоса» Дмитрия Ро-
гозина пришли к необ-
ходимости скорректи-
ровать принятую ранее 

стратегию развития отечествен-
ной космонавтики, включая вне-
сение изменений в Федеральную 
космическую программу на 
2016—2025 годы и ФЦП «Разви-
тие космодромов России на пери-
од до 2025 года». Речь идет в том 
числе о переносе сроков создания 
и проведения летных испытаний 
ракетно-космической техники. 
Поводом для таких прогнозов 
стали подробности, раскрытые 
первыми лицами нашей космиче-
ской отрасли в день заключения 
контракта на создание новой ра-
кеты среднего класса «Союз-5». 
Ракета «Союз-5» будет создана за 
счет усовершенствования техно-
логий и конструкции ракеты-но-
сителя «Зенит», которая создава-
лась в кооперации с КБ и завода-
ми Украины. Все украинские по-
ставки и комплектующие Россия 
заменяет собственными, а стар-
товый комплекс для «Союза-5» 
на космодроме Байконур будет 
модернизирован на средства Ка-
захстана. Астана входит в этот 
проект и готова вложить 314 мил-
лионов долларов. В результате та-
кой кооперации новая ракета 
сможет выводить на орбиту до 17 
тонн полезной нагрузки.

Напомним, что разработка но-
вой российской ракеты среднего 
класса в рамках опытно-кон-
структорской работы «Феникс» 
включена в Федеральную косми-
ческую программу на 2016—2025 
годы. Разработка ракеты нача-
лась в 2016 году, а в мае 2017 года 
она получила название «Союз-5». 
В августе 2017 года распоряже-
нием правительства головным 
разработчиком ракетного ком-
плекса была назначена РКК 
«Энергия». В Госконтракте пред-
усмотрены разработка эскизного 
проекта, выпуск конструктор-
ской документации, наземная от-
работка элементов ракеты и ком-
плекса, изготовление летных 
образцов, проведение летных ис-
пытаний. Все эти работы РКК 
«Энергия» должна выполнить в 
кооперации с предприятиями-со-
исполнителями, входящими в ГК 
«Роскосмос».

Какие еще детали и новые под-
робности стали известны? Ракета 
должна унаследовать все лучшее, 
что было в российско-украин-
ских «Зенитах», но будет изготав-
ливаться только из российских 
комплектующих. Корпус станет 
длиннее и увеличится в диаметре. 
Для первой ступени планируется 
взять двигатели РД-171МВ — мо-
дернизированный вариант того, 
что было на «Зените». Для второй 
— РД-0124М. Это двигатели от 
третьей ступени ракеты-носите-
ля «Союз-2.1б», которые и заме-
нят собой украинские РД-120.

Собирать «Союз-5» будут в са-
марском ракетном центре «Про-
гресс», там уже идет закупка не-
обходимого оборудования, сооб-
щил Дмитрий Рогозин. Первый 
пуск «Союза-5» с Байконура пла-
нируют осуществить в 2022 или 
2023 году. А в дальнейшем, что 

особо подчеркнуто, первая сту-
пень ракеты-носителя «Союз-5» 
должна стать первой ступенью 
новой российской ракеты свер-
хтяжелого класса. 

Как заявил гендиректор «Ро-
скосмоса», ракета «Союз-5» про-
ектируется с возможностью ее 
модернизации и с вполне опреде-
ленным коммерческим прице-
лом, чтобы отвоевать заметное 
место на рынке пусковых услуг. А 
весь научный, технический и тех-

нологический задел, который 
подготовлен для «Союза-5», бу-
дет максимально использован 
при создании универсального ра-
кетного модуля для ракеты-носи-
теля сверхтяжелого класса. По 
плану, такая ракета-носитель 
должна стартовать с космодрома 
Восточный в 2027 году, подтвер-
дил в разговоре с журналистами 
Дмитрий Рогозин. Для ее созда-
ния, отметил он, в Самаре созда-
ется фактически новый цех «в 

силу того, что этот проект очень 
масштабный». 

О необходимости ракеты-но-
сителя сверхтяжелого класса в 
России говорили давно, но указ 
президента РФ вышел только в 
начале 2018 года. Головным раз-
работчиком комплекса назначе-
на РКК «Энергия». К концу 2019 
года должно быть завершено 
эскизное проектирование ком-
плекса, а первый старт ракеты 
был тогда назначен на 2028 год. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Машины 
Росгвардии узнают 
по рубиновым полосам

Правильный 
цвет

Михаил Фалалеев

ВСЕ военные автомобили Росгвардии — бронирован-
ные «тигры», «уралы» и другие «медведи», теперь бу-
дут окрашены в насыщенный серый, даже стальной 
цвет. Вдоль борта пройдет красно-рубиновая полоса, 
еще именуемая краповой, на которой белыми буквами 
написано «Росгвардия». Чуть ниже — геральдический 
знак этой федеральной службы. Смотрится сурово, не 
празднично, но ведь эта техника не для пикников, а для 
борьбы с уголовниками и террористами. 

Именно так должны быть окрашены военные маши-
ны Росгвардии согласно правительственному поста-
новлению от 6 июля. Кстати, о праздниках. Полковник 
Сергей Коняев, начальник военной автоинспекции 
Росгвардии, демонстрируя машины в знаменитой ди-
визии имени Дзержинского, заметил, что на представ-
ленных экземплярах нанесена символика Великой Оте-
чественной войны — георгиевские ленты и красные зве-
зды. Но это не самодеятельное творчество водителей. 
Типа «спасибо деду за Победу». 

Эти машины уча-
ствовали в Параде 
Победы. И будут 
участвовать еще, 
поэтому сдирать на-
клейки, а потом на-
носить заново нет 
смысла — в Росгвар-
дии считают бюд-
жетные деньги. С 
другой стороны, эти 
машины, как и дру-
гие, будут задейст-
вованы в повседнев-
ной службе. И пусть 
люди видят: перед 
ними — лучшие эки-

пажи и техника, которые удостоены чести дефилиро-
вать по главной площади страны. 

 Почему краповый цвет — понятно: это традицион-
ный цвет внутренних войск, а до революции — внутрен-
ней стражи. Преемницей внутренних войск и стала 
Росгвардия. 

Традиции более 200 лет. Кстати, именно солдаты 
внутренней стражи первыми вступили в бой с Великой 
армией Наполеона в 1812 году, когда французы форси-
ровали Неман. Мосты, как и сейчас, охраняли именно 
они. 

 Окраска машин ВАИ и вневедомственной охраны 
Росгвардии тоже потребовала разъяснения. Автомоби-
ли ВАИ должны быть белого цвета с синей полосой и 
надписью «ВАИ Росгвардии». На крыше звуковой и 
проблесковый маячок бело-сине-красного цвета. 

Такие машины будут сопровождать военные колон-
ны от трех до двадцати (и больше) автомобилей. Пол-
ковник Коняев напомнил, что такие колонны граждан-
ским машинам надо пропускать, в них нельзя вклини-
ваться и вообще всячески мешать их движению. 

 А вневедомственная охрана получит машины, окра-
шенные в слабый серый цвет с синей декоративной по-
лосой и геральдическим знаком Росгвардии. Пробле-
сковый маячок на крыше должен быть синим. Вот толь-
ко надпись на полосе останется «полиция». 

Начальник отдела Главного управления вневедомст-
венной охраны Росгвардии полковник полиции Дмит-
рий Ефимкин объяснил, что наши граждане уже привы-
кли к определенному облику сотрудников правоохра-
нительных органов, поэтому нет смысла его менять. В 
самом деле, человеку, попавшему в беду, не важно, что 
написано на автомобиле, в котором приехали сотруд-
ники к нему на помощь. 

Любопытно, что прошлой ночью бойцы вневедомст-
венной охраны в Северном административном округе 
по горячим следам задержали грабителей, напавших на 
прохожего и отобравших у него сумку. Была гонка с 
преследованием и даже со стрельбой. Именно такие си-
туации экипажи патрульных машин ежедневно отраба-
тывают на полигонах, в том числе и в дивизии имени 
Дзержинского.

 Собеседники корреспондента «РГ» в Росгвардии 
рассказали, что водители, на чьих машинах установле-
ны проблесковые маячки, проходят дополнительное 
специальное обучение и получают особый сертификат. 
Свою квалификацию эти спецы подтверждают каждые 
пять лет. Они не имеют права на ошибку. 

 Но зато им предоставлено право в случае острой не-
обходимости парковаться там, где обычным водителям 
запрещено. И даже получать преимущества на дороге, 
если машина едет по экстренному вызову. Например, 
поступил сигнал тревоги — в чью-то квартиру, постав-
ленную на охрану, влезли непрошеные гости. Надо при-
быть как можно быстрее, чтобы защитить имущество, 
а может, и жизнь человека, которому угрожает опа-
сность. Тут главное — успеть. 

Военные машины 
Росгвардии — 
бронированные 
«тигры» и «уралы» — 
теперь будут 
окрашены 
в стальной цвет

Эта машина возглавляла парадный расчет дивизии имени 
Дзержинского 9 Мая. Ныне это окрас техники Росгвардии.
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Первый пуск «Союза-5» с космодрома Байконур планируют осуществить в 2022 или 2023 годах. 
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Космос Новая ракета «Союз-5» сможет выводить 
на орбиту до 17 тонн полезной нагрузки

Реинкарнация 
«Зенита»

СПЕЦСЛУЖБЫ В Россию экстрадирован член банды Басаева

Бомбы в игре

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Вячеслав Лысаков, 
первый зампред Комитета по госстроительству 
и законодательству:

 — Закон «О такси» с 2006 года никак не может пройти слушания в Госдуме. От 

усталости с обочины ежедневно съезжают автобусы, дальнобойщики. Вопрос 

соблюдения труда и отдыха актуален для всех водителей. Но нельзя сводить 

аварийность только к таксомоторным перевозкам. Единственный закон, регу-

лирующий деятельность такси, заработал в 2011 году. Это первый и последний 

закон в этой сфере за последние 30 лет. 

За эти годы накоплен огромный опыт, создано программное обеспечение. 

У нас сейчас нет понятия «агрегатор». Я внес поправки, в которых устанавли-

вается это понятие. 

Судьба законопроекта драматичная. Он три года как подготовлен и написан на 

базе законодательства 100 стран. Но нам пришлось пойти по другому пути. 

Мы отклонили текст законопроекта о такси. А те поправки, которые собира-

лись в него внести, сделали отдельным законопроектом. 

Сейчас он разослан по субъектам для получения отзывов. А также мы подгото-

вили поправки в Кодекс об административных правонарушениях. Согласно 

ему бомбил, то есть тех, кто работает без разрешения, будут наказывать штра-

фом в 30 тысяч рублей. А за повторное нарушение — лишением прав на полго-

да. 

Агрегаторы (иностранные) должны будут иметь представительства в России, а 

также стоять на налоговом учете. Им будет запрещено передавать заказы ли-

цам, не имеющим разрешения на оказание услуг такси. За это им могут назна-

чить штраф до 500 тысяч рублей. 

Петр Шкуматов, 
член Общественного совета при ГУ МВД по Москве:

— К сожалению, после активного участия агрегаторов такси в формировании 

стоимости поездок профессионалы из такси стали уходить. Они не готовы 

возить пассажиров за такие деньги. А те, кто выходит на этот рынок, чтобы как-

то прокормиться за эти деньги, должны работать сутками. В итоге это сплош-

ные переработки. Понятно, что при такой усталости водитель может заснуть 

за рулем. А закончится такая поездка — трагедией. Необходимо, чтобы агрега-

торы тоже поняли, что несут ответственность за безопасную доставку пасса-

жиров. Они должны отвечать за каждую поездку, а также назначать за нее 

справедливую цену. Только тогда поездка на такси будет безопасной.
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ПО ДЕЛУ О ВЗЯТКЕ 
ГЕНЕРАЛ НАКАЗАН 
УСЛОВНО

Владимир Федосенко

В МОСКОВСКОМ гарнизонном военном суде вчера за-
кончился процесс по делу о взятке над бывшим началь-
ником Московского уголовного розыска генерал-майо-
ром полиции в отставке Виктором Трутневым.  И полу-
чил за это пять лет лишения свободы. Но условно.

При этом суд смягчил Трутневу обвинение, переква-
лифицировав его с посредничества во взятке на покуше-
ние на мошенничество. Ему также назначен штраф в  750 
тысяч рублей.

Суд начал оглашение приговора с заявления о призна-
нии доказанности обвинений в отношении подсудимых. 
По данным следствия, Трутнев был посредником при пе-
редаче взятки в сумме 70 тысяч долларов, которую ген-
директор компании «Трансэко» Юрий Корнилов запла-
тил сотрудникам правоохранительных органов «за ре-
шение вопроса о прекращении уголовного дела, возбу-
жденного в отношении него». 

Есть в этом деле еще три фигуранта — бывшие сотруд-
ники ФСБ Артур Юсуфов, Денис Семенов и Алексей Ви-
нокуров. Все они также признаны виновными. И также 
получили условные сроки - от трех до четырех с полови-
ной лет со штрафом каждому по 500 тысяч рублей.

Судья Виталий Чижик, оглашая приговор, сообщил, 
что суд установил: Юсуфов, зная о том, что его знакомый 
Винокуров поддерживает дружеские отношения с Трут-
невым, договорился о своих посреднических услугах на 
сумму 10 тысяч евро каждому. 

После задержания Трутнева был составлен протокол 
осмотра принадлежавших ему предметов. Из протокола 
следовало, что еще в конце ноября 2017 года в собствен-
ности у генерала были автомобиль Volvo XC90 2015 года 
выпуска, десять земельных участков, часть жилого дома, 
четыре квартиры. По утверждению следствия, Трутнев, 
пока до суда находился на свободе, реализовал все свое 
имущество - на 20 миллионов рублей. 

ДОХОДНЫЙ ПОЛКОВНИК

Владимир Полетаев

ПРЕЗИДИУМ Мосгорсуда вчера отклонил еще четыре 
кассационных жалобы на конфискацию имущества пол-
ковника полиции Дмитрия Захарченко, у сестры которо-
го нашли миллиарды неизвестного происхождения. Тем 
самым подтвердил законность обращения всех его 
средств в доход государства.

Как пояснила пресс-секретарь суда Ульяна Солопова, 
речь идет о кассационных жалобах, отметив при этом, 
что предстоит принять решение еще по трем таким же 
жалобам, касающимся разных арестованных объектов. 

Напомним, еще в декабре прошлого года Никулин-
ский райсуд Москвы по иску Генпрокуратуры принял 
постановление обратить в доход государства деньги и 
недвижимость полковника и его близких. Речь идет не 
только о наличности почти на 9 миллиардов рублей, но 
и о множестве квартир, машино-мест и элитных автомо-
билей. По списку Генпрокуратуры за полковником чи-
слится кроме миллиардов наличными, в том числе в дол-
ларах и евро, также 13 квартир и четыре машины. Были 
конфискованы четыре дорогостоящих автомобиля 
Mercedes-Benz и Porsche Cayenne и золотой слиток в 
500 граммов.

В ходе расследования дела, по которому Захарченко 
обвиняется в трех эпизодах взяточничества и злоупотре-
блении полномочиями, оперативники обнаружили у 
полковника МВД несколько импровизированных денеж-
ных хранилищ. Деньги он прятал, в том числе, в своем ра-
бочем кабинете и в двух квартирах, принадлежащих чле-
нам его семьи. В квартире на Ломоносовском проспекте 
было обнаружено более 124 миллионов долларов, почти 
1,5 миллиона евро и свыше 342 миллионов рублей. Еще в 
одной квартире, на Мичуринском проспекте, количество 
обнаруженных денег было скромнее — около 19,5 милли-
она рублей, 600 тысяч евро и 20 тысяч долларов.

В одном из автомобилей Захарченко было найдено по-
рядка 13 миллионов рублей, 170 тысяч долларов и 5 ты-
сяч евро. Еще 16 миллионов долларов были размещены 
на банковских счетах знакомой Захарченко. Никаких до-
кументов, подтверждающих происхождение найденных 
денег, следователям обнаружить не удалось. Более того, 
нет официальной версии того, кому эти деньги принад-
лежат и как оказались у Захарченко. При этом ни сам по-
лицейский, ни его сожительница, ни их родственники не 
имеют такого уровня доходов.

РЕЖИССЕР ОСТАЛСЯ ДОМА 

Владимир Полетаев

БАСМАННЫЙ районный суд столицы вчера продлил до 
22 августа домашний арест художественному руководи-
телю «Гоголь-центра» Кириллу Серебренникову.

Судья Наталия Дударь, оглашая постановление, под-
черкнула, что «ходатайство органов следствия подлежит 
удовлетворению». В ходатайстве следствия эта просьба 
аргументировалась тем, что «обвиняемые по-прежнему 
могут скрыться, попытаться склонить свидетелей к даче 
показаний в свою пользу, уничтожить доказательства и 
иным образом воспрепятствовать производству по 
делу». Прокурор согласился с аргументами следствия и 
поддержал просьбу о продлении ареста.

Тем же постановлением до 19 сентября домашний 
арест продлен бывшему руководителю департамента го-
сударственной поддержки искусства и народного твор-
чества Минкультуры России, директору Российского 
академического молодежного театра Софье Апфельбаум.

В СКР сообщили, что следственные действия по делу 
завершены. Напомним, Серебренников, Апфельбаум, а 
также экс-директор «Гоголь-центра» Алексей Малоброд-
ский, продюсер Юрий Итин, бывший главный бухгалтер 
автономной некоммерческой организации «Седьмая 
студия» Нина Масляева обвиняются по части 4 статьи 
159 УК РФ — в мошенничестве, совершенном группой 
лиц в особо крупном размере. По такой статье обвиняе-
мым грозит до 15 лет заключения и большие штрафы. 

Дело экс-главбуха выделено в отдельное производст-
во. Она активно сотрудничала со следствием, и, скорее 
всего, судить ее будут в особом порядке. Еще одна обви-
няемая, продюсер Екатерина Воронова, арестована за-
очно, так как находится за границей. 

По данным следствия, обвиняемые похитили 133 
миллиона рублей бюджетных средств из 214 миллионов 
рублей, выделенных в 2011—2014 годах «Седьмой сту-
дии» на развитие и популяризацию современного искус-
ства России в рамках проекта «Платформа» режиссера 
Серебренникова — по ежегодным соглашениям о выделе-
нии субсидий.

Басманный суд Москвы ограничил срок ознакомле-
ния с материалами расследования для режиссера Кирил-
ла Серебренникова и других фигурантов «дела Седьмой 
студии». Обвиняемые и их адвокаты должны закончить 
читать 258 томов дела до 22 сентября.

АВТОПРОМ АвтоВАЗ представил рестайлинговый 
седан Granta

Лада постройнела
Ольга Дмитренко,
«Российская газета», Тольятти

А
втоВАЗ рассекретил об-
новленный седан Lada 
Granta. Премьера автомо-

биля состоится в конце августа 
на Московском международном 
автосалоне. После этого станут 
известны сроки начала произ-
водства и, возможно, будет объ-
явлена дата старта продаж. 

У новой модели переработана 
передняя часть кузова. Передние 
фары на темной глянцевой под-
ложке поместили на верхнюю 
часть радиаторной решетки и до-

бавили к ним хромированные 
вставки в форме бумерангов. 
«Увеличенный в размерах лого-
тип Lada придает новому образу 
законченности», — добавляют на 
АвтоВАЗе. 

Визитная карточка современ-
ного АвтоВАЗа — «икс-образный» 
дизайн. У седана Granta особенно 
в этом плане отличается задняя 
часть. «Скульптурный подход, 
примененный в дизайне заднего 
бампера, позволил уменьшить 
его «визуальный вес», а более об-
текаемый рельеф граней в задней 
части кузова «расширил» габа-
риты автомобиля. «ИКС-графи-

ка» прослеживается и в очерта-
ниях задних фонарей, и в выш-
тамповках на крышке багажни-
ка, создавших на ней оригиналь-
ную игру теней», — говорится в 
сообщении завода. «Начинка» 
автомобиля, вероятно, не изме-
нится. По крайней мере, пока об 
изменениях в «ходовой» части 
АвтоВАЗ не сообщает. 

За рулем Эксперты рассказали, как россияне готовят автомобили 
для дальних путешествий

Семь футов под капотом

Юлия Кривошапко 

П
ровести внеплано-
вый техосмотр или 
ограничиться заме-
ной масла и филь-
тров, подтянуть бол-

ты или перебрать ходовую — у 
всех, кто предпочитает прово-
дить отпуск на колесах, очень 
разные правила подготовки к 
дальнему путешествию. 

Обнадеживает тот факт, что 
около 60 процентов автовладель-
цев в России во избежание до-
рожных поломок считают необ-
ходимым накануне поездки под-
вергнуть свою машину какой-ли-
бо технической подготовке. К та-
кому выводу пришли эксперты 
аналитического агентства «Авто-
стат» и портала «За рулем», про-
ведя опрос автопутешественни-
ков.

Автолюбители, вообще не 
считающие важным уделять вни-
мание техническому состоянию 
автомобиля, оказались в мень-
шинстве. Их аргументы доста-
точно любопытны.

Как показали результаты 
опроса, 4,2 процента респонден-
тов, попавших в эту категорию, 
уверены, что все проблемы, кото-
рые могут возникнуть в пути, га-
рантированно решает полис КА-
СКО или пакет «Помощь на доро-

ге». Около 14,4 процента автопу-
тешественников признались, что 
никак не готовят автомобиль, по-
тому что в случае поломки по до-
роге всегда можно найти помощь 
в ближайшей станции техобслу-
живания. (Но до нее ведь надо 
еще доехать!) Свыше 8 процен-
тов респондентов уповают на 
собственные навыки по ремонту 
автомобиля и ящик с инструмен-
тами в багажнике, считая важ-
ным также прихватить на всякий 
случай канистру бензина. Еще 11 
процентов участников опроса, 
которые не интересуются техни-
ческим состоянием авто перед 
дальним путешествием, главной 
головной болью вообще считают 
вероятность заблудиться в не-
знакомом месте. Поэтому, от-
правляясь в поездку, основатель-
но запасаются картами и готовят 
навигатор. 

Больше четверти ответивших 
на опрос перед дальней дорогой 
проводят техническое обслужи-
вание своего транспортного 
средства — подход совершенно 
верный, отмечает эксперт «За ру-
лем» Алексей Ревин. В дальней 
дороге нагрузки на мотор будут 
заметно выше, чем когда машина 
совершает короткие «перебеж-
ки» от дома до работы. Свежее 
масло позволит облегчить двига-
телю работу в условиях больших 

нагрузок и жаркой погоды, ведь 
направления для путешествий 
обычно выбираются более юж-
ные, чем те, где люди живут и ра-
ботают, рассуждает Ревин. 

Треть путешествующих обра-
щает особое внимание на ходо-
вую часть автомобиля — это тоже 
положительный факт, полагает 
эксперт. «Инфраструктура на-
ших дорог все ближе подтягива-
ется к цивилизованному уровню, 
а вот качество дорожного покры-
тия по-прежнему оставляет же-
лать лучшего. Причем изменение 
состояния дорог происходит за-
частую неожиданно, безо всяких 
предупреждений. И вот уже под-
уставшая шаровая опора или ру-
левая тяга может не выдержать 
внезапно появившихся на пути 
автомобиля колдобин», — преду-
преждает Ревин. 

Что касается бензина, то им 
действительно стоит запасаться. 
Те, кто это делают, абсолютно 
правы. Несмотря на то, что дефи-
цита топлива в России давно нет, 
вероятность заправиться плохим 
горючим остается.

Едешь в отпуск на колесах, будь 
готов к любым ЧП.

Премьера обновленной Lada Granta состоится в конце августа на Московском международном автосалоне.

Акцент

 Каждый четвертый автопуте-
шественник перед дальней 
дорогой обязательно прохо-
дит внеплановый техосмотр

Самые популярные ошибки 
при аренде автомобиля за 
границей
rg.ru/art/1560896

Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto
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МИНОБОРОНЫ Россия поможет 
сирийским беженцам 
с возвращением на родину

Дорога к дому

Юрий Гаврилов

РОССИЯ сделала новый важный 
шаг для установления мира в Си-
рии. Вчера Минобороны России 
сообщило, что по согласованию с 
руководством этой страны на ее 
территории создан Центр прие-
ма, распределения и размещения 
беженцев. 

По информации нашего воен-
ного ведомства, данная структу-
ра будет оказывать помощь си-
рийцам, которых гражданская 
война вынудила покинуть свои 
дома, возвращаться в места по-
стоянного проживания.

Новый российский Центр зай-
мется мониторингом ситуации с 
временно перемещенными в дру-
гие государства гражданами Си-
рии, будет оказывать гуманитар-
ную помощь местному населе-
нию, доставлять им предметы 
первой необходимости, стройма-
териалы и другое материальное 
имущество, в том числе поступа-
ющее из ближнего и дальнего за-
рубежья.

Другой задачей Центра станет 
взаимодействие с сирийскими 
властями при восстановлении в 
стране системы здравоохране-
ния и иных социальных служб. А 
еще — он возьмет на себя решение 
всех вопросов, связанных с об-
устройством и обеспечением бе-
женцев.

Сообщается, что для коорди-
нации работы новой структуры и 
выполнения возложенных на нее 
задач в Москве на базе Нацио-
нального центра управления 
обороной РФ создан и начал ра-
боту Межведомственный штаб 

военного ведомства и МИД Рос-
сии.

 «Информация об инициативе 
России по решению проблемы 
возвращения в свои дома сирий-
ских беженцев по дипломатиче-
ским каналам доводится до про-
фильных подразделений  ООН, а 
также посольств РФ в 36 странах, 
на территории которых в настоя-
щее время находится наиболь-
шее число сирийских беженцев», 
— отметили в российском мини-
стерстве обороны. 

Там добавили, что на офици-
альном сайте министерства опу-
бликован специальный бюлле-
тень с подробными сведениями 
мониторинга возвращения си-
рийских беженцев. Эти данные 
будут обновляться на регуляр-
ной основе.

Между тем, по сведениям ру-
ководителя российского Центра 
по примирению враждующих 
сторон в Сирии Алексея Цыган-
кова, только в пригород Дамаска 
— район Восточная Гута благода-
ря помощи наших военных из ла-
герей беженцев вернулись около 
73 тысяч человек. Всего с начала 
мирного процесса в Сирии со-
трудники нашего Центра прове-
ли почти две тысячи гуманитар-
ных акций, передали населению 
более 2800 тонн грузов. 

Генерал также сказал, что в 
результате переговоров с боеви-
ками в городе Босра-эш-Шам 
(провинция Деръа) те не просто 
прекратили огонь, а решили при-
соединиться к сирийской армии 
и пойти воевать против террори-
стов запрещенных в нашей стра-
не ИГИЛ и «Джебхат ан-Нусры».

ТЕХНОЛОГИИ

В Подмосковье 
создали 
мобильное 
приложение 
для 
пассажиров

15 МИНУТ — 
НЕ ПУСТЯК

Ирина Рыбникова

УЖЕ в этом году в Подмосковье 
начнет работать мобильное 
транспортное приложение, ко-
торое облегчит пассажирам об-
щественного транспорта пере-
движение по региону. Об этом на 
презентации региональной на-
вигационно-информационной 
системы (РНИС) вчера сообщил 
журналистам замминистра 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области Святослав 
Иванов.

РНИС была создана в Подмо-
сковье для контроля за работой 
общественного транспорта в 
прошлом году и поначалу служи-
ла лишь чиновникам транспор-
тного блока. В единое электрон-
ное пространство завели все 
11,5 тысячи автобусов как офи-
циального областного перевоз-
чика «Мострансавто», так и 
частных компаний, а также по-
чти 5 тысяч единиц дорожной и 
коммунальной техники. И стали 
в режиме реального времени на-
блюдать, как и куда движется ка-
ждая единица. «Ежедневно мы 
контролируем 150 тысяч рейсов 
на соблюдение расписания и 
точности следования по мар-
шрутам», — уточнил Иванов. 

Как это работает, рассказыва-
ет на конкретных примерах ген-
директор «Мострансавто» Вла-
дислав Мурашов: «Мы увидели, 
что на одних маршрутах автобус 
стабильно опаздывает на 15 ми-
нут, а на других — приходит на 15 
минут раньше. Меняются води-
тели, автобусы, но вот эти 15 ми-

нут есть всегда. Оказалось, что в 
первом случае автобус всегда по-
падает в одну и ту же пробку, а во 
втором — построенная развязка 
позволяет ехать быстрее». А рас-
писание-то у автобусов старое. 
Как только его скорректировали 
под фактическую жизнь — коли-
чество рейсов, выполненных 
точно по расписанию, выросло 
до 80%. «И это мы еще не все 
корректировки произвели. В 
этом году планируем довести со-
блюдение расписания до 90%», — 
говорит Мурашов. 

В приложении соберут всю 
информацию о расписании тран-
спорта. И научат строить мар-
шруты, исходя из пожеланий 
пассажира. Захочет, к примеру, 
человек поехать из Люберец в 
Домодедово на общественном 
транспорте. Кому-то важно про-
делать путь как можно быстрее. 
А кто-то хочет передвигаться 
только на социальных автобу-
сах, чтобы не платить. Первому 
пассажиру транспортное прило-
жение положит самый короткий 
маршрут, второму — социаль-
ный. Причем укажет льготные 
автобусы с минимальной сты-
ковкой, чтобы долго на останов-
ке не стоять. 

Владельцам телефонов с 
Android приложение будет до-
ступно осенью, для iOS все будет 
готово в конце года.

Но протестировать будущее 
приложение можно уже сейчас, 
заявил гендиректор компании-
разработчика Александр Кука-
нов. Тестовая версия размещена 
на интернет-портале РНИС. Там 
уже можно строить маршруты, 
причем умная система не только 
покажет, где в данный момент 
находится твой автобус, но и 
рассчитает, сколько метров нуж-
но будет пройти пешком до авто-
бусной остановки. Единствен-
ное, чего нет на портале, но обя-
зательно будет в мобильном 
приложении — это напоминания 
о том, что пора выходить на оста-
новку. Позднее разработчики об-
ещают добавить в РНИС допол-
нительные сервисы. В частности, 
программу, которая будет ана-
лизировать стиль вождения об-
щественного транспорта. Это 
позволит и снизить количество 
ДТП, и предупредить возможные 
травмы пассажиров. А в дальней-
шем можно будет задуматься и о 
том, чтобы общественный тран-
спорт мог фиксировать наруше-
ния ПДД. Например, выезд на 
выделенную полосу, чем очень 
часто грешат автолюбители, 
если знают, что видеокамеры по-
близости нет. 

Более 90 процентов 
автобусов 
в регионе будут 
ходить точно 
по расписанию



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 июля 2018
четверг №155 (7618)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СКАНДАЛ На Украине «поделили» борьбу с коррупцией

Торты и холопы
Петр Лихоманов

У
краинские борцы с кор-
рупцией начали настоя-
щую междоусобную войну 

— с нападениями на «активи-
стов» и погромами офисов. 
Местные наблюдатели утвер-
ждают, что это одно из проявле-
ний кризиса в отношениях пре-
зидента Петра Порошенко и гла-
вы МВД Арсена Авакова. В свою 
очередь, посольство США на Ук-
раине выразило обеспокоен-
ность событиями, происходящи-
ми вокруг созданной по приказу 
Вашингтона и непосредственно 

курируемой американскими ди-
пломатами «антикоррупцион-
ной вертикали».

В острую фазу давно извест-
ный конфликт между Националь-
ным антикоррупционным бюро 
(НАБУ) и Специализированной 
антикоррупционной прокурату-
рой (САП) перешел в начале неде-
ли, когда САП тихо закрыла гром-
кое расследование уголовного 
дела против сына главы МВД Алек-
сандра Авакова — его подозревали 
в поставках рюкзаков для украин-
ской армии по многократно завы-
шенным ценам. Во вторник проте-
стовать против этой несправедли-

вости к офису САП пришли не-
сколько десятков «активистов» во 
главе с Виталием Шабуниным — 
скандально известным полити-
ком, главой «Центра противодей-
ствия коррупции» — обществен-

ной организации, существующей 
на гранты западных посольств. 
Тут же к САП вместе с группой 
поддержки прибыл Илья Кива — 
боевик карательного батальона, 
глава Социалистической партии, 
человек, близкий к Арсену Авако-
ву. Пока «лидеры общественных 
мнений» обсуждали тонкости 
борьбы с коррупцией на Украине, 
к Шабунину подбежали несколько 
парней в камуфляже и масках, 
обильно полили его зеленкой и 
бросили в лицо торт фирмы «Ро-
шен» — намек, понятный любому 
украинцу. Часть дезинфицирую-
щего средства и кондитерского из-
делия попала и на Киву. Видео, где 
два «зеленых человечка» продол-
жают политическую дискуссию 
по-украински — на записи ясно 
слышны выкрики «проститутка 
Порошенко» и «аваковский хо-
луй» — приобрело вирусную попу-
лярность в украинских социаль-
ных сетях.

Буквально через полчаса кон-
фликт вышел на новый виток: 
группа боевиков ворвалась в зда-
ние НАБУ и устроила погром — пе-
ревернули мебель и оргтехнику, 
забросали приемную мусором и 
тортами «Рошен». Полиция без-
действовала до момента, пока 
разгоряченные погромщики не 
начали прорываться к кабинетам 

руководства бюро. Только тогда 
правоохранители вежливо вы-
проводили протестующих из по-
мещения. В пресс-релизе по ито-
гам погрома НАБУ возложило от-
ветственность за нападение на 
Арсена Авакова и близких к нему 
депутатов парламента.

Погромы, драки, перестрелки 
давно стали обыденным явлени-
ем в центре Киева, однако впер-
вые эти события происходят в 
рамках борьбы первых лиц госу-
дарства за контроль над «анти-
коррупционными», формально 
независимыми институциями. 
Впрочем, как сообщают украин-
ские СМИ, контроль уже полу-
чен: ранее местные папарацци за-
фиксировали ночной визит главы 
НАБУ в загородное имение Поро-
шенко, что вызвало неприятные 
вопросы к обоим. Также хорошо 
известны тесные и наверняка вза-
имовыгодные контакты Авакова 
с руководством САП, что и выли-
лось в закрытие казавшегося оче-
видным уголовного дела против 
его сына. Как полагают украин-
ские эксперты, раздельный 
контроль над возбуждением и 
расследованием уголовных дел о 
коррупции Порошенко и Аваков, 
склоняющийся к союзу с Юлией 
Тимошенко, будут использовать 
друг против друга в ходе гряду-
щей президентской кампании. А 
посольству США остается с гру-
стью наблюдать за происходя-
щим, убеждаясь в недееспособно-
сти внедряемых из-за океана ре-
форм из-за коррумпированности 
и ангажированности украинских 
борцов с коррупцией. Вероятно, 
там до сих пор не выучили народ-
ную мудрость: «Где два украинца, 
там три гетмана». 

ЭКСКЛЮЗИВ Глава МИД КНР 
Ван И: Китай и Россия — 
близкие друзья

Дух Шелкового 
пути

Марат Абулхатин, Андрей Кириллов, Пекин—Москва

ГЛАВА МИД КНР Ван И в интервью ТАСС и «РГ» расска-
зал о перспективах сотрудничества России и Китая.

Как бы Вы охарактеризовали отношения между Россией 
и Китаем на нынешнем этапе? Что лежит в их основе?
ВАН И: В настоящее время под руководством Председателя 
КНР Си Цзиньпина и Президента РФ Владимира Путина 
китайско-российские отношения всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегического взаимодействия демонстри-
руют небывалую динамику. В основе двусторонних отно-
шений лежат взаимоуважение, равноправие и доверие, 
их ключевой ценностью является взаимная поддержка, а 
целью служит совместное процветание народов двух 
стран. Обе стороны будут неизменно привержены духу 
равноправия, доверия, взаимоуважения, сотрудничест-
ва и обоюдной выгоды, твердо поддерживать друг друга в 
вопросах, затрагивающих ключевые интересы и озабо-
ченности своих стран. Мы были и остаемся добрыми со-
седями, близкими друзьями и надежными партнерами 
при выстраивании искренних и доверительных отноше-
ний взаимодействия. Помимо двустороннего формата 
наши отношения между Китаем и Россией являются га-
рантом глобального стратегического баланса, мира и 
стабильности на планете. 

Как Вы охарактеризуете экономическую составляющую 
сотрудничества?

ВАН И: Благодаря вни-
манию и усилиям 
лидеров двух стран 
практическое со-
трудничество между 
Китаем и Россией 
развивается по вос-
ходящей линии. В 
этом году за январь—
июнь товарооборот 
вырос на 24,8 про-
цента, достигнув 
49,15 миллиарда 

долларов. Столь мощная динамика позволяет ожидать, 
что уже к концу года объем двусторонней торговли пре-
высит 100 миллиардов долларов США. Успешно развива-
ется сотрудничество в области инвестиций, энергетики, 
транспорта, инфраструктурного строительства, авиа-
ции и космоса, благополучно реализуются крупные сов-
местные проекты. Появляются новые проекты сотрудни-
чества в области инновации, сельского хозяйства и элек-
тронной торговли. Введены в эксплуатацию вторая нит-
ка китайско-российского нефтепровода и первая техно-
логическая очередь «Ямал СПГ». Планомерно идет рабо-
та по совместной разработке широкофюзеляжного даль-
немагистрального пассажирского самолета и тяжелого 
вертолета. На межведомственном уровне активно ведут-
ся переговоры по реализации таких инфраструктурных 
проектов, как высокоскоростная железнодорожная ма-
гистраль Москва — Казань, международный транспор-
тный коридор «Приморье-1», «Приморье -2», железно-
дорожный мост Тунцзян — Нижнеленинское. Это убеди-
тельно показывает всесторонний, взаимодополняющий 
характер практического сотрудничества двух стран и 
его огромный потенциал. Китайская сторона готова к 
дальнейшему всестороннему углублению сотрудничест-
ва с Россией в практической сфере, прежде всего по вос-
точному маршруту газопровода, комплексному сотруд-
ничеству в области атомной энергии, а также в реализа-
ции иных крупных стратегических проектов. 

Одна из самых популярных тем во внешней политике Ки-
тая — это инициатива «Один пояс, один путь». Как она со-
четается с планами развития ЕАЭС?
ВАН И: Выдвинутая Председателем Си Цзиньпином иници-
атива «Один пояс, один путь» призвана распространять 
дух Великого шелкового пути, объединять стратегии 
развития разных стран, содействовать инфраструктур-
ной взаимосвязи, со-
здавать площадку 
международного со-
трудничества, при-
давать импульс сов-
местному развитию. 
За пять лет междуна-
родное сотрудниче-
ство в рамках «Од-
ного пояса, одного 
пути» достигло по-
зитивных подвижек 
и стало востребован-
ным международным благом. Свыше 140 государств и 80 
международных организаций приняли участие в состо-
явшемся в Китае Форуме международного сотрудниче-
ства «Один пояс, один путь». 

Инициатива «Один пояс, один путь» совпадает с пла-
нами Евразийского экономического союза по продвиже-
нию региональной экономической интеграции. В мае 
2015 г. Председатель КНР Си Цзиньпин и Президент РФ В. 
Путин обнародовали в Москве Совместное заявление «О 
сотрудничестве по сопряжению строительства Экономи-
ческого пояса Шелкового пути и формирования Евразий-
ского экономического союза». В течение последних трех 
лет китайская сторона с ЕАЭС двигаются вперед, на ста-
бильной траектории ведется сотрудничество по этому 
проекту. Первое, идет процесс объединения стратегий и 
институтов развития. Подписано Соглашение о торгово-
экономическом сотрудничестве между Китаем и ЕАЭС, 
что способствует выходу этого сотрудничества на новый 
этап. Второе, постепенно обогащается деловое взаимо-
действие. Китай как традиционный крупнейший торго-
вый партнер ЕАЭС вместе с его государствами-членами 
активно продвигают реализацию совместных проектов, 
включая сеть нефте- и газопроводов, транспортные кори-
доры. Третье, постоянно совершенствуется конфигура-
ция взаимного сотрудничества. Китай и Россия также 
условились о совместном сотрудничестве в строительст-
ве морских транспортных коридоров, освоении и эксплу-
атации Северного морского пути. Формируется общий 
механизм сотрудничества. В июне этого года в рамках ви-
зита Президента Путина Китай и Россия приняли сов-
местное заявление, в котором вновь подтверждают на-
строй на дальнейшее сопряжение строительства «Одного 
пояса, одного пути» с ЕАЭС.  Китайская сторона готова 
вместе с государствами—членами ЕАЭС реализовывать 
совместные проекты в области экономики и торговли, 
использования производственных мощностей и обеспе-
чивать их мощным финансовым сопровождением. При 
этом будут всемерно расширяться новые направления 
строительства морских транспортных коридоров, акти-
визироваться культурно-гуманитарные обмены в целях 
придания нового импульса развитию региональной эко-
номики и росту мировой экономики.

Геополитика В Брюсселе признали, что сохранить «ядерную сделку» 
с Тегераном будет трудно

Европе не до Ирана

Евгений Шестаков

Е
вросоюз не в состоянии 
сохранить «ядерную 
сделку» с Ираном по-
сле выхода из нее Сое-
д и н е н н ы х  Ш та т о в . 

Агентство Франс Пресс цитирует 
источник во французском внеш-
неполитическом ведомстве, ко-
торый подтвердил: в Вашингтоне 
отказались делать послабления 
для немецкого, французского и 
британского бизнеса, имеющего 
деловые связи с иранскими кам-
паниями.

В письме, адресованном ми-
нистерству экономики и финан-
сов Франции, американские кол-
леги потребовали, чтобы Цен-
тробанки европейских стран 
признали, по примеру США, 
иранский Центробанк нелеги-
тимным и прекратили с ним свя-
зи. Впрочем, в публичном про-
странстве руководство Евросою-
за демонстрирует готовность со-
противляться диктату Белого 
дома. В понедельник министры 
иностранных дел ЕС не стали воз-
ражать против внесения попра-
вок в так называемый блокирую-
щий закон — этот документ за-
прещает европейским компани-
ям выполнять введенные амери-
канской стороной против Ирана 
ограничительные меры и позво-
ляет не признавать экстеррито-
риальные судебные решения по 

этому поводу. Теперь обсуждать 
этот вопрос предстоит Европар-
ламенту и Еврокомиссии. Свой 
вердикт они должны вынести до 6 
августа, когда вступит в силу пер-
вая «очередь» ограничительных 
мер Вашингтона. Но очевидно, 
что принятие поправок, фор-
мально защищающих экономи-
ческие отношения Тегерана с Ев-
росоюзом, на практике не гаран-
тирует европейскому бизнесу 
безопасность ни перед амери-
канским правосудием, ни перед 
американскими санкциями.

Министр финансов США Сти-
вен Мнучин заявил, что в прин-
ципе США в некоторых случаях 
услышат страны, которые не 
успеют отказаться от иранской 
нефти до вступления всех амери-
канских санкций в силу (это про-
изойдет 4 ноября. — Прим. ред.). 
Таким образом, глава ведомства 
скорректировал свою позицию: 
ранее Мнучин обещал вводить 

санкции против любого покупа-
теля иранской нефти. «Мы хотим 
сократить импорт нефти из Ира-
на до нуля, но в некоторых случа-
ях, когда люди не могут это сде-
лать за один день, мы рассмо-
трим исключения», — объяснил 
руководитель американского 
минфина подходы Белого дома. 
Причины внезапной уступчиво-
сти Мнучина лежат на поверхно-
сти — власти Индии и Турции уже 
объявили, что не готовы в одно-
часье отказаться от иранской не-
фти. Не определился по этому во-
просу Китай, который входит в 
число крупнейших покупателей 
иранского «черного золота». Од-
нако для торговых партнеров 
Ирана на территории Евросоюза, 
похоже, отсрочек и послаблений 
не будет.

По сведениям газеты Financial 
Times, еще в прошлом месяце 
Германия, Франция и Британия 
закинули в Вашингтон «удочки», 

попросив исключить из амери-
канских санкций финансы, энер-
гетику и здравоохранение. Но по-
лучили вежливый однозначный 
отказ. Госсекретарь и министр 
финансов США довели до сведе-
ния «челобитчиков», что Белый 
дом создает «беспрецедентное 
финансовое давление» на Иран. 
И оно продолжится до тех пор, 
пока в этой стране не произой-
дет, с американской точки зре-
ния, «ощутимый, наглядный и 
устойчивый сдвиг в политике».

Какие выводы из этой отпове-
ди сделал Евросоюз, сказать 
сложно. Но если прежде еврочи-
новники демонстрировали убе-
жденность в том, что выход США 
из Совместного всеобъемлющего 
плана действий не приведет к раз-
валу соглашения, то теперь эта 
уверенность постепенно сходит 
на нет. И уже глава европейской 
дипломатии Федерика Могерини 
отказывается давать гарантии 
тому, что «ядерную сделку» с Те-
гераном удастся сохранить: «Я 
могу сказать, это сложная задача, 
потому что удельный вес США в 
мировой экономике очевидно 
значимый». Словно прежде она об 
этом не подозревала…

Тем не менее Могерини утвер-
ждает, что «делает и будет делать 
все возможное, чтобы не допу-
стить развала сделки, потому что 
последствия этого будут ката-
строфичными для всех».

Самоуверенность еврочинов-
ников серьезно пошатнулась по-
сле того, как президент США 
ввел ограничительные меры 
против ряда европейских това-
ров, пригрозив продолжить эту 
практику в отношении значи-
мых для европейцев отраслей. А 
в интервью CBS назвал Евросо-
юз торговым соперником Аме-
рики, добавив, что страны НАТО 
«не платят по счетам». На фоне 
этих глобальных, по европей-
ским меркам, потрясений Брюс-
сель оказался перед выбором: 
продолжить «антиамерикан-
скую», с точки зрения Вашинг-
тона, политику в отношении 
Ирана или, напротив, использо-
вать «иранское досье» для так-
тического сближения с амери-
канской администрацией.

Но, похоже, и в Тегеране 
больше не верят слащавым об-
ещаниям европейских перего-
ворщиков. Духовный лидер Ис-
ламской Республики аятолла 
Али Хаменеи призвал прави-
тельство к проведению «дея-
тельной и динамичной внешней 
политики», которая будет ори-
ентироваться как на Запад — «за 
исключением нескольких слу-
чаев, таких как США», так и на 
Восток. «Экономика страны не 
может прозябать в ожидании, 
когда европейцы предложат 
свои гарантии», — предупредил 
министров Хаменеи. 

Аятолла Али Хаменеи считает бесполезным ждать экономических гарантий от ЕС. Глава европейской дипломатии Федерика Могерини призналась, что дать их не может. 

Известные борцы с коррупцией Виталий Шабунин (слева) и Илья Кива (справа) ведут напряженный диалог.

Акцент

 В Тегеране больше 
не верят слащавым 
обещаниям европейских 
переговорщиков

Полный текст интервью читайте на сайте
rg.ru/art/1568689

КОНФЛИКТ

В Польше
под парком  
обнаружили 
кладбище

ПРОГУЛКИ 
НА КОСТЯХ

Ариадна Рокоссовская

ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ парка 
в центре города Быдгощи при-
шлось остановить из-за неожи-
данной находки: оказалось, что 
любимое место отдыха горожан 
находилось на месте кладбища, 
где предположительно захороне-
ны до 80 тысяч человек.

На обустройство парка, кото-
рое включало строительство дет-
ской площадки, тренажерного 
зала, санной трассы и беговых 
дорожек, городским советом Бы-
дгощи совместно с целевым фон-
дом Евросоюза было выделено 
восемь миллионов злотых. Под 
парком планировалось разме-
стить большие накопительные 
резервуары для сбора воды, но 
для этого потребовалось прове-
сти дополнительные исследова-
ния почвы. Именно они и показа-
ли, что останки, которые, по бу-
магам, были эксгумированы в 
50-е годы прошлого века, все еще 
находятся в земле.

«Мы нашли нетронутый слой 
земли с захоронениями, а точ-
нее, несколько слоев, в которых 
лежат погребенные здесь люди. 
С определенной осторожностью 
можно сказать, что на террито-
рии этого кладбища находится 
около 80 тысяч скелетов. Да, я 
понимаю, что это огромная циф-
ра, но она подтверждается иссле-
дованиями», — рассказал телека-
налу TVN24 археолог Роберт 
Гроховский, участвовавший в 
раскопках. «Перед Второй миро-
вой войной здесь находилось 
евангелистское кладбище, кото-
рое, судя по всему, существовало 
уже в 17 веке. Этот некрополь, в 
котором хоронили в основном 
местных жителей немецкой на-
циональности, был ликвидиро-
ван в 50-е годы прошлого века, и, 
судя по сохранившимся доку-
ментам, останков здесь быть не 
должно. Но теперь стало ясно: 
ликвидированы были только па-
мятники, надгробия и кладби-
щенская стена», — сообщил он. 
Городские власти немедленно 
остановили строительство и со-
звали комиссию экспертов, ко-
торой предстоит решить, что де-
лать в создавшейся ситуации. 

Их рекомендации уже извест-
ны: от детской площадки и тре-
нажерного зала, придется отка-
заться. «Тренажеры на кладбище 
будут неуместными», — уверен 
Гроховский, который является 
одним из членов экспертной ко-
миссии. 

РЕШЕНИЕ 
В Турции 
отменили 
«особое 
положение»

УГРОЗЫ 
БОЛЬШЕ НЕТ

Юрий Когалов

СПУСТЯ два года после попыт-
ки военного переворота власти 
Турции отменили режим чрез-
вычайного положения.  Изна-
чально он вводился на три меся-
ца, однако затем продлевался 
семь раз (каждый раз на тот же 
срок). Лишь после президент-
ских выборов, на которых глава 
государства Реджеп Тайип Эрдо-
ган одержал очередную победу, 
Анкара признала, что угрозы 
стране больше нет. Со своей сто-
роны министр юстиции Абдул-
хамит Гюль подтвердил, что пра-
вительство не будет больше про-
длевать военное положение.

В последние два года в Турции 
было ограничено передвижение 
по улицам, проведение собраний, 
печать и распространение мас-
смедиа, введен надзор за всеми 
СМИ (было закрыто 70 газет, 20 
журналов, 34 радиостанции, 30 
издательств и 33 телеканала). За 
два года было задержано около 
160 тысяч человек, 70 тысяч аре-
стованы по подозрению в при-
частности к попытке переворота. 
Среди них оказалось много сто-
ронников проповедника Фетхул-
лаха Гюлена, которого власти Тур-
ции считают инициатором путча. 

И хотя режим ЧП официально 
завершился, для турок мало что 
изменится. Благодаря чрезвы-
чайному положению Эрдоган 
смог в обход парламента при-
нять 32 указа. Теперь же, когда 
республика стала президент-
ской, он имеет возможность ана-
логичным образом принимать и 
другие постановления и декре-
ты, имеющие силу закона. 

Акцент

 Украинские борцы 
с коррупцией начали 
междоусобную войну

Сотрудничество 
между Китаем 
и Россией развива-
ется по восходящей 
линии

К концу года объем 
двусторонней 
торговли превысит 
100 миллиардов 
долларов США
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КНИГИ Людмила Сараскина 
написала труд о том, 
как можно и нельзя 
экранизировать классику

Искушение 
и наказание

Павел Басинский

ВЫШЛА в свет книга писателя, филолога и искусствове-
да Людмилы Сараскиной «Литературная классика в со-
блазне экранизаций» (М.: Прогресс-Традиция, 2018). У 
книги есть своего рода «юбилейный» подзаголовок: 
«Столетие перевоплощений». 

Хорошо известно, что мировой кинематограф начал-
ся с демонстрации французами братьями Люмьер надви-
гающегося поезда, вызвавшего такой ужас среди зрите-
лей, что некоторые из них в панике бежали из кинозала. 
Менее известно, что, едва родившись, кинематограф сра-
зу же взялся за экранизацию мировой классической ли-
тературы, которая вот уже больше ста лет является свое-
го рода «донором», поставщиком «живой крови» для 
кино всего мира.

Любопытно, что роль «паровоза» в русском докумен-
тальном кино выполнил не кто иной, как Лев Николаевич 
Толстой, ибо одни из первых кадров русской кинохрони-
ки, снятой в 1908 году Александром Дранковым, — это 
надвигающийся на зрителя живой классик. Он идет сво-
ей характерной «упрямой» походкой, тоже похожей на 
движение локомоти-
ва. Как считает автор 
современного филь-
ма о Дзиге Вертове 
Галина Евтушенко, 
сняться в кино Тол-
стого уговорила его 
жена Софья Андре-
евна, правильно оце-
нившая значение но-
вого и перспектив-
ного искусства. Сам 
Толстой не дал бы со-
гласие на такое «ба-
ловство». Так это 
или нет, но Толстой в 
кадрах кинохроники 
неизменно выглядит хмурым и недовольным, однако ис-
правно «позирует»: ходит, сидит, садится на лошадь, в 
коляску, гуляет по вокзальному перрону и так далее.

Людмила Сараскина убедительно показывает, что от-
ношения кино и литературы с самого начала складыва-
лись непросто. Литературный текст сопротивлялся экра-
низациям как мог, но при этом сдавал одну позицию за 
другой. И Россия в этом увлекательном соревновании 
двух искусств не только не отставала, но и шла впереди 
планеты всей. Так, с 1907 по 1917 год были экранизиро-
ваны (и по нескольку раз) почти все прозаические произ-
ведения А.С. Пушкина, за исключением разве что «Гро-
бовщика» и «Истории села Горюхина». 

Вообще русская классика всегда пользовалась особым 
расположением не только отечественного, но и мирового 
кинематографа. Например, совокупная кинематография 
И.С. Тургенева насчитывает более 70 картин. Роман 
«Анна Каренина» экранизировался более 30 раз — и это 
своего рода рекорд. Множество раз снимали фильмы и по 
роману  роман «Война и мир».  А несомненным баловнем 
мирового кино является Ф.М. Достоевский, один из глав-
ных фигурантов «расследования» Людмилы Сараскиной, 
исследователя прозы и биографии этого писателя.

И я не оговорился. В некотором роде книга Сараски-
ной представляет собой именно «расследование» исто-
рии попыток режиссеров всех времен и народов подо-
брать ключ к сложной шкатулке литературной классики, 
а там, где этот ключ не находился, в дело пускались более 
или менее сложные отмычки.

Но в чем причина того, что, как пишет Сараскина, ма-
стера кино, будто «испытывая кислородное голодание», 
обращаются к литературной классике как к спаситель-
ному и живительному источнику, так что каждый год мы 
видим новую картину по Шекспиру, Толстому, Чехову, 
Достоевскому и другим мировым классикам? Впрочем, 
ответ на этот вопрос содержится в нем самом. Классика — 
это кислород, гарантия качественной смысловой и сю-
жетной основы. Вопрос лишь в том, что из этого сделает 
режиссер. При этом, как считает Сараскина, не все вели-
кие романы в принципе поддаются экранизации. Есть 
«ларчики», которые не открываются. Так, высоко оцени-
вая опыт экранизации «Идиота» Достоевского режиссе-
ром Владимиром Бортко, автор книги не просто сурово 
критикует аналогичный опыт с «Бесами» Владимира Хо-
тиненко, но и фактически намекает на то, что этот роман 
для кино «закрыт». «Историю экранизаций романа 
«Бесы» называют хроникой неудач, — констатирует Са-
раскина. — Мне кажется, сериал (Хотиненко. — П. Б.) «за-
крыл» эту вещь еще раз. Наглухо».

Не менее жестко автор книги разбирает попытку Ни-
киты Михалкова экранизировать рассказ И.А. Бунина 
«Солнечный удар», при том что отдает должное высочай-
шему мастерству режиссера. Лично мне трудно предста-
вить создателя трех шедевров на основе русской класси-
ки — «Неоконченная пьеса для механического пианино», 
«Станционный смотритель» и «Несколько дней из жиз-
ни И.И. Обломова» — в роли простого «переводчика» Бу-
нина на киноязык. Здесь речь могла идти только о со-
трудничестве/соперничестве. Недаром в одном ин-
тервью режиссер признался, что одиннадцать раз пере-
писывал «Солнечный удар» от руки, «чтобы понять, как, 
из чего он сделан, почему поручик почувствовал себя по-
старевшим на десять лет»...

Удивительная и наиболее ценная особенность книги 
Людмилы Сараскиной в том, что она сочетает в себе ис-
следование истории экранизаций классики с живой и 
даже страстной критикой в самом точном смысле этого 
слова. Автор не только не боится выносить свои личные 
оценки просмотренных фильмов, но и смело врывается в 
контекст самых последних дискуссий: например, о допу-
стимости или недопустимости цензуры в кино, а с другой 
стороны — об использовании «призрака запрета» в целях 
пиара.  Все это тоже очень актуально...

МУЗЫКА

В Петербурге 
назвали 
победителей 
фестиваля-
конкурса 
имени 
Георга Отса

ЛЮДИ ИКС-2

Владимир Дудин

В ПЕТЕРБУРГЕ завершился 
Второй международный музы-
кальный фестиваль-конкурс им. 
Георга Отса. Лауреатами первой 
премии в размере 3000 евро ста-
ли 31-летний солист Михайлов-
ского театра Борис Степанов и 
участница Молодежной про-
граммы Большого театра 24-лет-
няя Евгения Асанова.

Этот конкурс возник в 
Эстонской церкви «Яани ки-
рик» в Петербурге в память о 
знаменитом эстонско-совет-
ском баритоне, «мистере Иксе» 
советского кино, вошедшем в 
историю вокального искусства 
как певец, в равной степени 
вдохновенно и технически без-
упречно исполнявший и оперу, 
и оперетту, и эстрадную песню. 
Но этот новичок на карте опер-
ных конкурсов в России быстро 
приглянулся молодым вокали-
стам, мечтающим попасть на 
честный конкурс не «для сво-
их», а «для всех». 

В этом году жюри состояло 
исключительно из европейских 
менеджеров и агентов. Предсе-
дателем   стал  Лука Тарджетти, 
много лет сотрудничающий с 
театром Ла Скала. Среди его 
семи коллег в жюри оказались 
худрук и главный дирижер тар-
туского театра «Ванемуйне» 
Пауль Мяги, кастинг-консуль-
тант Норвежской националь-
ной оперы в Осло Изабель Мёр-
фи, директор одного из лучших 
европейских оперных домов — 
Немецкой оперы в Берлине 

Кристоф Зойферле.  Кроме рус-
скоговорящего, но живущего в 
Европе оперного агента Алекса 
Григорева, россиян в жюри не 
было. Именно эти люди — про-
жженные практики до мозга ко-
стей — отбирают молодых пев-
цов для разных оперных компа-
ний. Даже ведущий церемонии 
награждения в Мюзик-холле на-
чал свою речь со слов о том, что 
молодых певцов этот конкурс 
привлек не столько легендар-
ным именем Отса, сколько 
встречей с потенциальными за-
падными работодателями. Пер-
вый тур этого конкурса  похо-
дил больше на прослушивание, 
поисками которых озабочено 
большинство молодых россий-
ских оперных певцов. На пер-
вом туре участников просили 
исполнить, как правило, лишь 
одно произведение — арию Мо-
царта или арию белькантистов 
Россини, Беллини или Доницет-
ти. Немецкую Lied Шумана или 
Шуберта, входившую в его обя-
зательную программу, не по-
просили спеть никого, чем по-
ставили под сомнение сущест-
вование этой номинации, а вме-
сте с ней указав на утопичность 
поиска интеллигентного певца 
образца последней трети прош-
лого века. Из отсылок   к имени 
Отса остался лишь номер из 
оперетты в программе III тура. 
По сравнению с прошлым го-
дом конкурс резко повысил ста-
тусную планку, притянув силь-
ных молодых исполнителей. Ка-
чественно увеличилась и геог-
рафия конкурса, в орбиту кото-
рого попали Германия и Поль-
ша.   Лишь распределение лау-
реатских мест в финале вызва-
ло вопросы. Только звания фи-
налиста удостоилась лучшая 
меццо-сопрано конкурса — Вик-
тория Каркачева, поразившая 
тонкой отделкой своего богато 
одаренного голоса и феноме-
нальной стабильностью и во 
всех трех турах. Не нашлось ни-
чего и для баритона Сергея Кай-
далова и басов Павла Червин-
ского и Максима Шлыкова, бо-
лее всего приблизившегося к 
исполнительскому стилю Отса. 
Зато можно было порадоваться 
за лауреатку II премии (€1500) 
сопрано Галину Беневич, уро-
женку Челябинска, сегодня ра-
ботающую во Вроцлавской опе-
ре: она потрясла зрителей  сво-
ими невероятно артистичными 
выступлениями, в частности 
Травиаты, которую   готовила 
на мастер-классах с самой Рена-
той Скотто. Третий приз 
(€1000) ушел к начинающему 
лирико-драматическому тено-
ру Шоте Чибирову.

Из первых уст Семь премьер одного года

Франдетти-шоу

Валерий Кичин 

И
мя Алексея Франдет-
ти сейчас на слуху: 
он постановщик яр-
ких музыкальных 
спектаклей, выпу-

скающий по несколько премьер в 
год. 34-летний актер-режиссер с 
итальянской фамилией родом из 
Ташкента. Играл в знаменитом 
театре «Ильхом», талантливей-
шего Марка Вайля считает своим 
Мастером. Много снимается в 
кино, преподает в ГИТИСе. Зи-
мой выпустил «Эвиту» Уэббера в 
Свердловской музкомедии, ве-
сной там же — «Казанову» Карли-
са Лациса по пьесе Цветаевой. 
Получил «Золотую маску» за 
«Суини Тодда» на Таганке и «Ми-
кадо» в Екатеринбурге. На подхо-
де — «Кандид» в Большом театре. 
Начата работа над «Стилягами» 
в Театре Наций, а фильм «Сча-
стье мое» станет его режиссер-
ским дебютом в кино. И это дале-
ко не все…

В чем секрет такой плодовито-
сти? Вы быстро думаете? Или у 
вас такой компактный и эффек-
тивный метод работы?

— Шесть недель на спектакль. 
Конечно, жизнь вносит свои кор-
рективы, но мне в жестком гра-
фике комфортно. Я не умею им-
провизировать и как артист, и 
как режиссер. Поэтому все четко 
планирую.

1. Счастье мое
Я посмотрел тизер вашего бу-

дущего фильма «Счастье мое» и 
удивился выбору темы: по идее, 
это музыка не вашего поколения!

— Совсем не моя. Если бы года 
два назад мне сказали, что я буду 
снимать про войну, я бы не пове-
рил. Но продюсер Василий Соло-
вьев посмотрел мои спектакли и 
сказал, что хочет делать со мной 
музыкальное кино. Начали ис-
кать тему, которая отзывалась бы 
в зрителях на уровне подсозна-
ния. И тут продюсер Маша Ионо-
ва подала идею снять фильм с пе-
снями времен Великой Отечест-
венной. А танго это я впервые 
услышал еще в театре «Ильхом» 
на спектакле Марка Вайля «Сча-
стье мое». И фильм таким обра-
зом станет данью уважения мое-
му мастеру. Сценарий написала 
драматург Саша Денисова, а ком-
позитор Евгений Загот сделал 
аранжировки.

Это танго, как я понял, — лей-
тмотив фильма?

— Да, оно прозвучит не раз, и 
не только по-русски. И будет еще 
15 музыкальных номеров. Есть 
там, например, очень драматич-
ный эпизод, когда в санитарном 
поезде артисты выступают с ве-

селым номером «Тюх-тюх-тюх, 
разгорелся наш утюг…» — чтобы 
раненые не видели, как по дру-
гую сторону состава выносят 
тела умерших…

— Есть два типа мюзикла: в 
первом герои — артисты, они 
поют по долгу службы; во втором 
могут запеть целые улицы. Какой 
вариант — ваш?

— Первый. Нам важно, чтобы 
музыка не была вставным зубом, 
когда вдруг запоют и танкисты, и 
артиллеристы. И родилась идея 
фронтовой концертной бригады. 
Но есть еще один кинопроект: 
«Александрина», его будет сни-
мать Филипп Абрютин, я займусь 
музыкальными номерами. Это 
парафраз фильма «Маленькая 
мисс Счастье»: девочка едет из 
провинциального городка на 
конкурс талантов. И это как раз 
второй вариант мюзикла: герои 
поют, потому что поется.

2-3. Эвита. Кандид
Ваша «Эвита» в Екатеринбур-

ге идет с успехом — первая в Рос-
сии постановка рок-оперы Уэб-
бера. Вариант semi stage предло-
жили вы?

— У меня был такой опыт с по-
становкой «Путешествия в Рей-
мс» Россини в Большом театре — 
почему бы не развить его в мюзи-
кле? «Эвиту» я видел на Бродвее 
и, признаться, не был впечатлен 
до глубины души. Но аппетит 
пришел во время еды. Его подо-
гревал Свердловский театр муз-
комедии, особенно Таня Мокроу-
сова, исполнительница главной 
роли: давай попробуем немного 
подвигаться, хоть какую-то ми-
зансцену!.. И все неожиданно 
разрослось до размеров почти 
полноформатного спектакля. 26 
сентября в этом смогут убедить-
ся москвичи: театр привезет его 
на фестиваль «Видеть музыку». 
Сентябрь у меня вообще насы-
щенный: в саду «Эрмитаж» мы 
сыграем в концертном исполне-
нии «Суини Тодда», и я там пора-
ботаю артистом, чего давно не 
делал. Затем — «Эвита», а потом, 
тоже в формате semi stage, пре-
мьера «Кандида» Бернстайна на 
Исторической сцене Большого 
театра.

Не жалко «Кандида» — в semi 
stage? Вещь зрелищная, смеш-
ная, эксцентричная, с филосо-
фией, экзотикой: герой путеше-
ствует по странам мира. В России 
был единственный опыт полно-
ценной постановки — Кирилла 
Стрежнева в том же свердлов-
ском театре. Почему снова оста-
новились на урезанном формате?

— В нашем «Кандиде» будет 
много видеографики, реквизита, 
костюмов и впервые на Истори-

ческой сцене ГАБТ — такое коли-
чество микрофонов. А полнофор-
матной декорации — не будет, это 
предложение театра. У «Канди-
да» пять разных редакций, мы бе-
рем версию, которой дирижиро-
вал Леонард Бернстайн в Лондо-
не. Где персонажи поют, а тексты 
— у ведущего, он играет несколь-
ко ролей, и во всех оперных до-
мах его исполняет артист мюзи-
кла. Поэтому на сцену Большого 
выйдет Петр Маркин.

4. Казанова
Расскажите о новейшей пре-

мьере — «Казанове». Этот мюзикл 
по пьесе Марины Цветаевой 
«Приключение» — ваш давний за-
мысел, и вы хотели его реализо-
вать в Театре имени Пушкина. 
Почему поменяли театр?

— Этот проект мы задумывали 
с артисткой Анной Кармаковой. 
Уже провели кастинг, нашли 
главного героя, и тут по ряду об-
стоятельств Анна не смогла 
участвовать в проекте. Но все к 
лучшему. Ведь мы рассчитывали 
на небольшой ансамбль и пение 
драматических артистов, а когда 

переехали в Свердловскую муз-
комедию, композитор Карлис 
Лацис переписал партитуру, она 
теперь гораздо сложнее и мас-
штабнее.

У актеров драмы есть преиму-
щество: они лучше говорят. 

— Да, я опасался: в музыкаль-
ных театрах могут петь замеча-
тельно, а заговорят — хоть лезь 
под кресло. Но в Екатеринбурге 
очень сильная труппа, о такой 
можно мечтать. И выяснилось, 
что говорить стихами артистам 
музыкального театра даже легче. 
Вообще, с приходом «новой дра-
мы» артисты перестали владеть 
искусством монолога, не умеют в 
тексте развить мысль. В одном 
столичном театре, когда мы заду-
мали постановку Шекспира, при-
знались: наши артисты это не вы-
говорят! В Екатеринбурге про-
блем не возникло: артисты про-
износят тексты сложные, и дела-
ют это хорошо.

И поэтому там вы поставили 

больше спектаклей, чем где-либо 
еще?

— Мне комфортно с этой труп-
пой. Она азартна, ей интересно. 
Та же Таня Мокроусова после 
«Эвиты», когда узнала, что ее не 
будет в «Казанове», попросила: 
«Ну придумай что-нибудь! Хоть в 
массовке буду бегать». И мы для 
нее превратили хозяина таверны 
— в хозяйку. В работе над спекта-
клем было много примеров ак-
терской смелости, готовности иг-
рать роли и большие, и малые. 
Поэтому очень люблю этот театр. 
Правда, в следующем году у нас 
не будет совместных работ. Буду 
репетировать в Екатеринбурге, 
но в театре через дорогу — в Опер-
ном.

5—6. В джазе только стиляги 
Еще один крайне любопыт-

ный проект — мюзикл по мотивам 
фильма «Стиляги» в Театре На-
ций. Почему такой выбор? 

— Идея принадлежит Евгению 
Миронову. Я предлагал мюзикл 
на сюжет «Брата-2». Он сначала 
согласился, а потом сказал, что 
смотрел мой спектакль «Гор-

дость и предубеждение» в МХТ — 
светлый и радостный. Так что за-
чем делать про Петербург 90-х — 
лучше про СССР 50-х! И предло-
жил спектакль по мотивам пове-
сти Юрия Короткова «Стиляги». 
Конечно, мы не собираемся бук-
вально повторять фильм — он и 
сам по себе хорош. Это будет мас-
штабная работа, и очень дорогая: 
выяснилось, что получить права 
на мюзикл Уэббера проще и де-
шевле, чем на сюжет российского 
кино. Да, такую заломила цену 
компания, которой принадлежит 
сценарий. Цена песен тоже в де-
сятки раз выше, чем на Бродвее. 
Но спектакль наш должен выйти, 
и это случится в феврале 2019 
года.

А уже в ноябре грядет ваш 
спектакль по еще одному хоро-
шему фильму…

— Да, в Школе драматического 
искусства — мюзикл Sugar по ко-
медии «В джазе только девушки». 
В главной женской роли Наташа 

Быстрова, участвует Юрий Ма-
зихин, Дафну играет Витя Добро-
нравов. В этом театре непростое 
пространство, но, с другой сторо-
ны, на Бродвее я смотрел спекта-
кли в совершенно не приспосо-
бленных для театра помещениях 
— и ничего, каждый сантиметр ра-
ботает не хуже, чем в больших те-
атральных залах.

7. Микадо на грани нервного 
срыва

С дистанции времени очень 
видно угасание целых жанров. 
Моя юность — это музыкальное 
кино: редкий фильм без песни. 
Расцвет оперетты и всеобщая к 
ней любовь. Сегодня это музей-
ный жанр, а музыкальное кино — 
редкость даже в Голливуде. Зани-
маясь этим жанром, вы ощущае-
те эту проблему?

— Если судить по числу пред-
ложений, которые я получаю — 
два-три в неделю, потребность в 
музыкальном жанре и сейчас ог-
ромна. Даже заметна новая вол-
на интереса к нему. Почти в ка-
ждом театре драмы есть музы-
кальный спектакль. А оперетта 
уходит — и это жаль. Я люблю 
классическую оперетту, и работа 
над «Микадо» в Екатеринбурге 
только приблизила меня к этому 
жанру. Мечтаю поставить «Бая-
деру» — переписав пьесу, но со-
хранив прекрасную музыку. 
Важно и то, что есть молодые ре-
жиссеры, которые успешно за-
нимаются музыкальным теа-
тром. Так, мой коллега Филипп 
Разенков очень интересно рабо-
тает и в опере, и в мюзикле. Та-
лантливый Антон Музыкант-
ский, который учился и работал 
в Лондоне, любит и хорошо знает 
жанр, и я надеюсь, в следующем 
сезоне состоится его дебют в 
Свердловской музкомедии. Хо-
чется видеть его уже не в качест-
ве младшего товарища, а в каче-
стве прямого конкурента.

Вы упомянули о своей поста-
новке «Микадо» — первой в Рос-
сии со времен Станиславского. 
Ведь есть же у жанра огромные 
резервы нетронутой классики! 
Те же Гилберт и Салливан — одни 
«Пираты из Пензанса» чего сто-
ят!

— А есть еще один интересный 
автор — Дэвид Язбек, недавно по-
лучивший 10 премий «Тони» за 
мюзикл «Визит оркестра». Я хочу 
поставить его мюзикл «Женщи-
ны на грани нервного срыва» по 
фильму Альмодовара — мы дума-
ли о нем в Театре имени Пушки-
на, и даже готов макет декора-
ций. Спектакль ждет своего часа.

Татьяна Мокроусова в роли Эвиты 
Перон в рок-опере «Эвита», постав-
ленной Алексеем Франдетти. 

Акцент

 В одном столичном театре, 
когда мы задумали постанов-
ку Шекспира, признались: 
наши артисты 
это не выговорят!

Распределение 
лауреатских мест 
в финале вызвало 
вопросы

Каждый год мы 
видим новую карти-
ну по Толстому, 
Чехову, 
Достоевскому 
и другим мировым 
классикам

Посмотрев «Войну и мир» с актерами Вячеславом Тихоновым 
и Людмилой Савельевой, многие перечитали роман.
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Мюзикл «Казанова» по пьесе Марины Цветаевой — новейшая сенсация Свердловского театра музыкальной комедии.
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Парк «Зарядье» стал одним из лучших в мире проектов переустройства городской среды. С момента его открытия не прошло еще и года, а число посетителей перевалило за 8 мил-
лионов. Изюминкой парка стал Парящий мост. На нем москвичи и гости города любуются потрясающими видами Москвы, а в дни проходящего в столице урбанфорума на Парящем 
мосту можно даже позаниматься йогой. 

Подробности К этой осени новое «лицо» обретут более 80 парков

Обогнали Лондон 

ФЕСТИВАЛЬ Сабантуй удивит
гигантским чак-чаком 
и борьбой на полотенцах 

Кореш и друзья

Сергей Бабкин

ТРАДИЦИОННЫЙ фестиваль Сабантуй в музее-запо-
веднике «Коломенское» на этот раз удивит гигантским 
чак-чаком весом в 2018 килограммов. А еще бесплатны-
ми лотереями с щедрыми призами: автомобилем, серти-
фикатом на полмиллиона рублей или путевкой в Ялту на 
неделю.

Праздник, приуроченный к окончанию весенних ра-
бот в полях, пройдет 21 июля, сообщили в пресс-службе 
департамента национальной политики, межрегиональ-
ных связей и туризма. Это национальное торжество дав-
но включено в список нематериального культурного на-
следия ЮНЕСКО, отмечается в 158 городах мира. Но осо-
бенно эффектно и традиционно — в Москве. Вот и на этот 
раз в Коломенское приедут дипломаты и чиновники 
Башкирии, Татарстана и других регионов, где Сабантуй 
отмечается так же пышно, как, например, Новый год у 
нас. В 13 часов начнется официальная часть, потом — 
концерт. Выступят звезды национальной эстрады Mc 
Doni&Yarik Step, Эльмира Калимуллина, Айдар Галимов, 
Ренат Ибрагимов, Фирдус Тямаев, блеснет своими номе-
рами ансамбль народного танца имени Файзи Гаскарова. 
В толпе гуляющих есть шанс встретить звезд спорта: по-
обещали приехать игроки ведущих хоккейных клубов 
«АК Барс» и «Салават Юлаев», ожидаются мастер-клас-
сы и раздача автографов. Чтобы хоккеисты почувствова-
ли себя совсем в своей тарелке, в Коломенском обустро-
ят летний каток, где можно получить уроки лучших 
спортсменов.

Как всегда, на Сабантуе будет много конкурсов и яр-
марок, татаро-башкирских игр. Например, мастера гото-
вы обучить всех желающих национальной борьбе кореш: 
в этом увлекательном сражении участники забрасывают 
на пояс оппоненту полотенце и пытаются уложить про-
тивника на лопатки. Еще любопытно будет посетить сце-
ну «Азия», где с лекциями выступят ведущие бизнес-тре-
неры страны. Но самой зрелищной деталью, скорее все-
го, станет парусная регата, которая стартует прямо от 
пристани в Коломенском. 

Никто не останется и без угощения. Помимо гигант-
ского чак-чака для гостей наготовят еще десятки этниче-
ских блюд, таких как эчпочмак — знаменитые треуголь-
ные пирожки с мясом, кастыбай — пироги с картошкой, 
бешбармак — отварное мясо с лапшой и картофелем. 

АКЦИЯ  Любителей 
приглашают 
на бесплатный урок 
живописи

Будущее 
вогнали 
в краску

Сергей Жуков

КАКИМ должен быть город будущего? Найти ответ по-
пробуют москвичи, которые выйдут 21 июля на улицы 
столицы с красками и мольбертами. 80 бесплатных уро-
ков живописи под открытым небом дадут им художники 
в парках, переулках, на площадях и даже на крышах зда-
ний столицы.

Общегородской пленэр пройдет во второй раз. В 
прошлом году организаторы провели более 60 мастер-
классов и уроков на открытом воздухе. Тогда все желаю-
щие писали картины по мотивам творчества Ивана Айва-
зовского. В ближайшую субботу художники-самоучки с 
помощью акварели, гуаши и карандашей попробуют пе-
редать свое видение идеального для жизни города. Моль-
берты, холсты, краски и фартуки бесплатно выдадут на 
месте, уточнили в Московской дирекции по развитию 
культурных цен-
тров. Присоединить-
ся может любой мо-
сквич. Главное — же-
лание и свободное 
время. К тому же 
есть стимул — луч-
шие работы выста-
вят в культурном 
центре «Москвич» с 
14 по 31 августа. 

Выбирайте на 
сайте mos.ru удоб-
ную площадку и идите рисовать. Некоторые площадки 
всех желающих вместить не смогут, поэтому придется за-
ранее записаться. Самые необычные занятия пройдут на 
крышах ТЦ в Новой Москве и культурного центра ЗИЛ. 
Участники увидят город с высоты птичьего полета и нари-
суют эти места такими, какими хотели бы лицезреть их в 
будущем. В парке «Северное Тушино» живописцы собе-
рутся напротив Северного Речного вокзала, чтобы пере-
нести на холсты свои идеи по развитию судоходства.

В центре Москвы уроки рисования пройдут у особня-
ка XVIII века, где сейчас находится ДК «Гайдаровец». Ин-
тересные площадки есть и в других районах. Например, в 
Братеевском каскадном парке «народных» художников 
обучат азам городского пейзажа, а около культурного 
центра «Братеево» у них будет возможность пофантази-
ровать, раскрасив на бумаге улицы, дома и парки района 
в новые цвета.

 Выбирайте на сайте  mos.ru удобную площадку и идите рисо-
вать.

Лучшие работы 
выставят в культур-
ном центре 
«Москвич»
с 14 по 31 августа

ФОРУМ Будет ли работа у столичных водителей через 30 лет

Трамвай на автопилоте
Светлана Батова

В 
ходе Московского урбани-
стического форума столич-
ные власти подписали со-

глашение о развитии беспилот-
ного транспорта в столице. Под-
писи под ним поставили два авто-
производителя, поставляющие 
городу электробусы, Яндекс, и 
НИИ автомобильного и автомо-
торного транспорта «НАМИ». 
Что это даст Москве, разбира-
лась «РГ».

По словам Максима Ликсуто-
ва, заммэра по транспорту, у Мо-
сквы два главных интереса по 
развитию беспилотников — повы-
шение безопасности и увеличе-
ние пропускной способности 
улиц. Пока эти вопросы еще про-
рабатываются. Во-первых, нет 
пока в нашей стране ни законода-
тельства о новом видн транспор-
та, ни стандартов, ни проектов. 
Есть только отдельные разработ-
ки. Например, на КАМАЗе, как 
рассказал его представитель 
Ирек Гумеров, разрабатывается 
карьерный самосвал. В Казани 
уже работает шаттл-автобус. Оба 
беспилотника можно использо-
вать в закрытых зонах. По словам 
Тиграна Худавердяна, представи-
теля Яндекса, их беспилотник ис-
пытан в зимних заснеженных 
условиях, однажды он доехал от 
Москвы до Казани все 800 кило-
метров сам, но на всякий случай 
под контролем водителя-пилота. 
С 2008 года ведутся разработки и 
на заводе ГАЗ, где готовятся элек-
тробусы для Москвы.

Как рассказала Ольга Ускова, 
президент компании, занимаю-

щейся искусственным интеллек-
том, в будущем году сразу три ав-
токонцерна собираются выпу-
стить на рынок тысячи автомоби-
лей, которые смогут ехать в режи-
ме автопилота в пробке. По мне-
нию экспертов, главный плюс 
беспилотного автомобиля в том, 
что он высвобождает людям сво-
бодное время. Сидя в салоне, а не 
за рулем, человек может читать, 
писать и заниматься другими 
своими делами.

Но общественный транспорт 
заинтересован во внедрении бес-
пилотного управления. Иван Па-
ристый, главный инженер Мо-
сковской дирекции управления 
движения МЖД, рассказывал 
«РГ», что прежде всего они наме-
рены внедрять его на МЦК. Уже 
идут испытания и в метро. Здесь 
автоматическая система берет на 
себя основные функции ведения 
поезда, но машинист остается в 
кабине: следит, свободен ли путь, 
как проходит посадка, контроли-
рует положение дверей. И лишь в 
случае ЧП берет управление на 
себя. Как рассказал «РГ» Феликс 
Винокур, гендиректор ПК «Тран-
спортные системы», испытания 

трамвая планируются предстоя-
щей осенью.

В чем единодушны эксперты: 
массово запускать беспилотное 
управление можно лишь в случае, 
если будет гарантировано мини-
мум 90-процентное повышение 
безопасности. 

Что же касается возможности 
«запихнуть» на одну полосу боль-
шее количество транспорта за 
счет более умных и с лучшими ре-
акциями беспилотников, экспер-
ты дают на этот счет довольно 
осторожные прогнозы: да, дейст-
вительно, пропускную способ-
ность можно улучшить примерно 
на 30%. При условии, что на поло-
се будут только беспилотники — 
машины успешно общаются со 
светофорами и между собой. Но 
как только среди роботов появля-
ется живой водитель, их эффек-
тивность сразу падает на 10%. В 
любом случае ждать беспилотни-
ки на столичных дорогах, по оцен-
кам Максима Ликсутова, можно 
не раньше, чем в течение ближай-
ших 10—15 лет. Эксперты же все-
рьез полагают, что лет через 30 
они полностью оставят водителей 
без работы. 

Сергей Жуков 

С
толичные власти до 
ноября этого года 
сформируют новую 
п я т и л ет н ю ю  п р о -
грамму благоустрой-

ства. В нее войдут дворы жилых 
домов, улицы, площади и скверы, 
требующие обновления за преде-
лами центра города. Отличие же 
ее от предыдущих программ, ска-
зал вчера журналистам заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков, со-
стоит в том, что она станет следу-
ющим шагом в благоустройстве 
города к переходу от «Моей ули-
цы» к программам «Мой район» 
и «Мой город». 

Такую задачу перед комму-
нальщиками ставит мэр города 
Сергей Собянин, подчеркнул 
Петр Бирюков. За последние 
годы, напомнил он, в Москве 
привели в порядок более 300 
улиц и сотни парков, включая зе-
леные зоны рядом с домом. Отре-
монтировали свыше трех тысяч 

исторических зданий и сооруже-
ний. К этой осени в разных райо-
нах столицы новое «лицо» обре-
тут более 80 парков. В одном из 
самых больших, на Ходынском 
поле, высадят свыше 3 тысяч де-
ревьев, установят светомузы-
кальные фонтаны, обустроят пе-
шеходные дорожки, детские и 
спортивные площадки. Тем не 
менее, отметил заммэра, в Мо-
скве еще много мест, которые 
нужно поднять до московских 
стандартов благоустройства об-
щественных пространств. Пере-
чень этих зон еще не утвержден. 
При его составлении столичные 

власти решили прежде всего по-
советоваться с москвичами. 
Ожидается, что конкретные 
адреса будут обнародованы 
предстоящей осенью. Затраты на 
реконструкцию общественных 
пространств, добавил Бирюков, 
как уже показала практика, в 
среднем окупаются за два года. В 
пример он привел центральную 
часть города, где после реставра-
ции открылись новые кафе, нача-
ли регулярно проходить фести-
вали, которые приносят нема-
лый доход в казну столицы, день 
ото дня становится все больше 
велосипедистов и туристов. Это 

подтверждают и аналитики ме-
ждународной компании Boston 
Consulting Group, изучавшие го-
родскую среду в Москве и других 
ведущих мегаполисах мира. Как 
рассказал партнер-эксперт ком-
пании Константин Полунин, рос-
сийская столица за последние 
годы показывает высокие темпы 
развития. По его словам, общее 
число парков в городе выросло 
вдвое, что позволило Москве по 
этому показателю выйти на вто-
рое место среди сопоставимых 
мегаполисов, уступая Гонконгу, 
но уже обогнать Лондон и Нью-
Йорк. Длина ее пешеходных улиц 
увеличилась в пять раз, а зданий 
с подсветкой стало больше в че-
тыре раза. Перемены, заметил 
эксперт, изменили поведение го-
рожан. Например, каждый тре-
тий теперь занимается физкуль-
турой и спортом, число пешехо-
дов на благоустроенных улицах 
возросло в три раза, а пользо-
ваться велопрокатом стали в 23 
раза чаще. 

— Каждый второй российский 
и иностранный турист готов ак-

тивно рекомендовать Москву, 
оказавшись здесь, — добавил По-
лунин. — Город теперь занимает 
второе место в мире по количест-
ву фестивалей. Они проходят 
здесь каждые два дня.

Перемены в Москве, отмеча-
ют в Boston Consulting Group, по-
зволили стать российской столи-
це уверенным середняком на-
равне с Парижем и Сеулом. 
«Есть у Москвы и все необходи-
мые предпосылки для того, что-
бы уже через семь лет выбиться в 
лидеры среди самых комфор-
тных и привлекательных городов 
мира», — пояснил Константин 
Полунин. Для этого, считает он, 
нужно увеличить количество ве-
лодорожек и зеленых зон. Делать 
ставку также на развитие пери-
ферии. «Учитывая огромное на-
селение, люди в Москве реже хо-
дят в театры и музеи, чем в дру-
гих мегаполисах, поскольку ча-
сто для этого нужно ехать в 
центр, — говорит эксперт. — Хотя 
количество культурно-досуго-
вых мест и их качество сопоста-
вимы».

Первым беспилотным видом общественного транспорта, скорее всего, 
станет трамвай. Но пока даже «Витязи» не обходятся без вагоновожатых. 

Акцент

 Петр Бирюков: Затраты на 
реконструкцию обществен-
ных пространств 
окупаются за два года

Акцент

 В 2019-м три концерна соби-
раются выпустить тысячи 
автомобилей, которые смогут 
ехать на автопилоте в пробке

ТРАДИЦИИ 

Каким 
москвичи 
хотят видеть 
День города 

ПОГУЛЯЕМ 

 Любовь Проценко

СВОЙ 871-й день рождения сто-
лица отметит во вторые выход-
ные первого осеннего месяца — 8 
и 9 сентября. А как будет выгля-
деть этот праздник, чем запом-
нится, во многом зависит от са-
мих москвичей. Столичные влас-
ти предложили им высказать 
свои пожелания, чем наполнить 
развлекательную программу 
Дня города-2018. Голосование на 
этот счет уже стартовало на пор-
тале «Активный гражданин» ag.
mos.ru. 

Впервые такой опрос в столи-
це прошел в прошлом году, когда 
Москва отмечала круглую дату — 
870-летие. В нем приняли учас-
тие более 194 тысяч горожан. И 
праздник, длившийся два дня, в 
котором приняли участие свыше 
11,5 миллиона человек, полу-
чился действительно потрясаю-
щим. Центральная магистраль 
улица Тверская превратилась в 
самую большую праздничную 
площадку, где от Моховой до 
Пушкинской площади не оста-
лось места для машин. Зато на 
ней появился макет орбиталь-
ной космической станции «Са-
лют-7», съемочный павильон, 
где каждый участник праздника 
мог попробовать себя в роли ки-
ноактера и даже режиссера, а 
также десятиметровый скало-
дром в виде башен «Москвы-Си-
ти». 

 Как сообщили «РГ» в мэрии, 
ждут от горожан любых самых 
необычных предложений и в 
этом году. В частности, какие 
концерты современной и класси-
ческой музыки они хотели бы 
услышать, какие спектакли и те-
атральные представления уви-
деть, с какими известными людь-
ми встретиться и какие мастер-

классы посетить. Предложения 
уже пошли. В частности, наряду с 
программой основного праздни-
ка прозвучала идея организовать 
детский День города, программы 
с участием благотворительных 
фондов. Городские власти над-
еются, что это только начало и 
общими усилиями будет сфор-
мирована программа праздника 
и в этом году не хуже, чем в 
прошлом. Особенностью же его 
будет то, что на второй день гуля-
ний, 9 сентября, москвичам 
предстоит еще одно очень важ-
ное дело — выборы мэра столицы. 
Поэтому наверняка многие горо-
жане отложат поездки на дачу и 
останутся в Москве, чтобы и по-
гулять, и принять участие в голо-
совании. 

Напомню, традиция отмечать 
День города в Москве сложилась 
давно. В частности, в историю во-
шли торжества, устроенные в 
честь 700-летия Москвы, устро-
енные по указу императора Ни-
колая І. Проходили они 1 января 
1847 года, и центром праздника 
были молебны во всех храмах. 
Сто лет спустя, в честь 800-летия 
Москвы в 1947 году, в городе от-
крылся Музей древнерусской 
культуры и искусства имени Ан-
дрея Рублева в Спасо-Андрони-
ковом монастыре, а канал Мо-
сква — Волга переименовали в ка-
нал имени Москвы. Решение от-
мечать день рождения столицы 
ежегодно было принято лишь в 
1986 году. С тех пор долгое время 
Москва отмечала свой день ро-
ждения в первые выходные сен-
тября. На вторые выходные их 
стали переносить после трагедии 
в Беслане, когда 1 сентября 2004 
года террористы захватили в 
этой школе более тысячи детей и 
взрослых, из которых 314 поги-
бли. И Москва, столица России, 
уже не смогла устраивать в этот 
день, ставший днем памяти о 
жертвах Беслана, никаких гуля-
ний. 

Но спустя неделю праздник 
все-таки приходит в наш город. 
Каждый год он становится все 
насыщеннее, что позволяет ка-
ждому человеку — и горожанину, 
и гостю столицы — найти в нем 
что-то интересное для себя. Уже 
сейчас могу сказать, что по тра-
диции город получит к праздни-
ку немало хороших подарков. 
Главным из них станет зал «Заря-
дье», который обещает стать 
концертной площадкой мирово-
го уровня. Завершится же День 
города, как всегда, по традиции 
красочными фейерверками, лю-
боваться которыми можно с лю-
бой точки столицы. 

Подарок, который 
москвичи получат 
к Дню города, уже 
известен — концер-
тный зал «Зарядье»
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НОВОСТИ

Головин 
выбирает 
между «Челси» 
и «Монако»

РЕШАЙ, САША

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК ЦСКА Алек-
сандр Головин до конца недели 
может поменять команду. На иг-
рока претендуют «Челси» и «Мо-
нако».

По всей видимости, оконча-
тельно из гонки за россиянина 
выбыл «Ювентус». Хотя еще 
пару недель назад казалось, что 
именно у итальянцев наилучшие 
шансы на покупку Головина. Но 
предложение «Старой синьоры» 
не устроило руководство ЦСКА. 
«Ювентус» отказался платить за 
футболиста больше 20 миллио-
нов евро, в то время как армейцы 
не намерены отпускать одного 
из своих лидеров за такие день-
ги. Они требуют минимум 25 
миллионов евро.

Столько готов заплатить 
«Челси». Но по неофициальной 
информации, наиболее предмет-
ное предложение сделал «Мона-
ко». «Монегаски» согласны за-
платить за Головина от 30 до 35 
миллионов евро. Сам Александр 
пока не решил, где он хочет про-
должить карьеру. Изначально иг-
рок склонялся к переходу в 
«Ювентус». Но ситуация поме-
нялась. И где в итоге окажется 
Головин — остается загадкой.  

Болельщики 
назвали 
лучших 
игроков ЧМ

ХОРОШАЯ
КОМПАНИЯ

Сергей Литвинов

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) огласила 
состав символической сборной 
чемпионата мира-2018 по вер-
сии болельщиков. Голосование 
проходило на официальном сай-
те ФИФА с 29 июня по 15 июля. 

Что интересно, больше всего 
в команде оказалось бразиль-
ских игроков — сразу трое. Хотя 
«желто-зеленые», вопреки про-
гнозам, не смогли попасть даже в 
призеры, вылетев в 1/4 финала. 

Полностью символическая 
сборная, по версии болельщи-
ков, выглядит следующим обра-
зом: Тибо Куртуа (Бельгия), Ра-
фаэль Варан (Франция), Тиаго 
Силва (Бразилия), Диего Годин 
(Уругвай), Марсело (Бразилия), 
Лука Модрич (Хорватия), Фи-
липпе Коутиньо (Бразилия), Ке-
вин Де Брейне (Бельгия), Килиан 
Мбаппе (Франция), Харри Кейн 
(Англия), Криштиану Роналду 
(Португалия).

В голосовании приняли учас-
тие более 129 тысяч человек. 
Лучшим игроком турнира, по 
мнению болельщиков, был 
Модрич. За хорвата отдали свои 
голоса 65 тысяч человек.

Призовой 
фонд US Open 
составит 50,4 
миллиона 
долларов

РЕКОРДНЫЕ 
ДЕНЬГИ

Артур Нанян

ОРГАНИЗАТОРЫ теннисного 
турнира серии «Большого шле-
ма» Открытого чемпионата 
США (US Open) огласили общую 
сумму призового фонда на со-
ревнования, которые пройдут с 
27 августа по 9 сентября в Нью-
Йорке. 

Эта сумма станет самой боль-
шой в истории тенниса. Она со-
ставит 53 миллиона долларов. 
Призовые будут распределены 
среди спортсменов, участвую-
щих в мужском и женском тур-
нирах. Победители получат по 
3,8 миллиона, финалисты — по 
1,85 миллиона, полуфиналисты 
— по 925 тысяч, четвертьфинали-
сты — по 475 тысяч.

В парном разряде бонусы рас-
пределятся следующим обра-
зом: триумфаторы заработают 
700 тысяч долларов, финалисты 
— 350 тысяч, полуфиналисты — 
166,4 тысячи, четвертьфинали-
сты — 85,275 тысячи. 

С 2013 года размер призового 
фонда турнира вырос на 57 про-
центов, а по сравнению с прош-
лым годом — на пять процентов. 

ФУТБОЛ Питерцы готовятся
к сезону в усеченном
составе

У «Зенита»
недобор

Артур Нанян

КЛУБЫ отечественной Премьер-лиги готовятся к ново-
му сезону, который для них стартует уже на следующей 
неделе. 

После неудачного прошлого сезона вернуться на ли-
дирующие позиции намерен «Зенит». Как известно, с 
лета команду тренирует ее бывший полузащитник Сер-
гей Семак. Тем интереснее наблюдать за тем, как меня-
ются зенитовцы и что они будут собой представлять в 
стартующем чемпионате. 

Судя по результатам товарищеских встреч, все идет 
лучше некуда. Все четыре матча «сине-бело-голубые» 
выиграли, забив при этом 11 мячей. Но Семак не спешит 
радоваться. 

К новому сезону питерцы готовятся в усеченном со-
ставе. Не принимают участия в матчах Эмануэль Мам-
мана с Александром Кокориным, которые продолжают 
восстановление после серьезных травм. Покинули рас-
положение клуба два игрока российской сборной Юрий 
Жирков и Александр Ерохин. Они будут готовиться под 
присмотром реабилитологов и присоединятся к партне-
рам уже в Санкт-Петербурге.

— К сожалению, не все вернулись из национальной ко-
манды в том состоянии, в котором мы хотели бы их ви-
деть. По крайней мере полностью здоровыми, — приво-
дит слова Семака официальный сайт «Зенита». — У Жир-
кова очень неприятная травма. Ему приходилось играть 
на уколах. Пока сложно сказать, когда он вернется. У Еро-
хина тоже есть небольшие проблемы. Он приехал из 
сборной с травмой стопы. Она не позволяет ему трени-
роваться. Точно могу сказать, что мы не сможем рассчи-
тывать на него на сборах. Если прибавить к ним Кокори-
на и Мамману, то это уже четыре человека из нашего зая-
вочного списка, с которым нам нужно определиться как 
можно скорее. Плюс пока отсутствие каких-либо прио-
бретений ставит нас на определенные ограничения.

Что касается трансферов, то первым новичком «Зени-
та» в летнее межсезонье может стать полузащитник 
сборной Хорватии Милан Бадель. Летом он ушел из «Фи-
орентины» в качестве свободного агента. Так что питер-
цам не придется платить за этот трансфер ни копейки.

Добавим, что первый официальный матч в новом се-
зоне «Зенит» проведет 29 июля. В рамках дебютного 
тура Премьер-лиги команда Семака встретится в Крас-
ноярске с «Енисеем».

БОКС Гассиев и Усик 
продолжают подготовку 
к чемпионскому бою

Затягивают 
пояса

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ боксер Мурат Гассиев и украинец Алек-
сандр Усик продолжают готовиться к финалу Всемирной 
боксерской суперсерии, которая пройдет в субботу 
21 июля в московском «Олимпийском». 

Помимо главного трофея, Кубка Мухаммеда Али, на 
кону боя будут сразу четыре чемпионских пояса в пер-
вом тяжелом весе по версиям ведущих боксерских орга-
низаций: Гассиев владеет титулами Международной фе-
дерации бокса ( IBF) и Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), а Усик — Всемирной боксерской организации 
(WBO) и Всемирного боксерского совета (WBC). То есть 
победитель станет абсолютным чемпионом мира.

Учитывая важность боя, ажиотаж вокруг него зашка-
ливает: отслеживается буквально каждый шаг боксеров. 
Так накануне Гассиев и Усик провели открытую трени-
ровку. Для украинского бойца она была скорее формаль-
ностью. Усик первым вошел в ринг, но практически сразу 
его покинул.

— Я вышел, немного развлек толпу, дал интервью, но 
не боксировал. Людей нужно держать голодными, чтобы 
они не пресытились. В субботу они все увидят, — объя-
снил Александр свое поведение.

А вот пребывание Гассиева в ринге на тренировку 
было похоже больше. Едва Мурат появился на публике, в 
зале одного из столичных центров, где проходило меро-
приятие, загремел клич: «Ирон! Ирон!». Это, если что, 
прозвище российского боксера (Iron — в пер. с английско-
го «железный». — Прим. «РГ»), который в своей карьере 
пока не потерпел ни одного поражения. Но Гассиев, раз-
умеется, тоже не стал демонстрировать каких-то особых 
секретов. После разминки боец попрыгал со скакалкой, 
побоксировал с тенью и отправился общаться с журна-
листами и болельщиками.

— Приятно, что столько народу собралось. Будет хоро-
ший бой, — отметил Гассиев. — Мы готовились на 12 раун-
дов. Ты же можешь планировать что угодно, но один удар 
способен перечеркнуть весь план. Поэтому, повторюсь, 
готовились на полную дистанцию.

Помимо главного боя в «Олимпийском» в тот же ве-
чер в рамках андеркарда состоятся еще девять поедин-
ков. В них примут участие россияне Федор Чудинов, Анд-
рей Сироткин, Владимир Шишкин, Константин Понома-
рев, Магомед Мадиев, Денис Шафиков и Шахабас Мах-
мудов. Кроме того, 10-раундовый чемпионский бой про-
ведет россиянка Инна Сагайдаковская. Ее соперницей 
будет норвежка Сесилия Брекхус.

В 27 проведенных боях российский боксер Мурат Гассиев 
не потерпел ни одного поражения.

Прямая речь После чемпионата мира в России в турнирах УЕФА 
появятся изменения в правилах

Сыграем по-новому

Павел Петровский

Р
уководители мирового 
футбола продолжают 
подводить итоги ЧМ-
2018 в России. 

Накануне президент 
УЕФА Александер Чеферин сооб-
щил, что очень рад тому факту, 
что именно европейские коман-
ды доминировали на первенстве 
планеты. 

«Незабываемый чемпионат 
мира-2018 в России подошел к 
концу, и весь европейский фут-
бол может оглянуться на этот не-
вероятно успешный турнир с ог-
ромной гордостью.

В четвертый раз подряд евро-
пейская команда завоевала глав-
ный мировой футбольный тро-
фей для национальных сборных. 
После Италии в 2006 году, Испа-
нии в 2010-м и Германии в 2014-
м пришел черед Франции, став-
шей чемпионом мира во второй 
раз в своей истории после триум-
фа в родных стенах в 1998 году.

Европейские команды прави-
ли бал в течение этого незабыва-
емого месяца в России. Десять из 
14 представителей Европы про-
бились в плей-офф; шесть из 
восьми четвертьфиналистов, а 
затем и все четыре полуфинали-
ста представляли наш континент. 
И в конце сборная Франции со 

счетом 4:2 одолела великолепно-
го соперника в лице Хорватии в 
воскресном увлекательном фи-
нале в Москве.

Дидье Дешам, капитан сбор-
ной Франции, выигравшей чем-
пионат мира 20 лет назад, уже 
как тренер создал команду, в ко-
торой идеально сочетались моло-

дость и опыт, великолепная орга-
низация игры и блестящее инди-
видуальное мастерство. В итоге 
французы полностью оправдали 
свой статус одного из фаворитов 
турнира.

Пользуясь возможностью, я 
бы хотел поздравить федерацию 
футбола Франции и ее президен-
та Ноэля Ле Граэ с этим замеча-
тельным достижением. Мои 
комплименты также и в адрес 

Хорватского футбольного союза 
и его президента Давора Шукера 
за бесчисленные прекрасные ка-
чества хорватской команды, 
благодаря которым та дошла до 
финала.

Обе команды и миллионы бо-
лельщиков, поддерживавшие их 
на протяжении всего пути, могут 

гордиться своим вкладом в чем-
пионат мира, который навсегда 
останется в наших сердцах. Это 
же можно сказать и о большой 
группе других европейских сбор-
ных, чьи мечты о триумфе жили 
до поздних стадий турнира.

Спасибо России за проведе-
ние чемпионата мира, на кото-
ром мы увидели яркие матчи, по-
трясающие голы и блестящую 
индивидуальную игру. Страна и 

ее жители прекрасно справились 
с задачей принять одно из круп-
нейших спортивных мероприя-
тий в мире. Болельщики и гости 
чемпионата вернутся домой с 
приятными воспоминаниями на 
долгие годы о своем пребывании 
в России.

Футбол на уровне сборных — 
важнейший источник нацио-
нальной гордости и идентично-
сти. Этот турнир также объеди-
нил сообщества разных стран и 
продемонстрировал социальную 
силу футбола. Чемпионат мира 
показал, насколько важное место 
в спортивном мире занимает 
футбол на уровне национальных 
команд. Пройдет совсем немного 
времени, и у европейских сбор-
ных появится следующая воз-
можность продемонстрировать 
свои качества в новом турнире — 
Лиге Наций УЕФА, а также в ква-
лификации ЕВРО-2020. Надеюсь, 
что вы, как и я, с нетерпением и 
волнением ждете предстоящего 
зрелища», — цитирует Чеферина 
официальный сайт УЕФА.

Тем временем в ряде турниров 
УЕФА вступают в силу некоторые 
поправки к правилам игры. 

Эти изменения были санкцио-
нированы Международным сове-
том футбольных ассоциаций 
(IFAB) — органом, который регу-
лирует правила футбола. 

Расскажем о наиболее интере-
сных  нововведениях:

В основное время команды по-
прежнему могут сделать макси-
мум по три замены. Если матч пе-
реходит в дополнительное время, 
команды имеют право на одну 
дополнительную замену в следу-
ющих турнирах УЕФА.

Если в основное время коман-
да сделала меньше трех замен, то 
она не теряет неиспользованные 
замены в дополнительное время 
и получает право на четвертую 
замену.

Также отныне официальные 
представители команд могут 
пользоваться любыми формами 
электронной коммуникации, 
если это напрямую относится к 
здоровью и безопасности футбо-
листов или к тактическим/тре-
нерским аспектам.

Однако использовать можно 
только небольшие, мобильные, 
портативные устройства (напри-
мер, микрофон, наушники, мо-
бильный телефон или смартфон, 
умные часы, лаптоп). 

Использование неразрешен-
ных устройств или неподобающее 
поведение повлечет за собой уда-
ление официальных представите-
лей команд из технической зоны.

Европейские команды, в частности 
сборная Бельгии, показали 
на ЧМ-2018 яркий футбол.

Акцент

 Александер Чеферин: 
Россия прекрасно справилась 
с задачей принять одно 
из крупнейших спортивных 
мероприятий в мире

ВОДНЫЕ ВИДЫ Российские ватерполистки хотят вернуть титул чемпионок Европы

Мячик не утонет
Анна Козина

Ч
емпионат Европы по вод-
ному поло женская сбор-
ная России начала с трех 

подряд крупных побед над ко-
мандами Турции (35:4), Сербии 
(27:2) и Германии (27:5). На 
групповом этапе нашим спор-
тсменкам, которые, по сути, уже 
обеспечили себе выход в плей-
офф, осталось сыграть с более се-
рьезными соперницами из Венг-
рии и Испании. И настрой у подо-
печных Александра Гайдукова 
самый серьезный. Как сказала 
капитан сборной Екатерина Про-
кофьева в беседе с корреспон-
дентом «РГ» накануне турнира, 
россиянки собираются бороться 
в Барселоне за «золото».

Екатерина, у кого шансы в 
итоге взять титул выше?
Е К А Т Е Р И Н А  П Р О К О Ф Ь Е В А : 
Сейчас сильные сбор-
ные находятся при-
мерно на одном уров-
не. Поэтому назвать фа-
ворита сложно. Конечно, 
есть команды, которые 
редко попадают на миро-
вой уровень и встречаются с 
нами на европейских соревно-
ваниях, — Сербия, Турция, Хор-
ватия, где в отличие от мужского 
женское водное поло не особен-
но развито, и ряд других стран. А 
список тех, кто достоин звания 
чемпионок, довольно большой. 
Это Италия, Испания, Венгрия, 
Голландия. И в первую очередь 
Россия. Мы будем все силы отда-
вать, чтобы завоевать эту ме-

даль. Мы же были трехкратными 
чемпионками Европы. Пора воз-
вращать титул домой.

Успешные выступления при-
шлись на 2006–2010 годы, а по-
том несколько лет Россия не по-
падала на пьедестал. Почему?
ЕКАТЕРИНА ПРОКОФЬЕВА: Просто был 
такой период. Нам нужно было 
время, чтобы восстановиться. К 
сожалению, это заняло шесть лет. 
Но, например, на клубном уров-
не «Кинеф», за который я высту-
паю, 15 лет ждал победы в супер-
финале Евролиги. Мы выиграли в 
прошлом году, защитили титул в 
этом и постараемся не отдавать 
трофей. Сборная тоже ждет того 
момента, когда мы вернем звание 
чемпионок Европы. Хотя уже 
сейчас все понимают, что Россия 
потихоньку возвращается в эли-
ту водного поло. За два послед-
них года мы стали бронзовыми 
призерами на Олимпиаде в Рио и 
на чемпионате мира в Будапеш-
те, два раза были третьими на 
Мировой лиге, заняли второе ме-
сто на Кубке Европы. Я считаю, 
что мир начинает заново гово-
рить о России.

«Бронзу» Мировой лиги вы как 
раз завоевали перед чемпиона-
том Европы, в начале июня. Как 
рассматриваете этот результат?
ЕКАТЕРИНА ПРОКОФЬЕВА: На Мировую 
лигу мы приехали под нагруз-
кой, после силовых сборов, где 
готовились к основному старту 
сезона, то есть к чемпионату Ев-
ропы. Иногда приходится чем-то 
жертвовать, и эти соревнования 

мы рассматривали как проходя-
щие. С этой точки зрения мы не-
плохо сыграли. Да и стабиль-
ность — хороший показатель, 
ведь в прошлом году мы тоже 
были третьими. Когда ты в при-
зах, это мотивирует на дальней-
шую работу. Но в голове крутит-
ся мысль, что мы можем быть 
выше, чем на третьем месте. По-
этому внутреннего удовлетворе-
ния результатом у меня нет. Я во-
обще максималист.   

О том, что вы готовы биться в ре-
шающих матчах за «золото», вы 
говорили и после чемпионата 
мира-2017. Но каждый раз доро-
гу в полуфиналах преграждают 
американки. Что их делает таки-
ми принципиальными соперни-
цами?
Е К АТ Е Р И Н А  П Р О К О Ф Ь Е В А : Начнем с 
того, что мы их редко видим. Сбо-
ры у нас с ними не проходят. Мы 
больше тренируемся с европей-
скими командами. Хотя это, ко-
нечно, не оправдание. Когда ты 
постоянно уступаешь одной ко-
манде, петь себе дифирамбы бес-
смысленно. Однако есть и поло-
жительный момент: физически 
мы им уже не проигрываем. Нуж-
но только подкорректировать 
бросковую технику. Если раньше 
я могла сказать, что мы вообще 
не дотягиваем до американок, 
потому что они были на голову 
нас сильнее. Сейчас я считаю, 
что мы потихоньку подбираемся 
к ним. Убеждена, что нам по си-
лам их обыгрывать. Верю в то, 
что наша команда сможет дать 
им отпор, когда придет время.
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Российская сборная выглядит очень уверенно на чемпионате Европы.
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Дачная жизнь В галошах на босу ногу и застиранной майке, такой, какой есть: грязный и веселый

Дача Андрея Туманова
Елена Новоселова 

Е
сть клубнику, запивая 
легким вином, валяться 
в кресле-качалке и чи-
тать, уйти на берег реки 
и рисовать… Такое, ко-

нечно, бывает, но не в жизни 20 
миллионов человек, с рассвета до 
заката вкалывающих на своих ше-
сти сотках. Отдых этот, мягко го-
воря, специфический. Но старая 
добрая дача без теплого сортира, 
посудомоечной машины и пло-
щадки для барбекю еще поборет-
ся за души россиян, считает Анд-
рей Туманов, известный теле- и 
радиоведущий, главный дачник 
страны.

 — Какое кресло-качалка? Я на 
стул-то присаживаюсь, только 
когда ем…

У Туманова обычная дача. Та-
кая, как у большинства из этих 
условных 20 миллионов (офици-
альной статистики нет). Само-
дельный дом, сколоченный из 
чего попало в начале 80-х, не на-
шедшие себе постоянного места 
плетеные корзины, примусы, га-
лоши, сосланное из городского 
гардероба пальто с каракулевым 
воротником... И это потрясает 
даже больше, чем знаменитые ту-
мановские лайфхаки для огород-
ников.

— В прошлом депутат, ныне из-
вестный журналист, Путину на 
большой пресс-конференции раз 
семь вопрос про дачную амни-
стию задавали в костюме с иго-
лочки. Изображаете из себя про-
стака, соседа-Андрюху в вытяну-
тых на коленках трениках? 

Но Туманова голыми руками 
не возьмешь. «Маска (хмыкает) — 
это в смокинге с бабочкой ходить. 
Вчера ужинал с кубинским по-
слом, — рассказывает с интонаци-
ями Остапа Бендера. — Сигары, 
шампанское… Мир, в котором 
приходится жить и работать. А 
здесь — в галошах на босу ногу и 
грязной майке, такой, какой есть:  
грязный и веселый. Гены: никуда, 
будь они неладны, не денешься. 
Возвращение к истокам...»

Вот вроде бы и разыгрывает 
опять, а веришь. Даже в то, что па-
поротник, на который я наступи-
ла, регулярно цветет, и даже «фо-
тографии есть». Предки Туманова 
— крестьяне во многих поколени-
ях. По отцовской линии — из де-
ревни Хмельники Ярославской 
области, по маминой — из села Ду-
лепово в Шаховском районе Под-
московья. На протяжении двухсот 
лет были старостами. Привычка 
есть у него: когда ест антоновку, 
косточки сплевывает в руку и ав-
томатически — в карман, совер-
шенно не задумываясь, зачем. Это 
бабушка заметила и объяснила: 
так прадед делал, агроном, чтобы 
осенью не было недостатка в се-
менных подвоях для прививки!

Андрей сидит на почерневшем 
от дождей стуле под раскидистой, 
но нелюбимой мельбой («вечно в 
парше») и размышляет о феноме-
не своей дачи: «Бомбоубежище», 
резервное место на случай каких-
то потрясений, монастырь или 
даже скит, где можно отрешиться 
от мира. Или точнее: подводная 
лодка, куда не доходят голоса…»

Все это, как вы понимаете, ме-
тафоры. «Хозяин!» — орет кто-то 
из-за забора. Не получив ответа, 
голос с обаятельным азиатским 
акцентом требует отдать старый 
велосипед, в разобранном виде 
пристроенный к стене дома. «Нее-
а, пока нужен, отцовский», — Ту-
манов — в образе рачительного хо-
зяина. Проржавевшая бочка без 
дна, заполненная органическими 
отходами, — образец местных «на-
нотехнологий»: сверху заклады-
ваешь «свежее» — снизу высыпа-
ется «готовое». Дешево и сердито. 
В голове мелькает: весь такой му-
жичок-скопидомок, а потом мах-
нет на собственную виллу в Испа-
нию. Вот вам и дача в садовом то-
вариществе! «Да нет у меня ника-
кой другой дачи! — умный, читает 
мысли. — Сейчас живу на журна-
листские гонорары, не жалуюсь. 
Пока был депутатом и объезжал 
садоводов, часто слышал: жируе-
те! За нашими людьми водится: на 
участке трехэтажный кирпичный 
дом, а на общие нужды денег нет, 
мы бедные. Одна тетка как начала 
гнать: не будем за вывоз мусора 
платить! А у самой дача в пять раз 
дороже моей».

— Положа руку на сердце, нуж-
на вам эта дача как подспорье к го-
норарам?

— А то! Я в тепличке соберу сто 
кило вкуснейших помидор. Кар-
тошку уже сегодня жарил! Моло-
денькая, сладкая, кожура тонень-
кая, стрелочек чесночных нарежу, 
укропчика… — сглотнув слюнки, 
продолжает: — груши, яблоки, 
смородина, крыжовник… Я тут 
как-то кошелек дома забыл, не-
сколько дней бесплатно жил. Это 
я к тому, что у нас в стране, по дан-
ным ВЦИОМ, у 44 процентов на-
селения просто нет денег выехать 
отдохнуть на море. И дачу в этом 
году предпочтут 34 процента. А 
сколько у нас народу телевизором 
запугано, что в магазине все от-
равленное, есть нельзя? Дача та-
кие психозы лечит.

Но согласен: сегодня это спе-
цифически русское явление (в 

Германии тоже раздают участки, 
но там ночевать нельзя, придет 
полиция и оштрафует) пережива-
ет кризис. Умирают идеологи «со-
ветской дачи», те, кто горел «ше-
стью сотками». А детям — только 
шашлыки пожарить! Есть и масса 
других проблем: к примеру, садо-
вые товарищества («эти анархи-
ческие сообщества») ведут хозяй-
ственную деятельность, но неу-
правляемы, а их председатели — 
часто настоящие царьки, которые 
сидят на деньгах. Андрей Влади-
мирович, а он сейчас возглавляет 
Московский региональный союз 
садоводов, вспоминает анекдот: 
«Как узнать, где находится домик 
председателя? Там, где заканчива-
ется асфальтированная дорога».

Здесь не ходят, а пробираются. 
Там — капуста, тут — картошка, 
между яблонями — укроп, под 
вишнями — папоротник и земля-
ника, в общем, видно, что хозяина 
тошнит от продуманных дорожек, 
газончиков и других атрибутов 

нарочито ухоженного участка. 
Все вперемешку и все прет: карто-
фельные клубни раннего сорта 
«Метеор» не умещаются на ладо-
ни. Новатор — никакого почтения 
к старым брендам типа «Сине-
глазки». Втюхивают его на рын-
ках, играя на доверии к «совет-
скому», а «Голубизна», например, 
и цветет красивее и вкуснее.

При всей обыкновенности у 
его «подводной лодки» своя фиш-
ка — на участке нет случайных по-
садок. За какой куст ни возьмешь-
ся — везде история. По фасаду кро-
шечного домика ползет девичий 
виноград… Туманов как-то ска-
зал, что лучше всего растет то, что 
было тихонько «стырено» по слу-
чаю. Для садовода это хорошая 
примета, особый шик и подтвер-
ждение мастерства: отрезать че-
ренок, не повредив растение, да 
еще чтобы никто не заметил.

— Самое дорогое из украденно-
го — плющ из музея Сальвадора 
Дали в Фигерасе.

Те, кто был, конечно, помнят 
это растение, драпирующее стену 
перед монументальным «До-
ждливым такси».

— Его посадил сам художник, 
ухаживал, выращивал. Знаете, 
если во дворике встанете лицом к 
знаменитой машине (кадиллак 
часто встречается на картинах 
Дали, художник утверждал, что 
было сделано таких только шесть, 
а на одном из них ездил Аль Капо-
не), за спиной и будет это расте-
ние.

Как «заимствовать» отростки 
с умом — целая наука. Садовод 
объясняет: не нужно травмиро-
вать хозяев, они ничего не узнают, 
если все сделать грамотно. В му-
зее Сальвадора Дали было так: 
поддерживаешь непринужден-
ный разговор (лучше на каталон-
ском, на худой конец, на испан-
ском), бочком к плющу, руку за 
спину — и там ножиком или сека-
тором бережно... И никакого вре-
да.

У самого забора на входе — ак-
куратненькая, как будто искусст-
венная, настолько пропорцио-
нально сложена, голубая ель. «От-
куда, думаете? Прямо от Мавзо-
лея». Увидев, что я в шоке (за по-
добные проделки один знакомый 
получил несколько лет тюрьмы), 
садовод чуть-чуть ослабляет гра-
дус иронии: «Не подумайте пло-
хого, украдена только шишка от 
деревца, растущего прямо у 
Кремлевской стены за могилой 
Якова Свердлова. От нее прошло 
богатое потомство, разошедшее-
ся по друзьям. Две елки посадил 
по левую и правую руку Ломоно-
сова, украшающего журфак 
МГУ».

Манера рассказывать анекдо-
ты, обсуждая серьезные темы, ка-
сающиеся жизни садоводов, мне 
очень импонирует. Во всяком слу-
чае, в контексте нашего формата 
— летней экскурсии по даче. 
Вспомнила, что в депутатском ка-
бинете Туманова в Охотном Ряду 

висели портреты Че Гевары и Ми-
чурина. Напоследок тоже решила 
пошутить: а «слабо» присвоить 
растениями имена этих деятелей? 
Не слабо. Экстремистом и парти-
заном назначил биологическую 
клубнику, которая растет у забо-
ра, ароматную, вкусную, но очень 
агрессивную — забьет даже сныть. 
А имя заслуженного селекционе-
ра получила черешня, привитая 
на вишне. «Методы прививки зна-
ли еще в древнем Карфагене», — не 
удержался от комментария.

Садовое товарищество, где жи-
вет Андрей Туманов, недалеко от 
Павловского Посада, образовано 
в 80-х годах минувшего века элек-
тромонтажной организацией 
СМУ-54 и называется «Свет».

— Какой у вас годовой взнос? 
— Около 10 тысяч, что очень 

немного.  У меня только освеще-
ние. И раз в неделю холодильник 
включаю. Тот, кто живет зимой и 
отапливается электричеством, 
платит огромные суммы. Ведь у 
80 процентов садоводов — город-
ской тариф без льгот. Плюс к нему  
обслуживание электросети, 
внешнее освещение, водокачка, 
насос, сварка... А у меня печка. 
Дрова колоть — такое удовольст-
вие!

— Дачнику в нашей стране нуж-
но чувство юмора? 

—  Иначе нельзя. Сейчас какая-
то зараза выбросила фейк, кото-
рый многомиллионными лайка-
ми растиражирован по всей стра-
не. Наберите в интернете «новые 
штрафы для садоводов» — и выско-
чит «новость», что штрафовать 
будут и за использование навоза, 
и за свою семенную картошку… 
Все это притянуто за уши, а народ 
уже возмущается…

— А валежник? — это я у ворот 
наткнулась на бревнышки, палки, 
деревяшки, подготовленные к 
колке… — «РГ» пишет, что закон, 
разрешающий его сбор, вступит в 
силу только с января следующего 
года. Соседи по даче расстрои-
лись, столько кругом никому не 
нужного хвороста и сухостоя… 

— Успокойтесь и живите по 
письму главы Рослесхоза Ивана 
Валентика, где сказано, что ва-
лежник не является платным дре-
весным ресурсом. Можно соби-
рать». 

Акцент

 За людьми водится: на участ-
ке трехэтажный кирпичный 
дом, а на общее денег нет

Москва +20...+23, гроза

Санкт-Петербург +20...+26, дождь

Анадырь +12...+15, облачно

Архангельск +16...+29, солнечно

Астрахань +24...+35, гроза

Благовещенск  +18...+24, гроза

Владивосток +16...+20, дождь

Волгоград +20...+30, гроза

Воронеж +18...+23, гроза

Екатеринбург +18...+20, гроза

Иркутск +13...+26, гроза

Казань +19...+23, гроза

Калининград +18...+27, гроза

Краснодар +21...+31, гроза

Магнитогорск +16...+25, гроза

Мурманск +21...+31, солнечно

Нижний Новгород +19...+23, гроза

Новосибирск +13...+25, солнечно

Омск +18...+29, облачно

Орел +19...+24, гроза

Оренбург +18...+31, гроза

Пермь +17...+22, дождь

Ростов-на-Дону +20...+24, гроза

Севастополь +21...+24, гроза

Симферополь +19...+24, гроза

Сочи +21...+28, дождь

Тамбов +18...+24, гроза

Тюмень +18...+25, гроза

Уфа +18...+25, гроза

Хабаровск +22...+26, гроза

Челябинск +17...+20, дождь

Чита +19...+25, гроза

Элиста +22...+29, гроза

Южно-Сахалинск +16...+24, гроза

Якутск +8...+22, солнечно

Ярославль +19...+24, гроза

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
дождь. Возможна гроза. 
Атмосферное давление 
составит 739 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют дождь с грозой. Ат-
мосферное давление — 
740 мм ртутного столба.

СУББОТА
На улице переменная об-
лачность. Возможен гро-
зовой дождь с градом. Ат-
мосферное давление по-
высится до 742 мм ртут-
ного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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«Стыренное» растет лучше. Андрей Туманов: Нет у меня виллы в Испании! У меня дача обычная, с туалетом на улице. Классические «шесть соток» еще поборются за души россиян.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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